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КОНТРОЛЬ Центробанк предлагает
уголовную ответственность
для нелегальных ростовщиков

От суммы до сумы

Роман Маркелов

БАНК России предлагает уже-
сточить санкции для микрофи-
нансовых организаций, которые 
нелегально выдают кредиты. Ад-
министративные штрафы для 
них могут быть увеличены, а за 
многократные нарушения недо-
бросовестные компании будет 
ждать уголовная ответствен-
ность.

Сообщение о работе регуля-
тора над таким законопроектом 
опубликовано на сайте Банка 
России. Кроме того, ЦБ готовит 
еще один документ, который мо-
жет лишить нелегальных креди-
торов судебной защиты. 

«Мы считаем, что было бы ло-
гично ограничить права на су-
дебную защиту лиц, не уважаю-
щих и систематически наруша-
ющих закон», — заявил началь-
ник главного управления рынка 

микрофинансирования и мето-
дологии финансовой доступно-
сти ЦБ Илья Кочетков. 

По его словам, среди приори-
тетных целей Банка России — 
 повышение уровня финансовой 
грамотности населения. «Люди 
должны понимать особенности 
и риски того или иного финансо-
вого инструмента и осознавать 
собственную ответственность 
за его выбор, чтобы в конечном 
итоге не оказаться жертвой не-
легальных кредиторов», — доба-
вил Илья Кочетков.

Таковых выявлено предоста-
точно. Центробанк сообщил, 
что только за первое полугодие 
2016 года он направил правоох-
ранителям около 340 обраще-
ний о 630 организациях, кото-
рые, по мнению регулятора, 
предположительно вы-
дают нелегальные по-
требительские займы.

ПРАВО Мобильное приложение
для смартфонов позволит
отправлять письма в тюрьму

«Бутырка» на связи

Владислав Куликов

СОЗДАНО специальное прило-
жение для мобильных телефо-
нов ФСИН-письмо. Оно позво-
лило владельцам смартфонов 
вступить в переписку с заклю-
ченными. 

Важно, что система поддер-
живает только дозволенные 
контакты. Все письма проходят 
через руки гражданина началь-
ника. 

Собственно, на ящик админи-
страции послание и приходит.

После цензуры письмо распе-
чатывается и доставляется в ка-
меру. В любом случае электрон-
ная почта окажется быстрее бу-
мажной. И, конечно, удобней.

Специальный сайт ФСИН-
письмо предназначен для от-
правки электронных сообщений 
заключенным — как в СИЗО, 
так и в колонии. 

Можно посылать фотогра-
фии. Ответ заключенный напи-
шет от руки. Администрация ка-
зенного дома отсканирует пись-
мо и пришлет на электронный 
адрес вольного участника пере-
писки.

По данным разработчиков 
сайта, сейчас к системе подклю-
чены 115 учреждений в 27 реги-
онах России. Последние ново-
сти: к системе подключена жен-
ская колония ИК № 14 в поселке 
Парца Республики Мордовия.

Недавно система заработала 
в СИЗО № 3 Новороссийска 
и СИЗО № 1 Махачкалы. И так 
далее.

Любопытная опция: можно 
оплатить только ответ. То есть 
отправить пустое письмо. За-
ключенный получит бланк отве-
та, которым может вос-
пользоваться в любое 
удобное время.
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Дело о допинге —
следова тели СКР собира-
ются допросить Григория 
Родченкова, Крейга Риди 
и Ричарда Макларена 

6
Андрей Воробьев
рассказал о том, почему 
ездить по дорогам, растить 
детей и развивать бизнес 
надо в Подмосковье 

7
«Сталинград», «Царицын» 
или «Туманный» —
новое название аэропорта 
Волгограда определят 
после онлайн-опроса 
на сайте воздушной гавани

9
Запрет на курение
и разведение огня в пещерах 
помог бы неандертальцу 
дожить до наших дней 
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ЦСКА узнает соперника 
в предстоящем матче 
1/16 финала Лиги чемпионов 
УЕФА

КИНО

Землетрясение в Италии: Землетрясение в Италии: 
города разрушены,города разрушены,

погибли большепогибли больше
120 человек 120 человек 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Во что обойдется 
россиянину оплата 

ЖКХ в Белоруссии? / 
стр. 4

В НОМЕРЕ

Автомобили Открылся Московский международный 
автосалон-2016

Приехали

Ирина Ивойлова

З
ачисление в вузы закончи-
лось. Теперь самый важ-
ный вопрос для первокурс-

ников — получить место в обще-
житии.

Всем бюджетникам вузы ста-
раются предоставить место в об-
щежитии. Если есть свободные 
комнаты, койку в общаге могут 
дать и платникам. Но такие воз-
можности есть далеко не у всех 
вузов. Самый большой наплыв 
иногородних абитуриентов, до 
75 процентов, в крупных универ-
ситетах — МГУ, СПбГУ, Бауманке, 
Физтехе, МИФИ, федеральных 
университетах. 

В Москве 315 общежитий гос-
вузов. Этого едва хватает, чтобы 

обеспечить нуждающихся, при-
чем заселение может идти до ок-
тября. В РГГУ студентов честно 
предупреждают: всем нуждаю-
щимся места в университетском 
общежитии на юге Москвы не га-

рантированы. В первую очередь 
койко-место получают те, у кого 
так называемый высокий рей-
тинг поселения. Он высчитывает-
ся из суммы баллов на ЕГЭ и реги-
она, откуда приехал студент. 

— У жителей Подмосковья шан-
сы получить койко-место ниже, 
чем у тех, кто приехал из Самары 
или Красноярска, — пояснил на-
чальник управления по работе со 
студентами РГГУ Максим Бала-
шов. — У РГГУ есть договоры с Мо-
сковским гуманитарным универ-
ситетом и Академией труда и со-
циальных отношений, где тоже го-
товы принять первокурсников. 

Правда, цена заметно выше, 
чем в общаге РГГУ: 7—10 тысяч 
против 400 рублей. Максим Бала-
шов объясняет: в эту сумму входит 
оплата коммуналки и услуг охра-
ны. Именно безопасность волнует 
родителей абитуриентов в первую 
очередь. Поэтому аренда 
квартиры — не самый по-
пулярный вариант.

Владимир Баршев

С
тартовал Московский 
автосалон. Как всегда, 
первый его день посвя-
щен прессе, а всем 
остальным любителям 

автомобилей добро пожаловать 
в «Крокус Экспо» уже сегодня. 

К тому же цены на его посеще-
ние снижены. Билеты для взро-
слых стоят 500 рублей. А для де-
тей — 250 рублей. 

Напомним, что Московский 
автосалон проходит раз в два 
года. А именно по четным годам. 
И до сих пор был настолько пред-
ставительным, что мог состя-
заться с крупнейшими мировы-
ми выставками. Однако кризис 
сделал свое черное дело, и потра-
тить солидные суммы на пред-
ставление своих марок и моделей 
в России решилось не такое боль-
шое число автопроизводителей, 
как раньше. 

Так что автосалон получился 
домашним и уютным.

Но все же российскому авто-
любителю найдется на что по-

смотреть и даже на чем пока-
таться. 

Наибольшую площадь заняли 
«АвтоВАЗ» и Mercedes. Причем 
оба производителя выставили 
примерно равное количество ав-
томобилей. Даже площадки для 
тест-драйва этих производите-
лей напротив выставочного па-
вильона равны по площади. На-
помним, что главное здание «Ав-
тоВАЗа» с логотипом на крыше 
внешне очень похоже на главное 
здание Mercedes.

Но начнем с главного экспо-
нента нынешней выставки — 
«АвтоВАЗа». Руководство рос-
сийского автогиганта пообеща-
ло выставить шесть концепций 
и не обмануло. 

Но все они вариации на тему 
уже известных Lada Vesta и Lada 
Xray. Для начала журналистам 
показали их в версии Cross. Как 
следует из названия, они долж-
ны ходить по легкому бездоро-
жью. В связи с этим у них увели-
ченный клиренс, более высокие 
колеса. А также низ бортов отде-
лан накладками из пластика, ко-

торые, с одной стороны, подчер-
кивают контуры автомобиля, 
а с другой — защитят металл от 
лишних повреждений. 

Надо сказать, что один из кон-
цептов уже был показан ранее. 
Речь идет о Lada Vesta Cross в ку-
зове универсал. Уже даже запла-
нирован запуск в производство 
этой модели на вторую половину 
следующего года. И эта модель 
внешне выглядит заметно инте-

реснее обычной Vesta. Правда 
внедорожные изыски на этом 
и заканчиваются. Полный при-
вод пока только в проекте. 

А вот судьба остальных кон-
цептов, по словам главного ди-
зайнера «АвтоВАЗа» Стива Мат-
тина, еще будет решаться. 

Вторая порция концептов 
идет с прибавкой к названию мо-
дели слова Sport. Здесь как раз 
обратная ситуация: клиренс за-
нижен, но не катастрофически. 
Штамповка на боках в виде «Х» 
дополнительно выделена графи-
чески. Эти линии используются 
также в отделке салона. 

Также изменили бамперы. 
Особенно усовершенствования 
касаются заднего. Он выполнен 
в более агрессивном виде. Скла-
дывается впечатление, что имен-
но там находятся воздухозабор-
ники. 

Ну и, наконец, пере-
ходим к концепту под 
названием Xcode. 

ВУЗЫ Место в общежитии, как место под солнцем —
не всем это счастье перепадет

Койко-местные

«АвтоВАЗ» показал свое видение 
автомобилей «Лада» 
для легкого бездорожья.
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Австралийский доллар 49,4207
Азербайджанский манат 39,5015
Армянский драм** 13,6451
Белорусский рубль 33,2294
Болгарский лев 37,4431
Бразильский реал 20,0235

Венгерский форинт** 23,6388
Вон Республики Корея*** 57,8699
Датская крона* 98,4073
Доллар США 64,8140
Евро 73,2074
Индийская рупия** 96,5644

Казахстанский тенге** 19,0995
Канадский доллар 50,1928
Киргизский сом** 94,7486
Китайский юань* 97,4441
Молдавский лей* 32,8505
Новый туркменский манат 18,4950

Норвежская крона* 79,1989
Польский злотый 16,9919
Румынский лей 16,4219
СДР 91,1589
Сингапурский доллар 47,9429
Таджикский сомони* 82,6182

Турецкая лира 21,9865
Узбекский сум*** 21,6987
Украинская гривна* 25,5777
Фунт стерлингов 85,6582
Чешская крона* 27,1041
Шведская крона* 77,4629

Швейцарский франк 67,2693
Южноафриканский рэнд* 46,2462
Японская иена** 64,6814

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.08.16 

Акцент

 Шансы получить общежитие 
зависит от «рейтинга поселе-
ния» —суммы баллов по ЕГЭ 
и региона, откуда приехал 
первокурсник

ЦИФРА

6
МОДЕЛЕЙ
из новой линейки концепт-каров 
представил публике АвтоВАЗ — 
от компактных хетчбэков
до футуристичных кроссоверов.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Военные 
наладили контакт 
с коллегами из Пакистана

Прорывной 
визит

Иван Петров

В 2016 ГОДУ оборонные ведомства России и Пакистана 
планируют насыщенную программу совместных меро-
приятий, в том числе переговоры по линии Генштабов, 
совместные учения и обмен военными делегациями. Та-
кое заявление вчера на встрече со своим пакистанским 
коллегой сделал начальник Генерального штаба Воору-
женных сил РФ Валерий Герасимов. 

«За последние два года в стратегических отношениях 
Минобороны России и Пакистана произошел настоящий 
прорыв», — ответил председатель объединенного коми-
тета начальников штабов армии Пакистана Рашад Мах-
муд.

По его словам, прорывным в отношениях между воен-
ными двух стран стал состоявшийся ранее визит в Па-
кистан министра обороны РФ Сергея Шойгу.

К слову, уже в этом году российские и пакистанские 
военнослужащие впервые проведут совместные учения 
«Дружба-2016». Они пройдут с 23 сентября в Пакистане. 

ВЫБОРЫ В Генпрокуратуре
обсудили проблемы
избирательной кампании

Под надзором

Татьяна Замахина

ТЕНДЕНЦИИ и проблемы выборов-2016 обсуждали вчера 
в Генпрокуратуре представители этого ведомства, члены 
ЦИК и правозащитники. В надзорном ведомстве рассказа-
ли, по каким поводам в ходе нынешней кампании чаще все-
го нарушается избирательное законодательство. 

Выборы-2016 характеризует повышенная политиче-
ская конкуренция. Это требует повышенного надзора со 
стороны как Генпрокуратуры, так и ЦИК. Внушительная 
«армия» — около 10 тыс. прокурорских работников — будут 
участвовать в надзорном сопровождении кампании, рас-
сказал на форуме «Выборы-2016» начальник главного 
управления Генпрокуратуры по надзору за исполнением 
федерального законодательства Анатолий Паламарчук.

Начиная с 20 августа ведомство организовало кругло-
суточные дежурства по приему сообщений о нарушениях 
в ходе выборов. Кроме того, информация о них принимает-
ся и на местах. На данный момент удалось выявить около 
150 нарушений избирательного законодательства. Боль-
шая их часть, сообщил Паламарчук, связана с использова-
нием админресурса, предвыборной агитацией, финанси-
рованием кампании. Нарушения фиксируются и по поводу 
формирования списков избирателей, сохранности бюлле-
теней.

«Любые нарушения избирательного законодательства 
будут жестко пересекаться с привлечением всех виновных 
к установленной законом ответственности», — заверил гла-
ва управления. Цель 
— предотвратить дей-
ствия, дестабилизи-
рующие политиче-
скую ситуацию. Осо-
бое внимание будет 
уделено агитации в 
Интернете.

Пока идет только 
первый этап кампа-
нии — в дальнейшем в 
Генпрокуратуре ожи-
дают увеличения чи-
сла выявленных нарушений. Для сравнения, в прошлом 
году в ходе выборов их было обнаружено около 6 тыс., при-
вел статистику Паламарчук.

Все участники избирательного процесса нарушают за-
конодательство о выборах, уточнила начальник управле-
ния по надзору за соблюдением прав и свобод граждан 
Главного управления по надзору за исполнением феде-
рального законодательства Генпрокуратуры Лариса Коп-
тева. Она привела примеры прокурорского реагирования: 
в июле представители ведомства выезжали в Алтайский 
край в связи с распространением клеветы об одной из пар-
тий. А в Якутии была проверка на тему подделки подписи 
избирателей. В Крыму и Саратовской области в избирко-
мах были обнаружены сотрудники с непогашенной суди-
мостью.

Жесткая конкуренция в эту кампанию будет в одноман-
датных округах, заметила тенденцию секретарь ЦИК РФ 
Майя Гришина. По ее словам, избиркомам не просто со-
блюсти равные права кандидатов.

Другая проблема — путаница в СМИ, связанная с тем, 
что некоторые кандидаты замещают госдолжности. Не-
редко их работа смешивается журналистами с предвыбор-
ной деятельностью, в результате чего избиратель дезин-
формируется. В связи с этим Гришина призвала СМИ 
«быть аккуратнее».

Кандидаты же в первую очередь запутались с исполь-
зованием в агитации чужих фотографий. Новые законы 
разрешают использовать в этих целях только изображе-
ния самих кандидатов и их же в окружении «неопреде-
ленного круга лиц». С последним и возникла неразбери-
ха. Как пояснила Гришина, в данном случае имеются в 
виду фотографии с публичных мероприятий, встреч с 
трудовыми коллективами и т. п. Таким образом агитиро-
вать можно.

Распространенная ошибка — «совмещать» в агитмате-
риалах кандидатов, участвующих в выборах разного уров-
ня, уточнила также секретарь ЦИК. Не понявшие это поло-
жение партии до сих пор продолжают печатать такого рода 
агитационные издания.

Не совсем понятная для партий ситуация сложилась и с 
дебатами — некоторые из них не набирают достаточного 
количества кадров, чтобы в них участвовать. И в связи с 
этим партийцы боятся наказания, ведь закон сделал учас-
тие в дебатах обязательным. Опасаться не нужно — за про-
пуск дебатов санкций не будет, успокоила Гришина. 
Просто эфирное время перейдет другим участникам выбо-
ров.

Совет при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека (СПЧ) заметил в нынешней 
кампании опасную тенденцию. Как рассказал член СПЧ, 
председатель Совета Российского общественного инсти-
тута избирательного права Игорь Борисов, жалобы на на-
рушения законодательства в ходе избирательной кампа-
нии превратились в своего рода политтехнологию. При 
этом зачастую в таких обращениях не содержатся ссылки 
на «какие-то объективные оценки», а говорится о фикси-
ровании нарушений, которые якобы могут повлиять на бу-
дущую оценку выборов. В связи с этим СПЧ принял реше-
ние создать Мониторинговую группу по оценке независи-
мости институтов наблюдения за процессом выборов, со-
общил Борисов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев — о приоритетах образования в России

Цифровая среда на календаре
Владимир Кузьмин

С
оздание современной ин-
новационной системы 
российского образова-

ния, отвечающей потребностям 
отечественной экономики, сно-
ва попало в приоритетные на-
правления развития страны.

Глава правительства провел 
заседание президиума совета по 
стратегическому развитию и 
приоритетным проектам. Ка-
ждую встречу совет посвящает 
конкретной сфере, получившей 
статус государственной важно-
сти. На первом заседании прези-
диум рассмотрел шаги для даль-
нейшего решения жилищного 
вопроса граждан. Теперь наста-
ла очередь образования.

Президиум определил глав-
ные направления, на которых 
необходимо сконцентрировать-
ся, чтобы получить качествен-
ную образовательную сферу. 
Первое касается создания совре-
менной образовательной среды 
для школьников. В школах по-
степенно вводятся образова-
тельные стандарты по всем 
школьным предметам, которые 
соответствуют лучшим практи-
кам. «Но очевидно, что эти стан-
дарты не будут работать в пол-

ном объеме, если мы не созда-
дим для них необходимую ин-
фраструктуру, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — Без нор-
мальной лабораторной состав-
ляющей ни один преподаватель 
научить химии или биологии не 
сможет».

Это будет учтено при реали-
зации программы реконструк-
ции и строительства новых 
школ. «Новые школы, конечно, 
важны, но если там будет старая 
начинка, то это все равно школы 
предыдущего периода, — считает 
премьер-министр. — Нужно, что-
бы все новые школы создавались 
с расчетом на новые классы и ла-
боратории, которые бы соответ-
ствовали самым высоким стан-
дартам».

Второе направление — модер-
низация среднего профессио-
нального образования. Не так 
сложно закупить современное 
оборудование для предприятий, 
заметил глава правительства. 
Куда труднее найти людей, кото-
рые умеют и хотят на нем рабо-
тать.

Проблемой правительство 
озаботилось еще 10 лет назад 
вместе с регионами. За это время 
в стране появился целый ряд сов-
ременных колледжей, средних 

специальных учебных заведе-
ний. «Но этого мало. Профессио-
нальные требования к рабочим 
профессиям растут практически 
каждый день», — отметил Медве-
дев. Зарплаты технических спе-
циалистов сопоставимы с зар-
платой менеджеров, а высокок-
валифицированные кадры порой 
получают больше менеджеров.

— Нам необходимо разрабо-
тать собственные образователь-
ные стандарты в этой сфере, 
программы подготовки специа-
листов и на их основе перестро-
ить систему среднего професси-
онального образования, — ука-
зал глава кабинета министров. — 
Причем в отличие от образова-
ния общего это совместное дело 
с работодателями. Здесь нельзя 
выпускать специалистов в нику-

да — они должны быть востребо-
ваны рынком.

Третье значимое направле-
ние касается развития высшей 
школы, университетов как цен-
тров созданий инноваций. Тут 
задач несколько, и они взаимос-
вязаны. Во-первых, выстроить 
на базе ведущих университетов 
систему создания и продвиже-
ния инноваций, которая позво-
лит университетам зарабаты-
вать на своем интеллектуальном 
продукте. Во-вторых, повысить 
конкурентоспособность на ми-
ровом рынке образовательных и 
исследовательских услуг и за-
крепиться на высоких позициях 
в международных рейтингах. 

«Не менее важно, чтобы была 
обеспечена доступность качест-
венного образования тому, кто 

хочет получит качественное уни-
верситетское образование и по-
высить свою квалификацию», — 
подчеркнул Дмитрий Медведев. 
Эту задачу упрощают современ-
ные технологии, включая Интер-
нет, открывающий неограничен-
ные возможности для образова-
ния. Правда, нет никаких гаран-
тий, что полученная в Сети ин-
формация является достоверной 
и безопасной. «Существует ре-
альный дефицит качественного 
образовательного контента, поэ-
тому нужно создать специализи-
рованные сетевые ресурсы, ко-
торые могут быть протестирова-
ны специалистами и встроены в 
университетские программы», — 
сказал премьер-министр. Это бу-
дет четвертое направление обра-
зовательного проекта — совре-
менная цифровая образователь-
ная среда.

Однако, по словам премьера, 
перечень направлений не огра-
ничивается этими четырьмя. «Я 
знаю, что есть и другие идеи, в 
том числе у коллег, которые 
здесь присутствуют. Нужно раз-
работать и другие направления, 
и давайте об этом тоже погово-
рим», — подытожил Медведев, 
обращаясь к участникам сове-
щания.

Президент Владимир Путин 
обсудил с главой Подмосковья вопрос о земле

В лес по амнистии
Кира Латухина

П
р е з и д е н т  п р о в е л 
встречу с губернато-
ром Подмосковья. 
Андрей Воробьев 
рассказал о поддер-

жке сельского хозяйства и попро-
сил принять закон о лесной ам-
нистии.

Прежде чем заслушать доклад 
о социально-экономическом по-
ложении в области, глава государ-
ства предложил рассказать, как 
идет работа в аграрном секторе.

«Московская область — про-
мышленный регион, но хотел бы 
начать с вопросов сельского хо-
зяйства. Знаю, что вы в прошлом 
году построили свыше 12 объек-
тов», — заметил Владимир Путин. 
«И 12,3 миллиарда рублей вложи-
ли. В этом году намечается про-
должение этой работы, уже где-то 
порядка 16 миллиардов вы соби-
раетесь вкладывать», — добавил 
он.

«И второе, — продолжил прези-
дент. — Смотрел в бумагах, про-
блема, с которой вы сталкивае-
тесь, — это земельные вопросы, 
связанные с развитием муници-
палитетов, земли лесного фонда, 
других категорий».

«Точно так», — подтвердил со-
беседник.

«Хотел бы услышать ваше мне-
ние по поводу того, где проблемы, 
как вы считаете, и что вы предла-
гаете для их решения», — сказал 
Путин.

«Из трех орденов Ленина Мо-
сковская область два получила за 
сельское хозяйство, хотя костяк, 
хребет экономики, как вы знаете, 
это промышленность, — заметил 
Воробьев. — Кстати, она прибави-
ла 14 процентов. В этом году про-
мышленность радует, это налог на 
прибыль, это наши возможно-
сти».

«Что касается сельского хо-
зяйства, благодаря федеральной 
программе по поддержке нам уда-
ется привлекать инвесторов, 
очень крупных инвесторов: и за-
рубежных, и отечественных, — со-
общил глава региона. — Это каса-
ется животноводства, молочного 
хозяйства, тепличного. Сегодня 
спрос на отечественную продук-
цию очень высок».

«Вы поддержали инициативу 

по вовлечению земли в оборот, и 
сегодня мы каждый год будем вво-
дить дополнительно порядка 70 
тысяч гектаров земли, — расска-
зал губернатор. — То есть, по сути, 
через три-четыре года каждый 
клочок земли Подмосковья будет 
работать. Для нас это, конечно, 
очень важно, потому что особен-
но удаленные территории ожива-
ют, появляются рабочие места, и 
это наш приоритет».

«Существует проблема нало-

жения на земли лесного фонда», — 
заметил Воробьев. Нужен закон о 
лесной амнистии: это позволит 
развиваться городам, принять ге-
неральные планы, считает он.

«Что такое лесная амнистия?» 
— спросил президент.

«Дело в том, что часто юриди-
ческие и физические лица имеют 
свидетельства на собственность, 
но так получается, что их терри-
тория, их земли налагаются на 
земли лесного фонда в виду оши-

бок при кадастрировании, — объя-
снил собеседник. — Необходимо 
принимать решения для того, что-
бы каждый человек не шел в суд, а, 
соответственно, имел возмож-
ность пользоваться своей землей, 
распоряжаться, ну а власти — фор-
мировать генеральный план, по-
тому что координаты здесь нару-
шены». «По этому поводу я тоже 
хотел сделать обращение к вам», 
— сказал он.

Напомним, что еще в мае на 
Госсовете Воробьев поднял про-
блему наложения данных Госу-
дарственного лесного реестра и 
Государственного кадастра не-
движимости. В области таких на-
ложений около 200 тысяч. Минэ-
кономразвития разработало со-
ответствующий законопроект, и 
очень важно его принять, чтобы 
защитить интересы граждан — они 
рискуют потерять имущество, 

уже стали возникать случаи су-
дебных разбирательств, говорил 
губернатор. Закон должен при-
знать приоритет сведений Госу-
дарственного кадастра недвижи-
мости, считает он.

Глава государства также под-
писал ряд документов. Теперь 
российские контрактники, кото-
рые проходили службу в украин-
ских подразделениях в Крыму и 
Севастополе до воссоединения 
полуострова с Россией, получат 
жилье: либо в виде непосредст-
венно квадратных метров, либо в 
денежной форме. Владимир Пу-
тин также распорядился выде-
лить ряд субсидий из президент-
ского резервного фонда минтру-
ду, минздраву и минобрнауки.

Акцент

 Нужно, чтобы все новые 
школы создавались 
с расчетом на новые классы 
и лаборатории

Акцент

 Через три-четыре года 
каждый клочок земли 
Подмосковья будет работать

На данный момент 
удалось выявить 
около 150 наруше-
ний избирательного 
законодательства
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Каждое заседание президиума совета будет посвящено одному из 11 стратегических направлений, вчера обсудили сферу образования.
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Владимир Путин расспросил 
Андрея Воробьева о работе аграр-
ного сектора и о проблемах
в регионе.

ДУМА-2016 ЦИК 
оперативно 
реагирует 
на жалобы 
и обращения 

НЕ ВЫХОДИТЬ 
ЗА РАМКИ

Виталий Петров

ЧЕМ БЛИЖЕ голосование на 
выборах депутатов Государст-
венной Думы седьмого созыва, 
тем больше жалоб получает Цен-
тральная избирательная комис-
сия. Правда, факты нарушений 
подтверждаются в очень редких 
случаях.

Вчера на заседании глава 
ЦИК Элла Памфилова рассказа-
ла, что к понедельнику в ведом-
ство поступило 756 обращений 
по поводу предполагаемых нару-
шений. 487 жалоб в настоящее 
время рассматривается непо-
средственно в Центризбиркоме, 
по 304 из них нарушений изби-
рательного законодательства не 
зафиксировано. Факты злоупо-
треблений подтвердились пол-
ностью или частично по 21 жа-
лобе, и в основном они связаны с 
предвыборной агитацией. «По 
58 жалобам проверка продолжа-
ется в системе правоохранитель-
ных органов. 269 обращений 
ЦИК России направил в соответ-
ствующие комиссии субъектов 
для рассмотрения в соответст-
вии с их компетенцией», — сооб-
щила руководитель ведомства.

Наиболее резонансной жа-
лобой, которую рассматривала 
вчера комиссия, стало обраще-
ние известного журналиста, 
члена Совета при президенте 
по правам человека Максима 
Шевченко, который  в порядке 
самовыдвижения баллотиро-
вался на думских выборах по 
одномандатному округу в Да-
гестане. Однако избирком это-
го региона выявил среди со-
бранных в поддержку Шевчен-
ко подписей 1057 недостовер-
ных, что составило более 17% 
от общего числа отобранных 
для проверки при разрешен-
ных не более 5%.

Получив от журналиста обра-
щение, ЦИК провел собствен-
ную проверку и согласился с вы-
водами республиканской изби-
рательной комиссии в отноше-
нии всех подписей. В результате 
Шевченко было отказано в удов-
летворении жалобы, и он сошел 
с дистанции, потеряв право 
участвовать в выборах.

Решая индивидуальные кон-
фликты, ведомство внимательно 
следит и за тем, не используют 
ли региональные власти админи-
стративный ресурс во время из-
бирательной кампании. Памфи-
лова пообещала представить 
президенту соответствующий 
доклад, который уже начал гото-
виться. Впрочем, нужно отме-
тить, что целый ряд руководите-
лей субъектов серьезно отне-
слись к обращению ЦИК по по-
воду правомерного использова-
ния административного ресурса 
строго в тех рамках, которые 
определены постановлением 
правительства. «Однако некото-
рые губернаторы, к сожалению, 
вместо того, чтобы адекватно ре-
агировать на обращения ЦИК, 
начинают производить дейст-
вия, которые нельзя назвать пра-
вомерными ни с этической, ни с 
правовой точки зрения», — заме-
тила председатель комиссии, по-
обещав дать этому необходимые 
оценки. Вместе с тем она похва-
лила  губернатора ХМАО Ната-
лью Комарову, которая очень 
подробно расписала, какие меры 
принимаются в регионе, чтобы 
не было вмешательства в дея-
тельность избирательных ко-
миссий.

В Центризбиркоме продолжа-
ет работать «горячая линия». С 
15 по 21 августа, в частности, с 
сотрудниками линии связались 
440 граждан. В основном посту-
пают вопросы справочного ха-
рактера: как получить открепи-
тельное удостоверение, где озна-
комиться с информацией о кан-
дидатах, как найти свой избира-
тельный участок. В связи с этим 
Элла Памфилова попросила ре-
гиональные избиркомы уделить 
особое внимание информирова-
нию избирателей. «На 1 сентя-
бря запланирована проверка ра-
боты многоканальной «горячей 
линии» с использованием систе-
мы регистрации записи теле-
фонных разговоров. С 6 по 20 
сентября в ЦИК России будет ор-
ганизована работа многоканаль-
ного бесплатного телефона «го-
рячей линии», — добавила она.  

487 жалоб в настоя-
щее время рассма-
тривается непо-
средственно 
в Центризбиркоме
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«Бутырка» 
на связи

Если заключенному потребуется срочно по-
слать весточку на волю, он заполнит бланк и пе-
редаст гражданину начальнику. 

Доставляют письма и фотографии в срок от одного до 
трех дней с учетом выходных и праздников. Любопытно, 
что этим летом к системе подключилась и знаменитая ко-
лония для пожизненно осужденных «Вологодский пятак» 
— ИК № 5 на острове Огненный в Вологодской области.

Операторы системы особо подчеркивают, что макси-
мальный размер письма не ограничен. Количество пи-
сем и ответов в месяц также не ограничено. Человек за 
решеткой не должен терять социальные связи. Поэтому 
ни переписка, ни легальные телефонные переговоры не 
возбраняются. Запрещены только тайные сношения с 
внешним миром, не проходящие цензуру. Именно поэто-
му мобильные телефоны за решеткой запрещенный то-
вар. Сотрудники казенных домов постоянно задержива-
ют сим-карты и телефонные трубки, которые различны-
ми путями пытаются доставить в зону криминальные 
структуры. Зато позвонить на волю можно с легального 
аппарата: в казенных домах есть переговорные пункты. 
Да, переговоры прослушиваются администрацией. Но 
голоса родных от этого не становятся хуже.

Еще недавно принятый приказ снял ограничение на 
фотокарточки: раньше арестанту разрешено было дер-
жать при себе только фотографии близких родственни-
ков. Фразу «близких родственников» из правил исклю-
чили. Так что фото невесты гражданин начальник уже не 
заберет, ссылаясь на то, что она, мол, близкой родней 
пока не является. 

От суммы до сумы
В целом работа по сни-
жению уровня закреди-
тованности россиян и 

очистке финансового поля от не-
добросовестных микрофинансо-
вых организаций (МФО) идет с 
2013 года. С этого времени Банк 
России ведет реестр микрофи-
нансистов. Регулятор имеет пра-
во запрашивать информацию об 
их деятельности, проводить вы-
ездные проверки, запрещать им 
привлечение средств физлиц. В 
прошлом году российский рынок 
покинули 898 микрофинансовых 
организаций, начата также про-
цедура ликвидации 784 ломбар-
дов, сообщали ранее в Центро-
банке.

«Последние годы регулятор 
предпринимает активные дейст-
вия относительно нелегальных 
игроков. Например, ЦБ была за-
пущена программа по выявле-
нию нелегальных компаний с по-
мощью различных интернет-ре-
сурсов. Также применяются и 
другие меры и технологии для 
выявления нелегалов. Мы видим 
положительную динамику в этом 
направлении», — рассказал «Рос-
сийской газете» генеральный ди-
ректор сервиса онлайн-кредито-
вания MoneyMan Борис Батин. 
Однако проблема остается: ле-
гальные компании жалуются, 
что деятельность «черных» МФО 
негативно влияет на весь рынок 
микрофинансирования. 

Зачастую россыпи нелегаль-
ных МФО можно обнаружить в 
глубинке. Они ориентируются не 
только на заемщиков, но и на не-
опытных инвесторов. «Как пра-
вило, нелегальные компании ра-
ботают на одном месте недолго, а 
после получения определенной 
суммы от граждан просто исчеза-
ют», — говорит Борис Батин. То 
есть функционируют по схеме 
финансовых пирамид. Значи-
тельное увеличение штрафов для 
таких компаний (сейчас — 200—
500 тысяч рублей) и введение 
уголовной ответственности ры-
нок поддерживает.

Предложения усилить ответ-
ственность нелегальных микро-
кредиторов появлялись и рань-
ше. В июле члены Совета Федера-
ции внесли в Госдуму законопро-
екты, по которым штрафы за си-
стематические нарушения зако-
нодательства для «черных» МФО 
увеличиваются до пяти миллио-
нов рублей, а также появляется 
наказание в виде лишения свобо-
ды до двух лет. Официальная ста-
тистика по работе нелегальных 
МФО не ведется, но, по экспер-
тным оценкам, незаконным мож-
но считать практически каждый 
третий заем. Таким образом, ве-
личина теневого микрофинансо-
вого рынка теоретически может 

доходить до 10 миллиардов руб-
лей.

Поэтому при обращении к 
МФО за ссудой нужно внима-
тельно проверять информацию о 
компании. «Стоит выяснить, 
есть ли она в реестре Банка Рос-
сии, есть ли у нее рейтинги над-

ежности аккредитованных рей-
тинговых агентств, активна ли 
компания в СМИ», — перечисляет 
Борис Батин. Естественно, надо 
обращать внимание и на уровень 
процентной ставки по кредиту — 
соответствует ли она текущим 
значениям Центробанка. Пре-

дельные значения полной стои-
мости займов меняются раз в 
квартал и регулярно публикуют-
ся ЦБ. Так, в 2016 году, с июля по 
сентябрь включительно, макси-
мальные проценты по «займу до 
зарплаты» (потребительский ми-
крокредит без обеспечения сро-
ком до одного месяца и на сумму 
до 30 тысяч рублей) не могут 
превышать 818,195 процента го-
довых. Поскольку «черные» 
МФО работают нелегально, то 
это ограничение вряд ли будет 
ими соблюдаться. Не исключены 
у них и подводные камни в виде 
начисления огромных штрафов 
за любую просрочку по долгу.

Напомним также, что с 29 
марта ЦБ ограничил начисление 
процентов и иных платежей в 

краткосрочных займах четырех-
кратным размером суммы само-
го кредита. Таким образом, заем-
щик, взявший у МФО в долг на 
небольшой срок 10 тысяч ру-
блей, не может быть должен по 
набежавшим процентам больше 
40 тысяч рублей через любой 
временной отрезок. В Банке Рос-
сии не исключают, что в буду-
щем этот коэффициент может 
быть снижен и до двукратной ве-
личины.

Нелегальные МФО пытаются пой-
мать на крючок не только заемщи-
ков, но и инвесторов.

Акцент

 Одалживая деньги у микро-
финансовой организации, 
нужно внимательно 
проверять информацию о ней

Узнайте больше: Интернет-
магазины начнут продавать 
товары в кредит 
rg.ru/art/1298524
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СЛЕДСТВИЕ СКР РФ возбудил 
уголовное дело против 
военного руководства Украины

Министру 
выписали повестку

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело 
против представителей высшего 
военного руководства и силовых 
структур Украины, включая ми-
нистра обороны Степана Полто-
рака и главы Генштаба Виктора 
Муженко. На всех одна статья — 
356 УК РФ. Она о применении за-
прещенных средств и методов 
ведения войны на юго-востоке 
Украины.

Как разъяснили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе ве-
домства, по версии следствия, 
силовики Украины неоднократ-
но нарушали договоренность о 
прекращении огня в Донецкой и 
Луганской областях. Напомним, 
договор подписали в феврале 
2015 года. 

— В частности, военнослужа-
щими Национальной гвардии 
Украины и Вооруженных сил Ук-
раины периодически осуществ-
лялись прицельные артиллерий-
ские обстрелы объектов гра-
жданской инфраструктуры, не 
являющихся военными целями 
на указанных территориях, с 
применением тяжелых видов во-
оружения, имеющих высокие 
поражающие свойства, — утвер-
ждают в СК. 

От артиллерийских обстре-
лов частично и полностью раз-
рушено около двух сотен объек-
тов гражданской инфраструкту-
ры и жизнеобеспечения юго-
востока Украины. 

Погибло семь гражданских 
лиц, 74 человека ранены, среди 
которых семь несовершеннолет-
них. 

В СКР утверждают, они полу-
чили достаточные данные, что 
незаконные действия против 
мирных граждан совершались 

по приказу высшего военного 
руководства Украины. А кон-
кретно министра обороны Сте-
пана Полторака, начальника 
Генштаба ВСУ Виктора Мужен-
ко, бывшего командующего Су-
хопутных войск Вооруженных 
сил Анатолия Пушнякова, дейст-
вующего командующего Сухо-
путных войск Вооруженных сил 
Сергея Попко, командующего 
Национальной гвардией Украи-
ны Юрия Аллерова. 

По словам сотрудников СК, 
сейчас идет активная работа по 
сбору доказательств, а ход рас-
следования всего дела — на 
контроле у руководителя СК 
России Александра Бастрыкина. 

Это не первое громкое дело, 
возбужденное в нашей стране 
против высокопоставленных 
украинских военных. Расследо-
ванием таких дел занимается в 
СКР специально созданное по-
дразделение, в которое направи-
ли лучших следователей.

Так, Следственный комитет 
РФ уже сообщал о возбуждении 
уголовного дела против прежне-
го министра обороны Украины 
Валерия Гелетея, начальника 
Генштаба Вооруженных сил Вик-
тора Муженко, командира 25-й 
бригады Вооруженных сил Укра-
ины Олега Микаса. 

В списке СК есть «пока неу-
становленные командиры» 93-й 
бригады ВСУ и еще несколько 
фамилий из военного руковод-
ства Украины. 

Как утверждают в СКР, у сле-
дователей есть серьезные дока-
зательства причастности «Пра-
вого сектора» и Нацгвардии Ук-
раины к массовым убийствам 
жителей Донбасса. 

Напомним, что там не так 
давно нашли массовые захоро-
нения людей.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

СКР попросил 
правовую 
помощь 
по уголовному
делу о допинге

ПОВЕРИЛИ 
НА СЛОВО 

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что 
Следственный комитет России 
отправил запросы о правовой 
помощи в связи с расследовани-
ем уголовных дел о допинговом 
скандале.

Таких дел несколько. Ими за-
нимается Следственный коми-
тет РФ. Как объяснили там кор-
респонденту «РГ», это дела про-
тив бывшего директора ФГУП 
АДЦ  (так называется Москов-
ская антидопинговая лаборато-
рия) Григория Родченкова и гра-
ждан, которые вместе с ним  в 
2009—2013 годах работали в ла-
боратории и в общественной ор-
ганизации «Всероссийская феде-
рация легкой атлетики» (ВФЛА). 

А еще вчера официальный 
представитель СК России Влади-
мир Маркин заявил, что следст-
вие хочет допросить по этим де-
лам  самого Григория Родченко-
ва,  президента Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДA) 
Крейга Риди и независимого эк-
сперта Ричарда Макларена.

Напомним, что до сих пор 
ВАДA не предоставило конкрет-
ных доказательств применения 
допинга нашими спортсменами. 
Есть общие слова и ссылки на не-
ких информаторов. Уголовное 
дело о применении российски-
ми легкоатлетами допинга было 
возбуждено по публикациям в 
СМИ. И на сегодняшний день СК 
России не располагает доказа-
тельствами причастности спор-
тивных чиновников России к 
распространению запрещенных 
препаратов среди российских 
спортсменов.

Зато, по словам Маркина, 
Родченков, являясь руководите-
лем РУСАДА — одного из подра-
зделений ВАДA,  подчинялся ад-
министративно только Всемир-
ному антидопинговому агентст-
ву. Поэтому у следствия есть 
основания полагать, что коман-
ду об уничтожении допинг-проб 
он мог получить именно от кого-
то из руководства ВАДА. По заве-
рениям Маркина, и эта версия 
будет рассматриваться вместе с 
другими. В СКР подчеркнули — в 
подтверждение этой версии го-
ворит и тот факт, что до сих пор 
СК не представлены  конкретные 
доказательства применения до-
пинга российскими спортсмена-
ми.

Напомним, в июле  Маркин 
сообщил, что бежавший в Аме-
рику Родченков незаконно про-
давал запрещенные медицин-
ские препараты и намеренно 
уничтожал допинг-пробы рос-
сийских спортсменов. И именно 
тогда против экс-главы лабора-
тории в России возбудили дело 
по статье о злоупотреблении 
полномочиями. 

Расследования после откро-
вений Родченкова параллельно 
ведутся в нескольких странах и 
ведомствах. У нас это СК и Ген-
прокуратура РФ. На Западе — 
специальная комиссия ВАДА под 
руководством бывшего жандар-
ма и агента Интерпола Матье 
Хольца. А еще этим же делом за-
нимается Министерство юсти-
ции США в купе с Федеральным 
бюро расследований.

СК уверяет, что Родченков по-
лучил письмо ВАДА с запретом 
трогать пробы, подтвердил по-
лучение это письма 10 декабря 
2014 года, а 12 декабря дал уст-
ное указание уничтожить их. В 
СК говорят: «Родченков, стре-
мясь скрыть недостатки и нару-
шения в своей деятельности и 
тем самым сохранить за собой 
руководящую должность, в на-
рушение требований Устава 
ФГУП АДЦ, трудового договора, 
госконтракта, Международного 
стандарта для лабораторий 
ВАДА, а также письма ВАДА о 
хранении проб, дал обязатель-
ное для всех работников пред-
приятия устное указание на-
чальнику отдела регистрации и 
учета биопроб Кудрявцеву Е.Г. 
утилизировать 1437 проб» . 

Родченков — химик, специа-
лист по анализу биообразцов и 
выявлению допинга. Он канди-
дат химических наук и мастер 
спорта по легкой атлетике. 

До сих пор ВАДA 
не предоставило 
конкретных доказа-
тельств применения 
допинга нашими 
спортсменами 
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ПРАЗДНИК В столице открылся первый московский 
фестиваль «Снова в школу»

Тетрадки с Арбата

Сергей Жуков 

З
а неделю до нового учебного 
года в Москве открылся фе-
стиваль «Снова в школу». 

На 33 площадках развернулись 
ярмарки с тетрадями, учебника-
ми, рюкзаками, и появились 
«классы» под открытым небом с 
мастер-классами, лекциями и те-
атрализованными шоу.

Оценить масштаб нового 
праздника приехал и мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он посетил одну 
из его центральных площадок на 
Новом Арбате, благоустройство 
которого только что заверши-
лось. «Впервые в Москве прово-
дится фестиваль, посвященный 
старту школьного сезона, — ска-
зал он. — Здесь можно отдохнуть, 
приятно провести время и купить 
товары для школы». На всех пло-
щадках, по словам мэра, органи-
заторы подготовили спортивные, 

музыкальные и танцевальные ме-
роприятия. Например, нечетная 
сторона Нового Арбата, возле до-
мов-книжек, превратилась в тер-
риторию современных танцев и 
развлечений. Здесь же москвичи 
могут заняться новомодными ви-
дами спорта: воркаутом, роуп-
скиппингом (прыжками через 
скакалку и выполнением трюков) 
и трикингом. Последний, по сути, 
напоминает сборную солянку из 
спортивных и танцевальных дис-
циплин: капоэйры, гимнастики, 

брейк-данса и других. В шале 
можно перекусить пиццей, рус-
скими пончиками и блинами. 
Есть возможность посмотреть и 
любимые серии киножурнала 
«Ералаш», которые крутят на 
больших уличных экранах. 

Насыщенная программа ждет 
москвичей и в других местах. На 
Театральной площади начала ра-
боту детская балетная студия от 
школы при Большом театре. 
Юные москвичи там смогут пора-
ботать над растяжкой и пласти-
кой. Пушкинская площадь стала 
театральной сценой, где можно 
увидеть уличные спектакли о 
школьной жизни. На Тверском 
бульваре желающие присоеди-
нятся к занятиям по футбольному 
фристайлу, хип-хопу и баскет-
больному фристайлу. Есть воз-
можность также поучаствовать в 
квесте «Городская школьная 
олимпиада». Но на любой пло-
щадке участникам фестиваля 
нужно получить дневник и отве-
тить на вопросы. Потом этот днев-
ник с отметками можно обменять 
на призы в школьных магазинах у 
памятника К. Марксу и на улице 
Рождественка. Всего приготовле-
но больше 8 тыс. подарков.

Сергей Собянин посетил центральную площадку фестиваля на Новом Арбате. 

ИССЛЕДОВАНИЕ С чем партии
идут на выборы?

Багаж для Думы

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского общества (ФоРГО) из-
учил, как партии готовятся к выборам-2016, и оценил их 
шансы на прохождение в Госдуму.

Эксперты, в частности, проанализировали предвы-
борные программы, оценив их по нескольким критери-
ям — реалистичности, системности (охват всех сфер) 
и электоральной привлекательности. «Единая Россия» 
и КПРФ заняли первые два места. Третью строчку поде-
лили ЛДПР, «Справедливая Россия» и партия «Родина». 
В хвосте списка оказался «ПАРНАС».

Еще одна немаловажная составляющая успеха — ак-
тивность партий в медиасфере. ФоРГО составил рейтинг 
и в этой области, взяв в расчет типы СМИ, в которых 
«светились» партии. Первое место опять же у «ЕР», кото-
рая в несколько раз обогнала ближайшего конкурента — 
КПРФ. При этом «ЕР» оказалась самой «региональной» 
партией: в СМИ данного уровня было опубликовано по-
чти в 3,5 раза больше сообщений о деятельности «едино-
россов», чем в федеральных. А самая «федеральная» пар-
тия — «ПАРНАС». Взяли на вооружение партийцы и со-
цсети — наиболее содержательно представлены в них 
парламентские партии, а больше всего постов в день раз-
мещает КПРФ — в среднем 12. «Партии используют Ин-
тернет как большое СМИ, он не задействуется для при-
влечения сторонников», — оценил ситуацию глава ФоРГО 
Константин Костин.

Если партия власти сформировала списки на основе 
предварительного голосования, то конкуренты в основ-
ном выбрали кулуарный способ. 

Федеральная 
часть партийного 
списка КПРФ оказа-
лась весьма консер-
вативной, отметили 
в фонде. «Выбор пер-
вых лиц региональ-
ных групп показал 
ограниченность пар-
тийного пула силь-
ных и узнаваемых 
политиков. Пробле-
му пришлось решать 
за счет представите-
лей других партий 
и новых имен, ранее не связанных с КПРФ», — считают 
эксперты. Новых лиц среди выдвиженцев партии оказа-
лось сравнительно немного. Еще более усугубились эти 
тенденции у «эсеров».

ЛДПР же сделала ставку в пользу десятки федераль-
ной части списка, состоящей из депутатов Госдумы. Ре-
гиональные группы либерал-демократов оказались 
определены неровно. Так, позиции ЛДПР в Москве 
и Санкт-Петербурге «откровенно слабые».

В списках остальных партий выделяются лишь от-
дельные узнаваемые кандидаты. Причем часть из них, 
как отмечают в ФоРГО, была рекрутирована либо по 
причине идеологической близости, либо в силу относи-
тельно высокой узнаваемости.

Кроме политических «трансферов» («заимствова-
ния» под выборы известных лиц из других партий), тен-
денцией кампании стали договоренности относительно 
выдвижения кандидатов в одномандатных округах. При-
чем это не был исключительно «междусобойчик» парла-
ментских партий — в договоренностях принимали учас-
тие «Родина», «Гражданская платформа».

В целом для «ЕР» избирательная кампания 2016 г. 
знаменует собой «борьбу за подтверждение лидерства 
в партийной системе страны», пишут авторы доклада. 
Для КПРФ же предвыборная кампания пройдет под зна-
ком борьбы за пошатнувшийся статус второй партии. 
Серьезную конкуренцию коммунистам составит ЛДПР — 
борьба пойдет за вторую строчку по партийным спи-
скам. «Рейтинг ЛДПР рос на патриотической риторике. 
А вот что может партию сдержать — учитывая, что Рос-
сия — многонациональное и многоконфессиональное го-
сударство, — это призывы к изменению федеративного 
устройства, ликвидации национального образования 
и т.п.», — оценивает Константин Костин.

Однако у либерал-демократов нет сопоставимого 
с коммунистами числа сильных кандидатов в одноман-
датных округах, так что на этом поле серьезной борьбы 
не будет, предсказывают в фонде. Костин считает, что 
коммунистам надо избегать «перегибов». Повышение 
соцрасходов и прочие популярные лозунги, сильные ре-
гиональные отделения — все это работает на партию. 
А вот заявления на тему «кругом враги» — наоборот.

Что касается «Справедливой России», то ее позиции 
ослабли (в 2011 году партия на выборах в Госдуму заня-
ла 3-е место с 13,24% голосов). В текущей избирательной 
кампании речь идет лишь о преодолении 5% барьера, 
указано в докладе. Глава ФоРГО все же считает, что место 
в Госдуме «СР» обеспечено. По его прогнозу, борьба меж-
ду основными участниками политической гонки пойдет 
за так называемый «ситуативный электорат» — 10—12% 
избирателей.

Шансы остальных политических партий на то, чтобы 
преодолеть 5% барьер по партийному списку, минималь-
ны, считают авторы исследования.

Партии используют 
Интернет
как большое СМИ, 
он не задействуется 
для привлечения 
сторонников.
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КСТАТИ
Полная программа фестиваля с 
указанием всех площадок и рас�
писанием мероприятий разме�
щена на сайте mos.ru.

Акцент

 На всех  площадках 
подготовили спортивные 
и музыкальные мероприятия
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АГРОПРОМ Как решаются 
проблемы фермеров 
в южных регионах страны

Кубанский гектар

Марина Сидорова

НЕКОТОРЫЕ аграрии хотят 
обратить внимание властей на 
то, что крупные агрохолдинги 
мешают развиваться мелким 
крестьянско-фермерским хозяй-
ствам (КФХ). Местные общест-
венники и эксперты разводят ру-
ками: в чем смысл этих претен-
зий, если проблемы фермеров 
уже решаются в правовом поле?

Земельный вопрос в Красно-
дарском крае не нов. Когда кол-
хозные поля разделили между 
бывшими колхозниками, каж-
дый получил земельный пай в 
два-три гектара. Но это очень 
немного (учитывая, что среднее 
кубанское поле в 30—50 раз боль-
ше), выращивать урожай одному 
на таком участке невыгодно. По-
этому земля или простаивала за-
росшей или сдавалась в аренду 
сельскохозяйственным произ-
водственным кооперативам 
(СПК), которые за это давали на-
туроплату — зерно, масло, сахар. 

В начале 2000-х, с развитием 
экономики, в сельское хозяйст-
во пришли инвестиции. Стали 
образовываться новые крупные 
агропредприятия, теперь вла-
дельцы паев сдавали землю им. 
Крупные хозяйства не только в 
разы повысили арендную плату, 
но и взяли на себя социальную 
ответственность за станицы. 
Сложилась инфраструктура, ра-
бочие коллективы, хозяйствен-
ные отношения. 

Когда сроки аренды подошли 
к концу, почувствовавшие спрос 
отдельные фермеры стали подби-
вать станичников объединиться 
и самим обрабатывать поле. Для 
этого нужно сделать выдел — 
определить, где в общем массиве 
именно твой пай. Вот здесь и на-
чались конфликты. Не всем круп-
ным хозяйствам понравилось 
разваливать наработанные года-
ми отношения, дробить поля, к 
тому же большинство бывших 
колхозников были довольны сло-
жившимися отношениями. Нача-
лись судебные тяжбы. 

— Суды при рассмотрении дел 
руководствуются только зако-
ном. При этом каждое судебное 
решение касается конкретного 
иска. Спорят две стороны, и, 
если решение принять в пользу 
одной, другая будет недовольна. 
Поэтому, рассматривая страте-
гические для Кубани земельные 
вопросы, нужно руководство-
ваться не эмоциями, не обвине-
ниями и громкими заявления-
ми, а исключительно нормой 
права, — пояснил председатель 
Совета судей Краснодарского 
края Владимир Кисляк. — Каждое 
судебное разбирательство — от-
дельная история со своими ню-
ансами, документальными под-
тверждениями, правовым стату-
сом, поэтому даже в одном райо-
не решения могут быть разны-
ми. В конце концов, если чело-
век считает решение несправед-
ливым, он вправе оспорить его в 
вышестоящих инстанциях.

К слову сказать, некоторые 
из них действительно пострада-
ли от рейдеров, другие хотели 
получить сотни гектаров, не 
имея на них законного права. 
Некоторые не имеют даже тех-
ники для обработки полей, но 
ввязались в борьбу. Пока такие 
активисты раздавали интервью 
зарубежным СМИ, администра-
ция региона и Общероссийский 
народный фронт, куда другие 
станичники обратились за по-
мощью, приступили к рассмо-
трению каждого заявления. 

Благодаря этому жители Ле-
нинградского, Тбилисского и Кав-

казского районов смогли полу-
чить свои земельные доли. Юри-
сты ОНФ поддержали фермеров 
из Успенского района, попытав-
шихся выделить участки из обще-
го земельного массива. И эти, ре-
ально работающие на земле фер-
меры сегодня благодарят власть.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев еще 
год назад выступил с инициати-
вой наделения фермеров прио-
ритетным правом по аренде 
земли. Его предложение поддер-
жано на федеральном уровне. 
Проблемы решаются, однако 
созданную по инициативе гу-
бернатора независимую рабо-
чую группу обвиняют в затяги-
вании процесса. 

— Часть вопросов — это споры 
хозяйствующих субъектов, ко-
торые подлежат решению в суде, 
— говорит член независимой ра-
бочей группы, секретарь Обще-
ственной палаты Краснодарско-
го края Любовь Попова. — Здесь 
мы оказываем юридическую 

поддержку фермерам и пайщи-
кам. Вторая часть связана с несо-
вершенством земельного зако-
нодательства. Работаем и над 
этим. Еще часть вопросов, и мы 
об этом прямо говорили с самого 
начала, не может быть решена в 
принципе. Это те судебные дела, 
решения по которым давно всту-
пили в законную силу. Люди не 
могут с этим примириться и пы-
таются добиться своего. Но за-
кон обратной силы не имеет. Со-
зданы две рабочие группы, рас-
сматривающие обращения фер-
меров. В первую входят общест-
венники, вторая — межведомст-
венная, она включает представи-
телей прокуратуры и других над-
зорных органов. Такого консоли-
дированного подхода между об-
щественниками, органами ис-
полнительной, законодатель-
ной, судебной власти и надзор-
ными органами для решения 
проблемных вопросов не было 
очень давно. Но часть фермеров, 
вероятно, не хотят решать во-
просы в правовом поле.

Вот только далеко не все со-
гласны на диалог и хотят решить 
проблемы не в суде, а с помо-
щью громогласных заявлений. 

А чего стоило ожидать? Как 
ранее писала «Российская газе-
та», один из главных таких спи-
керов аграриев Алексей Волчен-
ко уже лет десять участвует в 
протестных акциях, а в 2008 
году был осужден к колонии-по-
селению за мошенничество. 
Другой активист — Олег Петров 
— вопреки запретам не только 
распахал землю в водоохранной 
зоне, но и применял в защитной 
полосе реки Бейсуг пестициды. 

— За счет реальных проблем 
людей некоторые пытаются ско-
лотить себе политический капи-
тал или «отжать» немалые 
участки плодородной кубан-
ской земли, — говорит редактор 
сайта «Южное аграрное агент-
ство» Станислав Смагин. — Но 
все-таки придется руководство-
ваться законом. Закон на трак-
торе не объедешь.

Анна Полтавцева

Н
иколая Гончара мож-
но смело назвать по-
литическим тяжело-
весом, который на-
чиная с 80-х прошло-

го века был участником важней-
ших политических событий в 
стране и всегда имел свое собст-
венное политическое мнение. 
Свою основную депутатскую де-
ятельность он вел именно как за-
щитник жителей Центрального 
округа столицы. В старой Москве 
практически нет двора, где бы 
Николай Гончар не побывал на 
встречах с жителями. Поэтому он 
является редким экспертом в 
особенных проблемах округа как 
культурного, финансового, дело-
вого центра Москвы, так и места 
жизни обычных людей.

Наверное, таких депутатов, как 
вы, которые никогда не меняли 
своего округа, в стране всего не-
сколько. Как получилось, что 
уже долгие годы вы представляе-
те интересы именно жителей 
центра Москвы?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Вся моя жизнь — и 
человека, и политика — связана с 
центром Москвы. Еще в 1982 
году меня избрали депутатом Ба-
уманского райсовета. И так затем 
тридцать лет я не менял округа, 
жителей которого представлял в 
органах московской, а потом и 
российской власти. Признаюсь: я 
горжусь многолетним доверием 
москвичей. Всегда считал и счи-
таю, что депутат должен пред-
ставлять людей, живущих на 
определенной территории, знать 
округ как свои пять пальцев, по-
могать избирателям и отчиты-
ваться перед ними. Только тогда 
работа депутата имеет смысл и 
по-настоящему эффективна. 
Именно поэтому в 2004 году я го-
лосовал против закона об отмене 
одномандатных округов и рад, 
что теперь они снова введены в 
политическую практику.

В Москве в последние годы много 
перемен. Споры по этому поводу 
идут отчаянные. Как вы относи-
тесь к изменению облика города 
и городской инфраструктуры?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Не хотел бы гово-
рить о тротуарной плитке, суже-
нии проезжей части, тумбах под 
деревья, розовых пингвинах, 
украшающих улицы. Не это, на 
мой взгляд, как депутата, глав-
ное. Главное в другом: обеспе-
чить комфортное проживание в 
центре города, прежде всего его 
жителей. Дело в том, что центр 
города — это целое хитросплете-
ние интересов многочисленных 
центров влияния — федеральной 
и городской власти, коммерче-
ских структур, культурной, досу-
говой и туристической сферы. И 
в этой ситуации права жителей 
центра столицы зачастую оказы-
ваются не в приоритете. У них 
меньше ресурсов, чтобы их от-
стаивать. Говорю о самых про-
стых вещах — недорогой магазин 
в шаговой доступности, спортив-
ная или детская площадка во дво-
ре, удобный транспорт до район-
ной поликлиники и возможности 

для парковки личных автомоби-
лей. По большому счету, я часто и 
выполняю роль такого дополни-
тельного ресурса, чтобы эти ин-
тересы отстаивать.

Необходимо заняться сохра-
нением и созданием городских 
скверов, зон отдыха — их доста-
точно на периферии Москвы, но 
от их недостатка задыхается 
центр города. Мне многое удалось 
сделать для таких зон в предыду-
щие годы. Вспомним хотя бы 
борьбу за сохранение теперь уже 
знаменитого Сада Травникова. 
Это уникальный заповедник, в 
котором более 30 видов растений 
занесены в Красную книгу. Мест-
ные активисты поддерживают 
парк своими силами. В 2012 году 
в непосредственной близости от 
парка было запланировано стро-
ительство элитного отеля с под-
земной парковкой. Это почти не-
минуемо повлекло бы гибель пар-

ка. Нам удалось добиться, чтобы 
саду присвоили статус особо ох-
раняемой природной террито-
рии, и теперь редкие культуры из 
Красной книги будут сохранены. 
Но даже после принятия этого ре-
шения проекты коммерческой 
застройки вокруг парка периоди-
чески возникают. 

Вот вам еще один яркий при-
мер. Казалось бы, Сад имени Бау-
мана — любимый парк москвичей 
с большой историей! Кто на него 
мог претендовать. Так нет — тоже 
были планы застроить часть тер-
ритории парка. Отстоять парк 
удалось, но с большим трудом. 
Вплоть до того, что я ходил вместе 
с руководством сада и жителями 
на заседания арбитражного суда.

Вопрос экологии в мегаполисе, 
особенно в центре города, волну-
ет каждого москвича. Расскажи-
те о создании зеленого кольца 
вокруг Москвы, почему он так 
необходим и когда появится?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Создание лесопар-
кового защитного пояса вокруг 
Москвы впервые предусматрива-
лось Генеральным планом рекон-
струкции Москвы 1935 года. В со-
ответствии с ним город должны 
были окружить на ширину до 10 
км малозастроенные, богато озе-
лененные и обводненные терри-
тории. Тогда в зеленый пояс во-
шли 168,5 тысячи га лесных наса-
ждений. Среди прочих функций 
этого лесных насаждений были — 
ограничить городскую застройку 
и, конечно, улучшить качество 
воздуха. С 1961 по 2014 год пло-
щадь зеленого пояса вокруг рос-
сийской столицы сократилась 
практически в два раза. Теперь 
наша общая задача — вернуть ле-
сопарковый защитный пояс Мо-

сквы и Подмосковья и установить 
особую буферную зону вдоль гра-
ниц лесов, в которой будет запре-
щено любое строительство и лю-
бая неконтролируемая вырубка.

Вы известный защитник зеленых 
насаждений и в самом Централь-
ном округе. В каких случаях уда-
лось помочь жителям? 
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Поневоле получает-
ся, что огромная часть моей рабо-
ты связана с созданием и защитой 
скверов. Недавний пример — уда-
лось поставить точку в многолет-
ней борьбе жителей Басманного 
района за сквер в Большом Спасо-
глинищевском переулке. Жители 
были лишены зеленой зоны, по-
скольку во дворах этого района 
нет благоустроенных дворовых 
территорий, детских площадок, 
газонов и скамеек. Горожане по-
чти 20 лет боролись за то, чтобы у 
них наконец появился свой сквер. 

Они не допустили строительства 
здесь автостоянки, гостиницы и 
других административных зда-
ний. Добились, что по этому опро-
су прошли публичные слушания. 
В поддержку парка собрали 1200 
подписей, и, наконец, было приня-
то решение на уровне города. За 
счет городского бюджета был под-
готовлен проект создания сквера. 
Неожиданно для жителей в февра-
ле 2016 года департамент город-
ского имущества Москвы передал 
в безвозмездное пользование 
ФГБУК «Агентство по управлению 
и использованию памятников 
истории и культуры» эту площад-
ку для строительства Музея воен-
ной формы одежды и благоустрой-
ства прилегающей к нему терри-
тории. В таком случае ранее раз-
работанная концепция озелене-
ния и благоустройства не могла 
быть реализована. Я узнал об этой 
истории на встрече с жителями и 
сделал все возможное, чтобы вер-
нуть им сквер. Удалось обратить 
внимание мэра на эту историю, и 
сейчас на уровне города было при-
нято решение все-таки использо-
вать эту территорию под сквер.

Вы затронули тему дефицита 
парковочного пространства для 
жителей в центре Москвы.
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Да, это серьезная 
проблема. У нее много аспектов. 
Конечно, нужно сделать удоб-
ную систему парковки у соци-
альных объектов — школ, поли-
клиник, больниц. С другой сто-
роны, к ним должен быть обеспе-
чен подъезд на общественном 
транспорте. А это изменение 
маршрутов общественного тран-
спорта, комфортное расположе-
ние остановок. Все это нужно 
тонко настраивать и постоянно 

общаться с жителями, чтобы по-
нять их интересы.

Что же касается мест для пар-
ковок. Мое предложение — сде-
лать специальные зоны парковки 
для резидентов, чтобы обеспе-
чить им приоритет местным жи-
телям при размещении автомо-
билей. Недавно я выступил с ини-
циативой продлить срок дейст-
вия резидентных разрешений на 
парковку. Автомобилисты сейчас 
оформляют их ежегодно. Чем 
обоснована такая частота? Пред-
ложил увеличить срок действия 
разрешения до трех лет, и эта 
инициатива активно поддержи-
вается горожанами. Это сэконо-
мит время москвичей, да и бюд-
жетные средства тоже.

В парламенте вы занимаетесь 
проблемами финансовой поли-
тики и финансовыми рынками. 
Считаетесь специалистом в этой 
области. Какие инициативы 
сами можете выделить?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: За годы работы в 
парламенте я стал автором 90 за-
конопроектов. Многие из них ка-
сались решений, которые позво-
лили в последние годы — в услови-
ях нестабильной экономической 
ситуации — устоять финансовой и 
банковской системе страны. Боль-
шая часть этих законов направле-
на на защиту людей. Например, за-
кон о коллекторах ограничивает 
их права в отношении должников. 
Я один из инициаторов данного 
документа. Да и поправки в Жи-
лищный кодекс в 2014 году, кото-
рые позволили резко снизить пла-
ту за общежитие для студентов, 
тоже вношу в свой актив. Нако-
нец, по нашему настоянию была 
проведена ревизия пенсионных 
фондов. У многих подобных орга-
низаций в итоге отобрали право 
вести финансовую деятельность, 
не дали вывести огромные активы 
за границу, что спасло накопления 
миллионов людей.

Ваши единомышленники — да и 
политические оппоненты, ча-
стенько называют вас политиче-
ским тяжеловесом. Как вы сами 
относитесь к этому термину?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Тяжеловес в поли-
тике — это власть и опыт. А у влас-
ти одна составляющая — доверие 
людей. Твои избиратели, год за го-
дом, выборы за выборами отправ-
ляющие тебя в парламент пред-
ставлять их интересы, — это и есть 
сила политического тяжеловеса.

Есть ли отличие нынешних дум-
ских выборов от предыдущих? В 
чем оно?
НИКОЛАЙ ГОНЧАР: Я видел разные вы-
боры. Видел использование в кам-
паниях грязных технологий в 
90-е годы, приходилось бороться 
и против очень больших денег, и 
против соперников с огромным 
административным ресурсом. 
Главная особенность нынешних 
выборов — возвращение одноман-
датных округов, необходимость 
сражаться лично за доверие и го-
лоса людей, самому строить свою 
избирательную кампанию. Кое-
кто отвык от такой работы. Поли-
тическим старожилам она при-
вычна и радует, придает энергии.

Акцент

 В старой Москве практически 
нет двора, где бы Николай 
Гончар не побывал 
на встречах с жителями

Прямая речь Николай Гончар о дешевых магазинах, 
парковках, защитном поясе Москвы и других проблемах 

Мой дом — в центре

Рассматривая стра-
тегические земель-
ные вопросы, нужно 
руководствоваться 
исключительно 
нормой права

Вчера Airlander 10, заполненное гелием судно длиной 92 метра, рухнуло во время тестового полета. Гибрид самолета, вертолета и дирижабля — 
Airlander 10 задел телеграфный столб. В результате произошедшего никто не пострадал. Повреждена только кабина. Это был второй тестовый 
полет судна, как и в первый раз, оно стартовало в районе аэродрома Кардингтон, в 73 километрах к северу от Лондона.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Искитимского района Новосибирской об-
ласти и ООО «Разрез Восточный» объявляют о начале прове-
дения общественных обсуждений (в форме слушаний) по воп-
росам намечаемой деятельности ООО «Разрез Восточный» и 
объектам государственной экологической экспертизы: проек-
тной документации «Строительство карьера по добыче антра-
цита на Восточном участке Колыванского месторождения» 
ООО «Разрез Восточный» и разделу рекультивации нарушен-
ных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон о наме-
чаемой деятельности, выявление и учет общественного мнения 
при принятии решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на 
территории Искитимского района Новосибирской области.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Разрез 
Восточный», адрес: 633224, пос. Листвянский, ул. Ленина, 9.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 
16.08.2016 г. по 28.09.2016 г.

Ответственные за проведение общественных обсуж-
дений: Администрация Искитимского района Новосибирской 
области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, про-
ектная документация, журнал регистрации предложений и за-
мечаний будут размещены с 26.08.2016 г. в Администрации Ис-
китимского района: г. Искитим, Пушкина, 51.

С электронным вариантом представленных документов 
можно ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 27.09.2016 г. 
(включительно).

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 27 сентября 2016 г. в 9.00 в Администрации Искитимского 
района: г. Искитим, Пушкина, 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений ООО «РН-Шельф-Арктика»
ООО «РН-Шельф-Арктика» уведомляет о проведении обще-

ственных обсуждений по проектной документации: «Поисково-
оценочная скважина «Центрально-Ольгинская № 1ПО» на Ха-
тангском участке недр», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: поиск нефти и газа, оценка 
их запасов.

Район проведения работ: юго-западная часть полуострова 
Хара-Тумус. В административном отношении район работ отно-
сится к муниципальному образованию «Сельское поселение Ха-
танга» Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
Красноярского края. 

Заказчик работ: ООО «РН-Шельф-Арктика». 
Генеральный проектировщик: ООО «РН-КрасноярскНИПИ-

нефть».
Подрядчик по разработке природоохранной документа-

ции: ООО «РЭА — консалтинг». 
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: администрация Таймырского Долга-
но-Ненецкого муниципального района при содействии ООО «РН-
Шельф-Арктика».

Сроки проведения ОВОС: июль — сентябрь 2016 г.
Форма общественных обсуждений: в г. Дудинка — опрос с 

размещением материалов в библиотеке, в сп. Хатанга — обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: при про-
ведении общественных слушаний — внесение замечаний и предло-
жений в специально разработанные опросные листы с занесением 
в протокол.

В рамках проведения опроса — заинтересованным гражданам и 
общественным организациям предоставлена возможность обра-
титься с вопросами и замечаниями по существу разрабатываемых 
материалов через опросные листы и направить их на указанный 
интернет-сайт, в библиотеки, а также непосредственно заказчику 
или разработчику природоохранной документации.

Дата и время проведения общественных слушаний: 27 сен-
тября 2016 г. в 11.00.

Место проведения общественных слушаний: МБУК «Ха-
тангский культурно-досуговый комплекс», сп. Хатанга, ул. Совет-
ская, 26.

Место доступности проектной документации: материалы 
проектной документации, включая предварительные материалы 
ОВОС, и техническое задание будут доступны с 12 сентября 2016 г. 
по указанным адресам:

-

-

-
нистрацией сп. Хатанга.

В указанных местах будут размещены опросные листы относи-
тельно намечаемой деятельности и контакты для получения до-
полнительной информации.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена также возможность обратиться к разработчикам ма-
териалов проектной документации, включая предварительные ма-
териалы ОВОС, с вопросами, замечаниями и предложениями по су-
ществу разрабатываемых материалов по указанным ниже адресам.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (Заказчик, оператор работ):
Контактное лицо: Зубко Анна Николаевна, электронная почта: 

.
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4.
Тел.: (4242) 499-507, Факс: (4242) 499-515.
ООО «РЭА — консалтинг» (разработчик материалов ОВОС):
Контактное лицо: Удовик Марина Владимировна, электронная 

Адрес: 690039, г. Владивосток, ул. Кирова, 11 А, 2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «ЮЖНЫЙ КУЗБАСС» ИНФОРМИРУЕТ

ПАО «Южный Кузбасс» планирует техническое перевоо-
ружение породного отвала ЦОФ «Сибирь». Объект предпри-
ятия находится в черте города Мыски, административно уча-
сток размещения объекта входит в состав земель муниципаль-
ного образования «Мысковский городской округ» Кемеров-
ской области. Ближайшими населенными пунктами являются 
поселки Подобас, Притомский, Нагорный.

Проект «Техническое перевооружение ЦОФ «Сибирь» фи-
лиала ПАО «Южный Кузбасс» — Управление по обогащению 
и переработке угля. Породный отвал» разработан ООО 
«Мечел-Инжиниринг» в соответствии с действующими госу-
дарственными стандартами, нормами и правилами. В рамках 
реализации проекта предусмотрено проведение природоох-
ранных мероприятий и мониторинга окружающей среды.

Более полную информацию можно получить по адресу: 
652870, Кемеровская обл., г.Мыски, филиал ПАО «Южный 
Кузбасс» — Управление по обогащению и переработке угля, 
ЦОФ «Сибирь», тел. (384-74) 9-57-10 в течение 30 дней с мо-
мента публикации. Замечания и предложения направлять по 
вышеуказанному адресу для главного инженера Кустова 
Александра Осиевича.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» через 30 дней после опу-
бликования статьи в здании АБК ЦОФ «Сибирь» будут про-
ведены организованные администрацией г.Мыски обще-
ственные обсуждения проектной документации (в форме об-
щественных слушаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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100 руководителей 
профессиональных 
образовательных 

организаций пройдут обучение 
в школе лидеров СПО

ФГБОУ ДПО «ГИНФО» проводит отбор кандидатов на обуче-
ние по программе профессиональной переподготовки для руково-
дителей и управленческих команд профессиональных образова-
тельных организаций. 

Цель Программы — подготовка управленческих команд в сфе-
ре СПО для обеспечения подготовки кадров по 50 наиболее востре-
бованным и перспективным профессиям и специальностям СПО в 
соответствии с лучшими мировыми стандартами и передовыми 
технологиями.

Особенности Программы:
— командный состав слушателей 
— проектное модульное обучение 
— обязательное изучение английского языка
Преподаватели Программы — российские эксперты в области 

профессионального образования, представители международных 
и российских компаний, корпоративных университетов и бизнес-
школ, представители федеральных и региональных органов управ-
ления образованием.

Обучение по Программе — за счет принимающей стороны. 
Сроки и место обучения — сентябрь 2016 г. — май 2017 г., г. Мо-

сква, ул. Автозаводская, 16 (ГИНФО).
Конкурсный отбор — до 07.09.2016 г. Для участия в кон-

курсном отборе необходима регистрация по ссылке: http://mtm.
ginfo-edu.org/login/signup.php. 

Требования к кандидатам, перечень документов, необходимых 
для участия в конкурсе, — в Положении об отборе кандидатов на 
обучение (на сайте ginfo-edu.org).

Научный руководитель программы: А.Е. Волков (МШУ 
«Сколково») .

Тел. +7 (499) 394-67-45, сайт ginfo-edu.org 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

16+
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КОНКУРС

Деньги 
от мэрии 
Москвы 
получат около 
200 НКО

ПОЗНАКОМЬ 
БАБУШКУ 
С ИНТЕРНЕТОМ

Ольга Игнатова

ДО КОНЦА года социально ори-
ентированные некоммерческие 
организации Москвы получат 
273 млн руб. в качестве бюджет-
ных субсидий столицы, сообщи-
ла вчера журналистам  предсе-
датель комитета общественных 
связей города Александра Алек-
сандрова.

За 15 лет существования кон-
курса московские власти  инве-
стировали в НКО более милли-
арда рублей, рассказала она. 
Рассмотрели более 6 тысяч зая-
вок, более 2 тысяч некоммерче-
ских организаций получили 
поддержку. 

Кто может участвовать в кон-
курсе? Любая НКО, но только не 
фирмы-однодневки, подчеркну-
ла Александрова. Понятно, что 
соблазн получить бюджетные 
деньги велик. Поэтому органи-
заторы конкурса ужесточили 
условия участия. Помимо устав-
ных документов организация 
должна иметь гарантийные 
письма от партнеров, патенты, 
лицензии, разрешения на осу-
ществление той или иной бла-
готворительной деятельности, 
справки из налоговой. Оборот 
же ее средств за последние два 
года должен быть не ниже 50% 
запрашиваемой в качестве суб-
сидии суммы. В этом году, по 

словам главы комитета, предо-
ставляется два вида субсидий. 
Небольшие некоммерческие ор-
ганизации могут получить до 
700 тыс. руб. А большие и опыт-
ные — 2,5 млн. Предполагается, 
что будет подано не менее 700 
заявок (в прошлом году было 
чуть более 400). Субсидии смо-
гут получить не менее 200 орга-
низаций (в 2015-м было 160 по-
бедителей). В числе победите-
лей прошлых лет — организации, 
которые оказывают благотво-
рительную медпомощь тяжело-
больным детям, инвалидам, по-
жилым людям, фонды, которые 
пропагандируют идеи толеран-
тности, образовательные не-
коммерческие проекты. Напри-
мер, энтузиасты, которые учат 
бабушек и дедушек компьютер-
ной грамотности . 

На выбор потенциальных 
участников 10 направлений: 
«Милосердие и забота», «Дети и 
молодежь Москвы», «Москов-
ское наследие», «Развитие до-
бровольчества», «Согласие и 
взаимодействие», «Экология», 
«Наш город», «Гражданские 
инициативы», «Развитие соци-
ально ориентированных неком-
мерческих организаций», «Пар-
тнерские проекты». Прием зая-
вок начинается с 13 сентября, а 
завершится 26 сентября. Ходить 
при этом никуда не нужно: со-
брав пакет документов и отска-
нировав их, представители ком-
паний могут подать заявку че-
рез портал социально ориенти-
рованных НКО: www. go.mos.ru/
subsidii2016. 

После завершения подачи за-
явок две недели их будут оцени-
вать чисто по формальным при-
знакам. Дальше экспертная ко-
миссия оценит проекты на пред-
мет их актуальности, реалистич-
ности, эффективности, результа-
тивности. На завершающем эта-
пе вступит в дело конкурсная ко-
миссия. Ее работа важна, когда 
несколько проектов набирают 
одинаковое количество голосов 
и приходится проводить допол-
нительную оценку. Проекты бу-
дут оценивать 154 эксперта, 
представляющие бизнес, госо-
рганы, науку. Победителей назо-
вут до 11 ноября, а деньги на-
чнут перечисляться с декабря. 
Как уточнил зампредседателя 
комитета общественных связей 
Игорь Соболев, как только побе-
дители получат деньги из бюд-
жета, они должны начать реали-
зовывать свой проект. На это им 
отводится год. Тратить деньги 
можно только на заявленные 
цели. По истечении года придет-
ся отчитаться перед властями о 
достигнутых результатах. Если 
власти поймут, что их обманули, 
перечисленные средства придет-
ся вернуть. Правда, сказал Собо-
лев, таких случаев практически 
нет. НКО дорожат своей репута-
цией. 

ТРАНСПОРТ

Утверждены 
тарифы 
на проезд 
по МЦК

ЕДЕМ 
КАК В МЕТРО

Любовь Пятилетова

В СТОЛИЦЕ утверждены тарифы 
на проезд по Московскому цен-
тральному кольцу — к такому на-
званию Малого кольца Москов-
ской железной дороги привыка-
ют сейчас москвичи. Запустить 
МЦК планируется в День города 
— 10 сентября. 

В постановлении правитель-
ства Москвы, опубликованном 
22 августа на официальном сайте 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
говорится, что новая железная 
дорога, всегда бывшая в феде-
ральном подчинении, теперь бу-
дет полностью интегрирована в 
городской общественный тран-
спорт. Благодаря этому МЦК бу-
дет иметь единые с метрополите-
ном тарифы и билеты. Действо-
вать на нем будут привычные 
проездные «90 минут», «Еди-
ный» и карта «Тройка». «Еди-
ный» билет на двадцать поездок 
обойдется пассажирам в 650 руб, 
на 40 — в 1300, на 60 поездок — в 
1570 руб.  Владельцы карты 
«Тройка» заплатят за проезд, как 
и в столичном метро, — 32 руб. 
Билет на одну и две поездки по 
стоимости тоже будет равен цене 
проезда на подземке — соответст-
венно 50 и 100 руб. Горожанам 
окажется доступной бесплатная 
пересадка с метро на МЦК и 
обратно в течение 90 минут по-
сле первого прохода через рамку 
метрополитена. С этой целью 
турникеты столичной подземки 
перепрограммируют. На МЦК 
также сохранятся все существу-
ющие городские льготы.

Московское центральное 
кольцо станет второй кольцевой 
линией метрополитена, объеди-
нив столичную подземку, приго-
родные поезда и наземный город-
ской транспорт. 

Тарас Фомченков 

Р
осстат подсчитал, что 
стоимость продуктов в 
России летом снизились 
в два раза больше, чем в 
Европе. Статистики так-

же отметили целый ряд стран, где 
с начала года инфляция показала 
большую, чем в нашей стране, ди-
намику. 

Правда, таких государств нем-
ного. Если в России инфляция с де-
кабря прошлого года составила 
3,9 процента, то, например, в 
Мальте, самом маленьком госу-
дарстве Евросоюза, — 4,8 процен-
та. Еще более внушительные циф-
ры показала экономика Белорус-
сии, где инфляция выросла до 7,8 
процента. В Казахстане — 5,2 про-
цента, Бразилии — 5 процентов. 

Однако и мы все-таки сумели 
оказаться «впереди Европы 
всей». Правда, только по одному 
показателю — продуктовой ин-
фляции в июле 2016 года. 

Как подсчитал Росстат, в на-
шей стране «потребительские 
цены на продукты питания за ме-
сяц снизились на 0,2 процента, а в 
среднем в ЕС — на 0,1 процента». 
То есть наши темпы снижения 

оказались в два раза быстрее, чем 
у Старого Света. В абсолютных 
цифрах разница, конечно, невели-
ка. Но от этого она не становится 
менее приятной.

Падение цен в России летом 
происходит традиционно, гово-
рят статистики. В основном за 
счет сезонных овощей. К примеру, 
в начале августа плодоовощная 
продукция подешевела примерно 
на 3,4 процента. Больше всего 
снизилась цена на помидоры (на 
9,3 процента). А капуста, огурцы, 
морковь и картофель упали в цене 
примерно на 4—5,8 процента.

Проанализировав данные 
Eurostat и доступную информа-

цию других нацио-
нальных статистических 
служб, Росстат подсчитал, 
что у ряда стран показатели все-
таки получше. Заметнее всего 
продукты подешевели в Армении 
(на 2,3 процента), Италии (на 1,9 
процента), Испании, Люксембур-
ге, Греции, Бельгии (на 1,1—1,3 
процента). 

Снижалась стоимость и в та-
ких странах, как Польша (на 1,5 
процента), Литва, Венгрия и Сло-
вакия (на 0,6—0,9 процента).

Однако есть государства, где 
продукты за один летний месяц 
подорожали. И довольно ощути-
мо. Самый большой рост цен за-

фиксирован на Кипре (на 6,4 про-
цента). В Эстонии, Болгарии, Шве-
ции стоимость еды увеличилась 
на 1,2—2 процента.

Если говорить о том, с какими 
показателями по инфляции Рос-
сия закончит 2016 год, то единого 
мнения  нет — оценки называются 
самые разные. Прогноз минфина 
по росту индекса потребитель-
ских цен, например, составляет 
5,9 процента. Центральный банк 
также предполагает, что к концу 

года он может уложить-
ся в 6 процентов. 

Эксперты «Российской газе-
ты» тоже не предполагают серьез-
ного роста цен. «Наш прогноз на 
этот год — 5,7 процента при теку-
щем уровне цен на нефть и курсе 
рубля. Реальным мы считаем и до-
стижение 4-процентной инфля-
ции в 2017 году», — резюмирует 
эксперт.

Акцент

 Больше всего в России 
подешевели 
овощи: помидоры, 
капуста, огурцы 
и картофель

В каком из регионов России 
дешевле жить 
rg.ru/art/1290670

Участвовать в кон-
курсе может любая 
НКО, но только не 
фирмы-однодневки

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

Нефтегазодобывающее управление «Быстринскнефть» 
ОАО « Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуж-
дений (слушаний) намечаемой деятельности по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду, включенным в проектную доку-
ментацию: «Шламовые амбары на кустах скважин Высотного нефтя-
ного месторождения, нефтяного месторождения имени Н.К. Байбакова 
и нефтяного месторождения им. Шпильмана В.И. (Северо-Рогожни-
ковское) в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре», шифр 
11944, в части размещения отходов бурения в шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обра-
щение с отходами бурения, образующимися при строительстве (буре-
нии) скважин на Высотном нефтяном месторождении, нефтяном мес-
торождении имени Н.К. Байбакова и нефтяном месторождении 
им. Шпильмана В.И. (Северо-Рогожниковское).

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-Мансийский 
и Октябрьский районы Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Не-
фтегазодобывающее управление «Быстринскнефть», 628415, пр. Ле-
нина, 75, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, тел.: 8 (3462) 40-20-11, 
40-09-28, факс 41-27-73.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 1 августа 2016 года по 26 сентября 2016 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление за-
мечаний и предложений в устной и письменной форме в местах озна-
комления с указанными материалами.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно по адресам:

1. Отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района, 628100, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, Октябрьский район, пгт. Ок-
тябрьское, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, с 9.00 до 17.00,  
тел./ф. 8 (34678) 20-060, http://oktregion.ru/.

2. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администра-
ции Ханты-Мансийского района по адресу: 628000, г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12, с 9.00 до 17.00, тел. 8(3467) 32-17-95, 
электронная почта: kap-dsa@hmrn.ru.

3. ОАО «Сургутнефтегаз» Нефтегазодобывающее управление 
«Быстринскнефть», 628415, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Сургут, пр. Ленина, д. 75, кабинет 503, 
тел. 8 (3462) 40-16-14, с 9.00 до 17.00, электронная почта: Samoilov_
MV@surgutneftegas.ru, Emelina_OG@surgutneftegas.ru.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду и материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
27 сентября 2016 года в 18 час. 15 минут, актовый зал адми-

нистрации Октябрьского района, ул. Калинина, д. 39, пгт. Октябрь-
ское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра.

29 сентября 2016 года в 14 час. 00 минут, ул. Гагарина, д. 142, 
г. Ханты-Мансийск, Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ 
администрации Ханты-Мансийского района. 

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» Нефтегазодобывающего управления 

«Быстринскнефть» — начальник отдела охраны окружающей среды 
Омаров Панах Мардан оглы, тел. 8 (3462) 40-19-41;

от администрации Октябрьского района — заведующий отделом 
по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяйства ад-
министрации Октябрьского района Леонов Петр Николаевич, 
тел./ф.: 8 (34678) 20-060;

от администрации Ханты-Мансийского района — специалист-эк-
сперт сектора муниципального контроля департамента строительс-
тва, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района 
Корепанова Алена Петровна, тел./факс: 8 (3467) 32-17-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии Российской Федерации от 16.05.2000 г. №372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», а также административным регламентом, утвержден-
ным постановлением администрации города Мурманска от 
28.12.2010 г. №2272 «Организация проведения общественных об-
суждений с населением и общественными организациями (объе-
динениями) о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
осуществляемой на территории города Мурманска и подлежащей 
экологической экспертизе», ПАО «ММТП» просит население и об-
щественные организации (объединения) принять участие в обсуж-
дении объекта государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Реконструкция объектов портовой инфра-
структуры второго грузового района Мурманского морского тор-
гового порта», включая оценку воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности, осуществляемой на тер-
ритории города Мурманска.

Местоположение объекта: Российская федерация, г. Мур-
манск, второй грузовой район Мурманского морского торгового 
порта в тыловой зоне причалов №№ 13,14

Цель намечаемой деятельности: Изменение технологии пе-
регрузки угля на складских площадках за счет реконструкции объ-
ектов портовой инфраструктуры второго грузового района, свя-
занной с организацией выгрузки угля с вагонов на вновь создавае-
мом железнодорожном грузовом фронте, строительства локаль-
ных очистных сооружений дождевого стока и системы орошения 
грузового района.

Заказчик разработки проекта: ПАО «ММТП», 183024, г. 
Мурманск, пр. Портовый, д.22. факс (8152) 42-31-27

Генеральная проектная организация, разработчик ОВОС: 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Ме-
жевой канал, д.3, корп.2, тел. (812)703-40-10, факс (812) 703-49-70

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 25 августа 2016 г. — 25 октября 2016 г.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Комитет по развитию городского хозяйства админи-
страции города Мурманск (далее — Комитет)

Форма проведения общественного обсуждения: ознаком-
ление с материалами по объекту с предоставлением письменных 
замечаний и предложений в свободной форме

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно в Комитете по адресу: 
183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314 (с 09.00 
до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.) 

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: письменно по почте, факсу, электронно (с отметкой «обще-
ственные обсуждения») в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления 

—  в адрес Комитета: Россия, 183038, г. Мурманск, ул. Профсою-
зов, д. 20, тел. (8152) 45-13-83, факс (8152) 45-76-24, e-mail: 
krgh@citymurmansk.ru;

—  в адрес разработчика Проекта АО «Ленморниипроект»: Рос-
сия, 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, 
корп.2, тел. (812)703-40-10, факс (812) 703-49-78, e-mail: 
lmniip@lmniip.spb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Стоимость минимального условного набора продуктов пи-

тания в июле 2016 года составила   3819,22 рубля, сообщил 

Росстат. Это значение растет, так еще в январе 2016 года 

набор обошелся бы россиянину в 3627 рублей и 7 копеек. 

Напомним, в набор входят основные продукты, которые 

каждый россиянин обычно закупает в магазине. Причем 

граждане страны делятся Росстатом на трудоспособное 

население, детей и пенсионеров. 

Для первой категории продуктовая корзина состоит из 

10 килограммов хлебных продуктов, чуть больше 8 ки-

лограммов картофеля, 9 килограммов овощей, 5 килог-

раммов фруктов, столько же мяса и 1,5 килограммов 

рыбы - 1,5 килограмма. Также на одного человека прихо-

дится 24 килограмма молока и молочных продуктов, 17 

яиц и около 2 килограммов сахара и кондитерских изде-

лий в месяц.
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ПРОДУКТЫ В КОРЗИНЕ

Цена минимального набора продуктов растет

МОСКВА Перинатальный центр станет крупнейшим в Европе 

Рожайте на здоровье
Сергей Жуков 

С
троительство перинаталь-
но-кардиологического 
центра на территории го-

родской клинической больницы 
№ 67 вышло на финишную пря-
мую. Об этом вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, проин-
спектировав стройку на северо-
западе столицы. По его словам, 
перинатальный комплекс станет 
крупнейшим не только в Москве, 
но и в Европе.

— Мы активно реконструиру-
ем и ремонтируем действующие 
роддома, все они находятся в не-
плохом состоянии и обеспечены 
хорошим оборудованием, но да-

леко не везде можно обойтись ре-
монтом, — пояснил Собянин. — В 
частности, 67-й больнице нужен 
современный корпус перина-
тально-кардиологического цен-
тра. По сути, это будет новая кли-
ника, которая ежегодно сможет 
принимать около 20 тысяч, или 
пятую часть всех родов в городе. 
Медпомощь там, добавил глава 
столицы, будут оказывать бере-
менным женщинам с сердечно-
сосудистыми заболеваниями. 
Помогут здесь и малышам с вро-
жденными пороками сердца. 
Этот недуг, по статистике, фикси-
руется у 12—14 детей из тысячи 
новорожденных. Современный 
комплекс строится на месте сне-

сенного четыре года назад роддо-
ма, который не ремонтировался 
с 50-х годов прошлого века. Воз-
ведение нового центра идет ак-
тивными темпами: монолит уже 
готов, сейчас делают кровлю и 
фасад, возводят перегородки и 
прокладывают инженерные ком-
муникации. Завершить стройку 
планируется в следующем году. 

Площадь будущего центра — 
более 50 тыс. кв. м. Рассчитан он 
на 450 коек. С помощью совре-
менного оборудования, которое 
скоро начнут завозить, врачи 
смогут проводить весь комплекс 
обследований: магнитно-резо-
нансную томографию, ангиогра-
фию, компьютерную томогра-

фию и ультразвуковые исследо-
вания. В составе комплекса так-
же откроется большой консуль-
тативно-диагностический центр. 
«Женщинам не придется ходить 
по разным медучреждениям, — 
рассказали в больнице. — Все кон-
сультации, лечение и сами роды 
они смогут провести в нашем 
центре». 

Кошелек Цены на продукты в России снижаются быстрее, 
чем во многих странах мира

Июльский бутерброд

По темпам снижения 
цен на продукты 

в июле мы все-таки 
сумели оказаться 
«впереди Европы 

всей».

DEPOSIT
PHOTOS

КСТАТИ

За последние годы в Москве капи-

тально отремонтировали шесть род-

домов. На их базе открылись совре-

менные и комфортные акушерские 

стационары. Ремонт еще двух роддо-

мов идет в настоящее время.
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Деловой завтрак Андрей Воробьев: Для востребованных специалистов в Подмосковье создаются условия,
которых нет в других регионах 

Особое приглашение
Ирина Рыбникова

Н
ет ничего приятнее, 
чем писать об испол-
ненных обещаниях. 
Перед визитом на 
«Деловой завтрак» 

в «РГ» губернатора Московской 
области Андрея Воробьева журна-
листы извлекли из архивов его пер-
вое программное заявление «Наше 
Подмосковье. Приоритеты разви-
тия», датированное 2013 годом. 
В первых строках губернатор, тог-
да еще с приставкой «и.о.», обещал: 
чтобы женщины из области не уез-
жали рожать в Москву, где медици-
на качественней, мы построим три 
самых лучших перинатальных 
центра и два роддома. И случиться 
это чудо должно было в 2016 году. 

В ожидании врача
Андрей Юрьевич, 2016 год на-
ступил. Построили?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Построили и в сен-
тябре сдадим. В перинатальных 
центрах в Коломне, Щелкове 
и Наро-Фоминске, роддомах в Ра-
менском и Сергиевом Посаде ве-
дутся отделочные работы и мон-
тируется оборудование. На про-
тяжении многих лет по 10 тысяч 
подмосковных рожениц ежегодно 
искали роддома лучшего качества 
в других городах. Не хочу хва-
статься, но теперь из других горо-
дов будут приезжать рожать 
в Подмосковье. 

А что такого уникального в этих 
центрах, чтобы приезжали из 
других городов?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Это современные 
комплексы со сверхсложным хи-
рургическим оборудованием, где 
будут оказывать помощь при пре-
ждевременных родах и различ-
ных патологиях, выхаживать ма-
лышей с весом от 500 граммов. 
При осложненной беременности 
только перинатальный центр га-
рантирует, что роды пройдут 
успешно, и мама с ребенком будут 
здоровы. 

Врачи в новые центры уже на-
браны? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Руководителей 
подобрали еще в начале строи-
тельства. Сейчас они формируют 
команду. В наших центрах будут 
работать лучшие специалисты.

Переманили из Москвы?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: В том числе и из 
Москвы. В этом году мы намере-
ны привлечь на работу в област-
ные больницы и поликлиники 
2 тысячи врачей. Для сравнения: 
в 2015-м смогли привлечь 1,5 ты-
сячи, в 2014-м — 500, в 2013-м — 
ноль, а еще раньше был сплош-
ной минус, когда медработники 
из области только уходили. На са-
мом деле мы приглашаем к себе 
хороших врачей со всей страны. 
Считаю, что Подмосковье может 
позволить создавать для востре-
бованных специалистов такие 
условия, каких нет в других реги-
онах. 

Например?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Предоставляем 
им жилье. Строим офисы врачей 
общей практики и фельдшерско-
акушерские пункты, совмещен-
ные с квартирами для медперсо-
нала, сейчас в области работает 
250 офисов и более 500 ФАПов. 
В  прошлом году построили 
40 новых фельдшерско-акушер-
ских пунктов, в этом приступим 
к строительству еще 45. Запусти-
ли трехлетнюю программу соци-
альной ипотеки, которая дает 
возможность приобрести жилье, 
погашая только проценты по 
кредиту, — сам кредит, как и пер-
вый взнос, за человека оплатит 
область. По этой программе 
к концу 2018 года квартиры 
в  Подмосковье приоб ретут 
861 врач, 300 ученых и 150 учи-
телей. С 1 сентября повышаем 
зарплату работникам социаль-
ной сферы. Врачи в среднем ста-
нут получать 79 тысяч рублей, 
средний и младший медперсо-
нал — 40,5 и 36,7 тысячи соответ-
ственно, научные сотрудники — 
67,8 тысячи, учителя и воспита-
тели — 48 и 47 тысяч, соцработ-
ники — 35,5 тысячи, работники 
культуры — 37 тысяч рублей. 

У врачей получается не хуже, 
чем в Москве. А почему в про-
грамму социальной ипотеки 
включено так мало учителей? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Удивительно, но 
острой нехватки педагогов мы не 

наблюдаем. В сферу образования 
приходят специалисты, и, замечу, 
отличные: не зря же в этом году 
Подмосковье вошло в тройку ре-
гионов с лучшими результатами 
ЕГЭ.

Не потому ли нет дефицита ка-
дров, что в области по-прежнему 
не хватает школ и детских садов? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Остроту этой про-
блемы мы сняли. За три года по-
строили 317 детсадов, еще 43 
введем в строй в этом году. Оче-
реди в дошкольные учреждения 
остались только в Красногорске, 
Балашихе и Одинцове — это му-
ниципалитеты, где на протяже-
нии многих лет велась самая вар-
варская застройка без социаль-
ной инфраструктуры. Поэтому 
детсады будем продолжать стро-
ить, но уже не аврально, как было 
в эти три года, а в плановом по-
рядке. По школам вообще ситуа-
ция уникальная: начиная с 2013 
года сдали 55 новых учебных за-
ведений, а из 185 школ, которые 
строятся в стране, 25 возводятся 
в Подмосковье. Но реальность та-
кова, что ежегодно у нас стано-
вится на 40 тысяч школьников 
больше, в основном за счет ново-
селов, приобретающих жилье. 
И около 60 тысяч детей до сих 
пор вынуждены учиться во вто-
рую смену. Нам надо очень хоро-
шо постараться, чтобы ее ликви-
дировать. 

Задача про дачу
Областное министерство эколо-
гии и природопользования зая-
вило о том, что с 1 сентября будет 
штрафовать владельцев нелицен-
зированных скважин. Это вызва-
ло серьезное беспокойство у жи-
телей частного сектора и дачни-
ков, ни один из которых не имеет 
лицензии на добычу воды из ко-
лодцев. Людей действительно бу-
дут штрафовать?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Физических лиц 
никто штрафовать не будет. Пра-
вила обязательного лицензиро-
вания скважин к ним не относят-
ся. Получать лицензию обязаны 
юридические лица, добывающие 
воду в предпринимательских, 
промышленных или сельскохо-
зяйственных целях, а также садо-
вые некоммерческие товарище-
ства, если у них единый водоза-
борный узел. Я знаю, что на эту 
проблему уже обратил внимание 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, который дал прави-
тельству поручение внести в фе-
деральное законодательство по-
правки, позволяющие в упро-
щенном варианте узаконить дей-
ствующие в СНТ скважины. Ско-
ро в Подмосковье эту услугу 
можно будет получить в МФЦ 
или через портал госуслуг.

Еще один дачный вопрос пришел 
к нам из поселка Шарапова Охо-
та Серпуховского района, где са-
доводы попеняли главе поселе-
ния на плохое состояние дорог. 
А он им ответил, что дороги дела-
ются для местных жителей, а для 
дачников он ничего делать не бу-
дет, потому что они в поселке не 
зарегистрированы. «Мы для него 
люди второго сорта?», — с обидой 
спрашивают читатели. 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: В словах главы есть 
доля правды, но даже правду нуж-
но говорить так, чтобы она не вы-
зывала у людей отторжения. 
В Подмосковье 11 тысяч СНТ, 
1,2 миллиона дачных участков и, 
по разным подсчетам, 4—5 милли-
онов дачников. Главы муниципа-
литетов, имеющих финансовые 
возможности, стараются созда-
вать комфортные условия и для 
местных жителей, и для дачников. 
Там, где возможностей нет, ло-
кальные проблемы СНТ могут ре-
шаться только с помощью взно-
сов, собираемых с членов товари-
щества. Конечно, было бы здоро-
во, если бы мы объединились 
с Москвой и нашли общие допол-
нительные источники на развитие 
инфраструктуры дачных хо-
зяйств. Может быть, к такому фор-
мату взаимодействия мы в конце 
концов и придем. Пока же выстра-
иваем с садоводами партнерский 
диалог. Создали союз дачников 
Подмосковья, объединяющий все 
СНТ. Приняли хартию, которая 
регламентирует правила содержа-
ния товариществ, — состояние до-
рог, вывоз мусора, освещение. И я 
действительно благодарен всем 
председателям СНТ, подписав-
шим хартию, то есть согласив-
шимся соблюдать все изложенные 

в ней правила поведения и тем са-
мым сохранять наше Подмоско-
вье чистым и опрятным.

Но хартия — это всего лишь реко-
мендации. Не хотите сделать их 
областным законом?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Хартия действует 
первый год. Подведем итоги, по-
смотрим, может быть, какие-то ее 
положения действительно нужда-
ются в законодательном офор-
млении. Но в любом случае у нас 
нет цели обложить СНТ, большую 
часть которых составляют пенси-

онеры, штрафами за любой чих. 
Есть цель сделать дачников союз-
никами, чтобы они любили Под-
московье не только на своих ого-
роженных сотках, но и активно 
участвовали в наведении порядка 
на всей территории СНТ.

В блоке дачных проблем есть еще 
клещи и борщевик. С ними какая 
борьба ведется?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Я сам из Сибири, 
половину жизни прожил рядом 
с лесом. И с детства запомнил пра-
вило: если ты проводишь много 

времени на природе, поставь при-
вивку. Почему в дачный сезон по 
пятницам все дороги в область 
стоят? Потому что после рабочей 
недели каждому хочется выбрать-
ся из Москвы на природу, к кле-
щам поближе. На самом деле, если 
клещ из наших лесов уйдет, нужно 
бить во все колокола — значит, на-
чались серьезные проблемы 
с экологией! Кстати, территории 
парков, скверов, летних лагерей 
у нас проходят противоклещевую 
обработку. В этом году, например, 
обработали 3,3 тысячи гектаров — 
в  полтора раза больше, чем 
в прошлом. 

И с борщевиком муниципали-
теты ведут борьбу. Даже в дотаци-
онном городском округе Шахов-
ская на борщевик предусмотрели 
полмиллиона рублей. Но лучше 
всего эту проблему решают не 
главы с косой, а живое сельское 
хозяйство. Если сельхозземли 
возделываются, борщевик на них 
никогда не вырастет, и его семена 
не разнесет ветром по обочинам 
дорог. Три года назад в Подмоско-

вье было 400 тысяч га необраба-
тываемых сельхозугодий. Сейчас 
осталось 100 тысяч. Еще через 
три года их у нас вообще не будет.

Города и планы
В редакцию пишут и, судя по раз-
меру шрифта, в очень нервном 
состоянии, жители Воскресенс-
ка: «Наш город застрял в прош-
лом веке. Когда-то было много-
предприятий, куда ехали рабо-
тать специалисты из всех угол-
ков страны. Что сейчас не так 
с нашим городом, где почти не 
осталось работы? Существуют 
ли какие-то планы по развитию 
территорий, которые когда-то 
были крупными промышленны-
ми центрами Подмосковья?».
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Воскресенск про-
цветал благодаря двум мощным 
гигантам — цементному заводу 
и заводу минеральных удобре-
ний. Сейчас первый принадлежит 
иностранной корпорации, кото-
рая испытывает проблемы, 
а у второго перманентные слож-
ности с сырьем. Поэтому доход-
ная база муниципалитета остав-
ляет желать лучшего. И наша зада-
ча — привлечь, и не только в Вос-
кресенск, инвестиции для созда-
ния новых рабочих мест. 

Получается?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: В Подмосковье 
68 муниципалитетов. В каждом 
из них мы ищем зоны развития — 
промышленные площадки, к ко-
торым сами подводим газ, элек-

тричество, канализацию, дорогу. 
Чтобы инвесторы приходили на 
все готовое, а их вложения окупа-
лись более динамично. У нас су-
ществуют программы поддержки 
малого бизнеса — на это расходу-
ется миллиард рублей ежегодно. 
Есть льготы по налогам, компен-
сации затрат на строительство 
основных фондов. И если раньше 
из 7 с лишним миллионов квадра-
тов строящейся в области недви-
жимости на нежилые здания при-
ходился лишь 1 миллион, то сей-
час наблюдаем динамику: почти 
половина стройки — уже не жилье. 
Офисы, склады, производствен-
ные комплексы, торгово-развле-
кательные центры, словом, все 
то, что обеспечивает рабочие ме-
ста. В прошлом году открыли и со-
провождали 47 предприятий, 
в этом идем примерно теми же 
темпами. В год создаем 70 тысяч 
рабочих мест, считаю, это очень 
неплохой показатель. Из крупных 
реализуемых инвестпроектов 
могу назвать Загорский трубный 
завод в Сергиево-Посадском рай-
оне, где уже создано 500 рабочих 
мест, строящиеся комплексы мо-
лочного животноводства в Воло-
коламске и мясного — в Серебря-
но-Прудском и Зарайском райо-
нах. Из проектов, готовящихся 
к реализации, — завод по сборке 
автомобилей «Мерседес» в Сол-
нечногорском районе, комплекс 
по производству медицинской 
техники в Дубне, тепличные ком-
плексы в Кашире и Луховицах. 

Но согласитесь: полноценное 
развитие территорий невозмож-
но без грамотного планирования. 
Я сейчас говорю о генпланах. 
Сколько их должно быть в обла-
сти и сколько есть реально?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Должно быть 297, 
включая генпланы городских 
и сельских поселений. Принято 
около 20%. 

То есть процесс идет сложно. 
При этом поселения жалуются 
на то, что их лишили права ут-
верждать генпланы, передав эти 
полномочия на уровень город-
ских округов и районов. Для чего 
это было сделано?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Генпланы сель-
ских поселений утверждаются 
на районном уровне по феде-
ральному законодательству. 

У городских поселений полномо-
чия мы забрали, потому что 
устали отклонять их проекты 
генпланов, предоставляемые на 
обсуждение областного градо-
строительного совета. 90% этих 
проектов было подготовлено без 
учета развития транспортной 
инфраструктуры. В границы на-
селенных пунктов включались 
мелиоративные земли и сельхо-
зугодья, и планировалось на них 
не выращивать хлеба, а строить 
дома. Поэтому мы взяли инициа-
тиву в свои руки, выделили из 
бюджета 1 миллиард рублей на 
комплексную разработку гене-
ральных планов. Сейчас эта ра-
бота практически завершена.

Есть надежда, что все генпланы 
будут приняты в этом году?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Есть — там, где мы 
не столкнулись с наложением на 
земли населенных пунктов тер-
риторий лесного фонда. В таких 
случаях у собственника на руках 
оказывается выписка из государ-
ственного кадастра недвижимо-
сти, в  которой границы его 
участка совпадают с границами 
лесфонда. И по Лесному кодексу 
собственник — человек или му-
ниципалитет — уже не имеет пра-
ва на эту землю. Становится не-
возможным установить коорди-
наты участка, а значит, невозмо-
жен и генплан. В Подмосковье та-
ких случаев обнаружилось 
200 тысяч, а вообще эта пробле-
ма типична для всех лесных ре-

гионов, и ее уже обсуждали на 
Госсовете при президенте стра-
ны. Теперь ждем федеральный 
закон о лесной амнистии, кото-
рый должен постановить, что 
в приоритете будет именно вы-
писка из ГКН.

Леса, чье сокращение площадей 
и без того вызывает серьезные 
опасения у экологов, отдадут на 
откуп людям?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Да, если выбирать 
из людей и леса, то в приоритете 
будут люди. Как бы мы ни любили 
лес, но если у собственника есть 
официальный документ, выдан-
ный госреестром, его право долж-
но учитываться в первую оче-
редь. Иначе ни границ, ни генпла-
нов у нас так и не будет. 

В какие сроки вопрос может 
быть решен?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Лесная амнистия 
вступит в силу уже в этом году. 

О дорогах и домах
Каковы перспективы расшире-
ния двухполосных дорог в Под-
московье? Рогачевского, Пят-
ницкого, Осташковского, Щел-
ковского шоссе? Вдоль них сей-
час строится много жилья, а до-
роги и с имеющимся потоком ав-
томобилей не справляются.
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Жилая застройка 
вдоль Рогачевского, Пятницкого 
и Осташковского шоссе располо-
жена так, что их расширение не-
минуемо приведет к массовому 
изъятию земель. В данном случае 
выходом может стать только 
строительство дублеров. А кори-
дор для расширения Щелковско-
го шоссе, где один из самых на-
пряженных трафиков в Подмо-
сковье, согласуется с федераль-
ным министерством природных 
ресурсов и парком «Лосиный 
остров».

Другими словами, область в на-
стоящее время глобальных до-
рожных объектов не строит? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Почему? Вот Юж-
ный обход Подольска с 43-го по 
48-й километр Старосимферо-
польского шоссе расширяется 
с 2 до 4 полос. В 2017 году сдадим 
реконструированное Шереметь-
евское шоссе с мостом через 
Клязьму. В 2018-м — расширен-
ную до 4 полос семикилометро-
вую связку между Шереметьево-1 
и Шереметьево-2. С 2014 года от-
крыли 9 путепроводов через же-
лезнодорожные пути. В их числе — 
многолетний долгострой у плат-
формы Хлебниково в Долгопруд-
ном и Чкаловский переезд на 34-м 
километре Щелковского шоссе, 
где по пути в Звездный городок го-
дами стояли в пробке наши про-
славленные космонавты. В этом 
году появится еще один путепро-
вод — у платформы Новодачная 
в Долгопрудном. Будет пущено 
движение на первом участке за-
падного объезда Сергиева Посада 
и новом подъезде к Сколково у де-
ревни Марфино в Одинцовском 
районе. 

А платные путепроводы в Под-
московье уже начали строиться?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Концессионное со-
глашение по трем платным путе-
проводам планируется подписать 
в 2017 году. Они появятся в ми-
крорайоне Востряково городско-
го округа Домодедово, в поселке 
городского типа Правдинский 
Пушкинского района и на 17-м 
километре дороги «Шихово-Ша-
рапово» в Кубинке. Ориентиро-
вочная стоимость проезда по ним 
составит от 33 до 98 рублей в за-
висимости от класса автомобиля. 

Говоря о строительных проек-
тах, не можем не упомянуть об-
манутых дольщиков. В СМИ 
прошла информация, что все 
дольщики СУ-155 в Подмосковье 
получат квартиры до конца года. 
Это действительно так?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: На начало года 
у СУ-155 в области было 54 недо-
строенных объекта. Спасибо за 
помощь федеральному прави-
тельству, 8 недостроев мы сдали, 
4 получают документы на ввод 
и еще 16 планируется сдать до 
конца года. К концу 2018-го все 
дома СУ-155 будут достроены, 
кроме 5 объектов в Звенигороде, 
где самая тяжелая ситуация. Там 
дома стоят в плане на заселение 
в 2021 году. Помимо новостроек 
СУ-155 на территории региона 
есть еще 33 проблемных объекта, 
которые мы также планируем за-
селить в 2018 году. В Подмосковье 
много времени и сил тратится на 
решение проблем обманутых 
дольщиков, порядка 20 миллиар-
дов рублей направлено на ликви-
дацию недостроев. В 2012 году 
у нас было 18 тысяч граждан, по-
страдавших при соинвестирова-
нии строительства жилья, сейчас 
осталось 6,6 тысячи. 

«Россия» стала «Патриотом»
Андрей Юрьевич, а что с проек-
том строительства тематическо-
го парка «Россия», который дол-
жен был появиться в Домодедо-
во? Красивая концепция парка 
была презентована — и на этом 
все обсуждения прекратились. 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Вы, конечно, знае-
те о военно-патриотическом пар-
ке «Патриот» в Кубинке, где про-
ходят чемпионаты по танковому 
биатлону? Это уникальный тема-
тический объект, первый камень 
в создание которого министр обо-
роны Сергей Шойгу заложил 
в 2014 году. Уже сегодня там дей-
ствует крупнейший в мире танко-
вый музей, проводятся зрелищ-
ные досуговые мероприятия, ме-
ждународные форумы — жизнь ки-
пит! В этом году откроется боль-
шой выставочный комплекс. 
И наша задача совместно с мин-
обороны — развивать эту террито-
рию дальше. Можно считать, что 
концепция парка «Россия» реали-
зована вот таким образом. 

Губернатор намерен продолжать 
строить в Подмосковье детсады, 
но уже не аврально, а планово. 

Акцент

 С 1 сентября повышаем зар-
плату работникам социаль-
ной сферы. Врачи в среднем 
станут получать 79 тысяч руб-
лей, средний и младший мед-
персонал — 40,5 и 36,7 тысячи 
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Акцент

 У городских поселений
полномочия мы забрали,
устав отклонять их проекты
генпланов, составленные
без транспортного развития 
и с застройкой сельхозугодий 

КСТАТИ
В этом году в Подмосковье впервые стартовала программа реабилита-
ции малых рек. Она появилась после анализа проведенных в области со-
цопросов, в ходе которых жители назвали одной из самых острых эколо-
гических проблем загрязнение и обмеление рек. Реабилитация предпола-
гает расчистку дна, укрепление берегов, аэрацию воды и модернизацию 
очистных сооружений. Первыми реабилитированными реками ста-
нут Пехорка и Малашка в Балашихе, Яуза в Мытищах, Банька в Кра-
сногорске, Пахра в Подольске и Альба в Дмитровском районе.
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Приехали
Xcode довольно замет-
но выделяется из всей 
линейки нового поко-

ления Lada, хотя главные и узна-
ваемые черты сохранил. Просто 
штамповка стала глубже и рез-
че. Машине как бы выделили му-
скулы. Буква «Х» — то есть «икс» 
— занимает все больше про-
странства. Например, теперь 
она появилась даже в светодиод-
ных дневных ходовых огнях. 
Чем-то это напоминает новый 
Volvo XC90, где ходовые огни 
изображают молот Тора. Из 
букв «Х» состоит и решетка ра-
диатора. 

Также в этом концепте при-
менена комбинация цветов. Ни-
жняя часть кузова желтого цве-
та, а стойки — белого. При этом 
сама крыша — черная. Но это 
придает машине довольно инте-
ресные спортивные и запомина-
ющиеся черты. 

Но это только концепт. «Ав-
тоВАЗ» пока еще в поисках еди-
ного облика. Xcode — хорошее 
начало. Во всяком случае, пу-
блике понравился. 

О технических характери-
стиках этих концептов пока го-
ворить рано. Поэтому их и не оз-
вучивали.  

Hyundai весь свой стенд по-
святил одной-единственной мо-
дели Creta. Тут она представлена 
в различных возможных вари-
антах. Напомним, что ее прода-
жи стар-

товали в России три недели на-
зад. И за это время было продано 
около 3 тысяч машин. Этот 
кроссовер оснащается двигате-
лем объемом 2 литра и мощно-
стью 149,6 л.с. с крутящим мо-

ментом 192 Нм. Он полнопри-
водный. И цены на него на-

чинаются от 750 ты-
сяч рублей. Не-
смотря на кризис, 

планируется до конца года реа-
лизовать около 20 тысяч этих 
машин.

Старейший китайский авто-
производитель Changan показал 
новинку: среднеразмерный го-
родской кроссовер CS75. Он 
предлагается с двумя бензино-
выми двигателями: турбомото-
ром 1,8 л и 2,0 л, мощностью 163 
и 148 л.с. соответственно. Есть 
переднеприводная версия, а так-
же вариант с полным приводом. 

Также компания показала 
кроссовер CS35. Его новинкой 
не назовешь, раз он составляет 
80 процентов продаж этого авто-
производителя. 

Но это своеобразная гор-
дость компании. Тем более что 
производится он в Липецкой об-
ласти. Он поставляется с двига-
телем 1.6 л, мощностью 83 л.с. 
Вариант российской сборки от-
личается от оригинала наличи-
ем подогрева передних сидений, 
а также системы «ЭРА-ГЛО-
НАСС». 

Но особо стоило бы выделить 
стенд другого китайского произ-
водителя — Geely. Эта марка дав-
но известна в России и даже 
пользуется популярностью. В 
ранге дешевых автомобилей. Од-
нако компания решила резко из-
менить направление развития и 
начать производить автомобили 
более дорогого класса, а также 
внедорожники. Начали они с ма-
лого: сменили логотип и сделали 
его единым для всей своей про-
дукции. 

Кроме того, на выставке пред-

ставлены две модели, заслужива-
ющие отдельного внимания. Над 
их разработкой трудились аж це-
лых четыре дизайнерских цен-
тра, принадлежащих компании и 
разбросанных по миру. Первый 
автомобиль — это седан бизнес-
класса Geely Emgrant GT. Новая 
решетка радиатора, которая 
должна стать единой для всех бу-
дущих моделей этого производи-
теля, напоминает расходящиеся 
по воде круги. Когда смотришь 
на нее спереди, взгляд буквально 
притягивает. Однако сбоку авто-

мобиль особой выразительно-
стью не отличается. 

Зато он отличается оснащени-
ем. Чего только в нем нет. Адап-
тивный круиз-контроль с систе-
м о й  то р м о ж е н и я .  С и сте м а 
контроля слепых зон, автопар-
ковка, подключение к Интернету. 
В нем даже акустическая система 
от Infiniti установлена. И вся эта 
прелесть будет продаваться в 
России уже с декабря этого года. 

Вторая новинка этого произ-
водителя — Nl 3. Это кроссовер 
этой фирмы. Первый опыт, кото-
рый, по словам руководителей 
предприятия, откроет марке до-
ступ в мир производства полно-
размерных внедорожников. 

Кроссовер также отличается 
огромным количеством допол-
нительных систем. Тот же адап-
тивный круиз-контроль с фун-
кцией полного торможения. Ка-
мера заднего вида с круговым об-
зором, контроль слепых зон, ав-
томатическое переключение 
дальнего света фар, система 
контроля движения в полосе. 

Оба автомобиля оснащаются 
светодиодными фарами головно-
го света. 

И все это прекрасно. Одно 
только удивляет: почему при та-
ких довольно дорогих и высоко-
технологичных наворотах в сало-
не применяется довольно деше-
вый пластик. Понятно, что такая 
машина не может стоить дешево. 

Кстати, Nl3 будет выпускать-
ся в Белоруссии. 

Узбекский завод «Узавто», 
давно знакомый россиянам, 
представил новое поколение ав-
томобиля Nexia — Ravon Nexia R3. 
Этот седан с двигателем 1,5 л, 
мощностью 107 л.с появится у 
дилеров уже 1 сентября. Прода-
ваться он будет по цене от 419 
тысяч рублей. В комплектации 
обязательно наличие «ЭРА-ГЛО-
НАСС». Также на стенде Ravon 
можно увидеть уже известную 
модель Gentra и Ravon R4, кото-
рый появится на российском 
рынке в ноябре этого года. Он со-
здан на базе Chevrolet Cobalt.

На стенде «Мерседеса» традиционно размещаются компактные автомобили «Смарт».

Акцент

  В концепте применена 
комбинация цветов. 
Нижняя часть кузова желтого 
цвета, а стойки — белого 
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Фото и видео новинок 
на сайте 
rg.ru/sujet/5737

СОТРУДНИЧЕСТВО В Москве 
стартовал фестиваль 
филиппинской культуры

Попробуем 
суман

Любовь Проценко

ВЧЕРА в столице стартовал Первый фестиваль филип-
пинской культуры. Продлится он до 30 августа. Его про-
ведение приурочено к 40-летию дипломатических отно-
шений между Россией и Филиппинами. Организаторами 
фестиваля стали департамент внешнеэкономических и 
международных связей российской столицы (ДВМС) и 
посольство Филиппин в РФ.

Церемония торжественного открытия праздника со-
стоится завтра в 18.00. Почетными гостями на нем будут 
глава ДВМС Сергей Черемин и посол Республики Филип-
пины в РФ Карлос Деймек Соррета. Шале фестиваля рас-
положились в пешеходной зоне Арбата между Большим 
Афанасьевским переулком и Арбатской площадью. Там 
можно приобрести национальную продукцию, украше-
ния из жемчуга, полюбоваться филиппинскими танца-
ми. Ну и, конечно, оценить филиппинскую кухню, нечто 
среднее между кухнями Китая, Малайзии и Испании. Тем 
более что она не такая острая, как часто бывает в Восточ-
ной Азии и можно не опасаться съесть что-нибудь типа 
жареных личинок. В основе филиппинских блюд рыбо-
продукты, мясо птицы, много вкусных соусов и овощи. 
Ну и, конечно, рис — начиная от лепешки под названием 
суман до разных гарниров. Если кому-то из посетителей 
захочется побывать в этом островном государстве на Ти-
хом океане, филиппинские туроператоры помогут подо-
брать подходящую турпрограмму. Тем более что лето у 
нас заканчивается, а на Филиппины, говорят знатоки, 
лучше всего отправляться как раз осенью и зимой, когда 
там вечное солнце и теплое море безо всяких дождей и 
тайфунов. И даже виза не нужна! В мэрии столицы над-
еются, что проведение этого фестиваля станет еще одной 
традицией в многонациональной Москве.

ЧП Банк в центре Москвы 
подвергся атаке 
странного террориста

Бомба на шее

Сергей Серов

НЕИЗВЕСТНЫЙ мужчина пенсионного возраста вчера 
вечером угрожал взорвать отделение Ситибанка на 
Большой Никитской.

Изначально все это действо походило на какой-то 
фарс, устроенный не вполне адекватным человеком. Как 
рассказывали очевидцы, гражданин, которому на вид 
приблизительно 60 лет, почти весь день просидел на ска-
мейке недалеко от банковского офиса. При этом он инте-
ресовался, кто управляет Ситибанком. 

Около семи вечера гражданин, одетый достаточно 
прилично, вошел в помещение банка. На шею он повесил 
картонную коробку, обмотанную скотчем. Из коробки 
как-то демонстра-
тивно торчали про-
вода. С этого момен-
та гражданина мож-
но называть только 
террористом, вне за-
висимости от его 
психического здоро-
вья и мотивов.

Злоумышленник 
вывесил бумагу, на 
которой было напи-
сано, что он требует 
переговорщика. Так-
же он обратился к 
сотрудникам банка, оказавшимся с ним в одном помеще-
нии, с просьбой вызвать полицию, которая, надо отме-
тить, прибыла незамедлительно. На место происшествия 
подъехали даже глава МВД Владимир Колокольцев и на-
чальник столичной полиции Анатолий Якунин. Подтяну-
лись также сотрудники ФСБ, МЧС, «скорой помощи», 
взрывотехники. Территорию, прилегающую к банку, 
оцепили. 

В помещение Ситибанка вошел переговорщик. Судя 
по видеокадрам, которые были выложены в Сеть непо-
средственными участниками драмы, мужчина с короб-
кой на шее мерял шагами небольшое помещение, что-то 
говорил и видимой агрессивности не проявлял. Правда, 
проходили сообщения, что он заявил: я пришел не гра-
бить банк, я пришел его захватить. Что на самом деле 
сподвигло его на такой шаг, станет скоро известно. 
Источник ТАСС в правоохранительных органах расска-
зал, что захватчик является предпринимателем из Под-
московья, который до последнего времени производил 
продукцию медицинского назначения. Недавно он будто 
бы обанкротился. Также стало известно имя террориста 
— Арам Петросян.

По факту произошедшего в отделении Ситибанка 
Следственный комитет уже возбудил уголовное дело по 
статье 206 УК РФ (захват заложников). Об этом сообщи-
ла представитель Главного следственного управления СК 
РФ по Москве Юлия Иванова.

На момент подписания номера переговоры продол-
жались. 

Полемика Аэропорт Волгоград после народного голосования изменит название

Сталинград или Царицын 

Владимир Емельяненко 

В 
Волгограде ветераны 
Великой Отечествен-
ной войны обратились 
к губернатору области 
А н д р е ю  Б о ч а р о в у 

с просьбой переименовать меж-
дународный аэропорт Волгоград 
в Сталинград. 

— Это был бы знак для молоде-
жи, что мы чтим подвиг наших 
отцов и дедов, которые, отстояв 
Сталинград, совершили корен-
ной перелом во Второй мировой 
войне, — заявил «РГ» инициатор 
просьбы, председатель област-
ного совета ветеранов Сергей 
Назаров.

Сегодня на сайте международ-
ного аэропорта Волгограда нача-
лось народное голосование жите-
лей региона за обновление назва-
ния воздушной гавани города. 
Всего предложено 15 вариантов. 
Среди лидеров голосования — 
«Родина-мать зовет!»-порт, «Ца-
рицын» и «Сталинград». Непло-

хие шансы на победу в итоговом 
голосовании есть у нескольких 
вариантов — аэропорт имени 
Александры Пахмутовой, Алек-
сея Маресьева, Георгия Жукова, 
«Волга» и «Победа». Среди пре-
тендентов-аутсайдеров — назва-
ния «Туманный», «Гумрак» (ми-
крорайон города, где расположен 
аэропорт Волгоград. — «РГ»), 
«Степной» и «Gloria». 

— Я думаю, что если мы хотим 
укрепить имидж Волгограда, мы 
должны исходить из международ-
ного опыта, — считает социолог, 
член Совета по развитию гра-
жданского общества и правам че-
ловека при президенте России 
Даниил Дондурей. — Везде в мире 
аэропорты называют или именем 
живого города, или именами вы-
дающихся людей. При всем моем 
уважении к композитору Алек-
сандре Пахмутовой или летчику 
Маресьеву, в мире их не знают 
так, как Толстого или Чехова. Го-
рода Царицын нет, а Сталин — да 
выдающаяся, но неоднозначная 

личность. А человек так устроен, 
что он хочет лететь в надежное 
место. «Царицын» и «Сталинг-
рад», наоборот, первый требует 
объяснения, второй провоцирует 
тревогу. Поэтому я бы остановил-
ся на названии живого города — 
«Волгоград». 

Автор фильма «Сталинград», 
кинорежиссер Федор Бондарчук 
также считает, что именами битв, 
даже эпохальных для мира, назы-
вать аэропорт не очень гостепри-
имно для победителей. А «Роди-
на-мать!»-порт как лицо города 

и вовсе непонятно и непроизно-
симо для иностранца и запутанно 
на слух даже для русского уха. 
При этом Бондарчук уклонился 
от его предпочтений, полагая, что 
«выбирать и учиться выбирать 
должны те, кто там живет, а мы — 
учиться уважать выбор».

Оба эксперта «РГ» при этом 
подчеркнули, что им хотелось бы 
в названии как города, так и его 
аэропорта видеть историю в ее 
развитии, а не только «политизи-
руемую советизацию», хотя и она 
есть, уместна и оправдана в обли-

ке города. Они заметили, что «Ца-
рицын» и «Сталинград», тем бо-
лее «Родина-мать зовет!»-порт 
даже подсознательно для любого 
пассажира оставляют вопросы 
без ответов. «Причем все вопро-
сы — болезненно дискутируемые, 
что не располагает гостей к горо-
ду», — заметил Дондурей. Он, как 
и Федор Бондарчук, считает, что 
тем не менее дискуссия должна 
продолжаться, но оставаться вну-
тренней. Так, уже несколько лет 
идут споры о возможности переи-
менования города Волгограда 
в Сталинград. Один из аргумен-
тов — название «Сталинград» ши-
роко известно в Европе и мире. 
В Париже есть площадь «Сталин-
град». Именно этот аргумент 
в пользу переименования аэро-
порта Волгоград в Сталинград на 
своей странице в «Фейсбуке» 
приводит вице-премьер прави-
тельства России Дмитрий Рого-
зин: «Никогда не сомневался 
в необходимости вернуть велико-
му Сталинграду его имя. Не ради 

Сталина, а ради сталинградцев». 
Правда, участникам как народно-
го голосования в Волгограде, так 
и общественной дискуссии о зна-
чимости советской истории и со-
ветской символики и их месте 
в истории России придется учи-
тывать факты. В 2014 году Госду-
ма отклонила идею переименова-
ния города Волгограда в город 
Сталинград. 

Так же, как стало известно 
«РГ», администрация Волгоград-
ской области рассматривает воз-
можность снятия с голосования 
варианта «Родина-мать зовет!»-
порт. Дело в том, что знаменитая 
скульптура, объявленная особо 
ценным объектом культурного 
наследия России, уже лидирует 
в общероссийском голосовании 
как символ для размещения на 
новых банкнотах Банка России 
номиналом в 200 или 2000 ру-
блей. Волгоград считает нужным 
продвигать и другие символы го-
рода, которые создают ему ме-
ждународную репутацию. 

Знаменитая скульптура «Родина-мать зовет!» лидирует в общероссийском голосовании как символ для размещения на новых банкнотах Банка России номиналом 200 или 2000 рублей

Акцент

  «Царицын» и «Сталинград» 
провоцируют тревогу. Я бы 
остановился на названии 
живого города — «Волгоград»
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Компания 
«Джили» начала выпускать 

машину бизнес-класса.
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На момент подписания номера были освобождены все 
заложники Арама Петросяна (на снимке).

По факту произо-
шедшего возбужде-
но уголовное дело 
по статье 206 УК РФ 
(захват 
заложников)
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Вице-президент США 
снял с должности неугодного украинского «силовика» 

Прокурор на миллиард
Павел Дульман

А
вторитетный американ-
ский журнал Atlantic рас-
крыл нехитрый инстру-

ментарий, которым пользуется 
Вашингтон в общении со своими 
ставленниками в Киеве. Оказа-
лось, что кадровую политику на 
украинском направлении США 
ведут путем шантажа и подкупа, 
однако ничего дурного в том не 
видят. Так, в статье, написанной 
редактором журнала — извест-
ным американским журналистом 
Стивом Клемонсом, приводится 
диалог между президентом Укра-
ины Петром Порошенко и вице-
президентом США Джо Байде-
ном, в котором американец тре-
бует сменить генерального про-
курора Украины Виктора Шоки-
на. «Петро, вы не получите свой 
миллиард долларов. Конечно, вы 
можете оставить генерального 
прокурора. Но учтите — мы не бу-
дем платить, если вы оставите 
его», — цитирует Байдена Кле-
монс.

В статье, посвященной не толь-
ко Украине и рисующей Байдена 
как опытного игрока во внешней 
политике, полноценно заменив-
шего самого Обаму, не указано, 
когда происходил этот разговор с 
Порошенко и о каком миллиарде 
идет речь. Но об этом помнят 
украинские СМИ, для которых и 
сам разговор, и интрига вокруг 
экс-прокурора давно не новость.

Например, газета «Сегодня» 
еще 21 января приводила слова 
одного из советников Порошен-

ко: «Штаты требуют отставки ге-
нерального прокурора Шокина. 
На торг Джо Байден поставил 
один миллиард кредитных гаран-
тий». Позже эту информацию, 
включая и сумму, поставленную 
на кон, подтвердили другие укра-
инские издания, со ссылкой на ди-
пломатические источники и близ-
ких к администрации украинско-
го президента экспертов. Извест-
но и место, где Байден назначил 
Порошенко цену отставки Шоки-
на — всемирный экономический 
форум в Давосе. Речь шла об оче-
редном размещении украинских 
евробондов на миллиард долла-
ров под гарантии США, что было 
обещано Киеву осенью прошлого 
года. Фактически это прямое кре-
дитование Украины со стороны 
Вашингтона, и ранее правитель-
ство Яценюка уже выпускало ев-
робонды под гарантию американ-
ского казначейства летом 2014 и 
весной 2015 года.

Не секрет и то, почему США 
требовали у Порошенко отставки 
Шокина — недовольство гене-
ральным прокурором еще с ми-
нувшей осени неоднократно вы-
сказывали посол США Джеффри 
Пайетт, помощник госсекретаря 
Виктория Нуланд и украинские 
политики, считающиеся близки-
ми к Вашингтону. Прокурора по-
дозревали в нежелании бороться 
с коррупцией в ведомстве, чему 
было немало доказательств, а 
также в пассивном отношении к 
расследованию уголовных дел, 
связанных с «майданом». Впро-
чем, как утверждалось, все это 
были скорее предлоги, а на самом 
деле американских покровителей 
настораживала давняя дружба 
генпрокурора и президента, что 
лишало их дополнительного ин-
струмента влияния на Порошен-
ко. Украинские сатирики по это-
му поводу шутили, что Порошен-
ко с калькулятором высчитывает, 

что ему выгодней — получить от 
США миллиард, который он не 
сможет украсть целиком, или с 
помощью Шокина его же «зара-
ботать». Так или иначе, но в апре-
ле Шокин ушел в отставку по соб-
ственному желанию, и это стало 
частью большой сделки по пере-
форматированию украинского 
правительства. При этом обещан-
ный миллиард Киев не получил 
по сей день, но зато вместо ка-
рьерного следователя Шокина 
страна получила на посту гене-
рального прокурора известного 
популиста Юрия Луценко. Ради 
чего Раде пришлось поменять за-
кон «О генеральной прокурату-
ре», разрешив человеку без юри-
дического образования и с уго-
ловными делами в биографии 
возглавить ведомство с функцией 
надзора за соблюдением закон-
ности.

ДОКУМЕНТ

Правительство
ФРГ приняло
новую
концепцию
гражданской
обороны

СУШИТЬ 
СУХАРИ 
И НАДЕЯТЬСЯ

Анна Розэ
Российская газета, Берлин

ВПЕРВЫЕ со времен «холодной 
войны» Германия обновила план 
защиты граждан на случай ЧП, 
природных катастроф, а также 
кибернападений, войны на собст-
венной территории или терактов. 
Среди угроз в новой редакции 
концепции называются также на-
падение с помощью биологиче-
ских и химических, а также ядер-
ных вооружений. Правительство 
ФРГ тем самым отреагировало на 
«изменившуюся ситуацию в от-
ношении безопасности страны», 
подчеркивается в документе. 
Цель концепции — совместить 
разработанную защиту на случай 
катастроф, которая уже сущест-
вует, с подготовкой к обороне.

В среду министр внутренних 
дел ФРГ Томас де Мезьер предста-
вил новую стратегию совместно с 
президентом федерального ве-
домства по защите населения и 
помощи во время катастроф 
Кристофом Унгером на берлин-
ском предприятии водоснабже-
ния. Ведь подразумевается, что в 
случае ЧП или войны необходимо 
обеспечить население энергией, 
газом и водой. На 69 страницах 
концепции содержатся предложе-
ния по поддержке бундесвера, по 
медицинскому обеспечению, ра-
боте Технической службы помо-
щи во время катастроф и даже по 
сохранению культурных ценно-
стей на случай военных действий. 

Томас де Мезьер подчеркнул, что 
концепция возникла не как ответ 
на июльские происшествия и те-
ракты. Ее планы зрели уже давно. 
Ведь существовавшая ранее кон-
цепция была принята в 1995 году 
и давно устарела. В связи с новы-
ми угрозами, например, со сторо-
ны исламистского экстремизма, 
необходимо было в корне изме-
нить прежние планы по защите 
населения, поскольку они были 
приняты «в духе разрядки после 
окончания «холодной войны». 
Разработка концепции «граждан-
ской защиты» была одобрена бун-
дестагом в 2012 году. 

 «Конвенциональное нападе-
ние на территории Германии не-
вероятно», — говорится в тексте 
документа. Однако стратегия 
явно нацелена на защиту от воен-
ной угрозы, иначе бы она не была 
разработана параллельно с новой 
«Белой книгой» бундесвера. Глав-
ными пунктами документа пра-
вительство ФРГ называет самоза-
щиту населения. Для этого гра-
ждан призывают к созданию запа-
сов воды и продуктов как мини-
мум на десять дней. Кроме того, в 
концепции содержатся указания 
на использование средств комму-
никации и зданий для защиты, а 
также даются советы по действи-
ям на случай тревоги. Правитель-
ство стремилось предусмотреть 
все — вплоть до передвижения по 
транспортным артериям, перено-
са офисов госучреждений в более 
защищенные районы, а также 
восстановление работы госструк-
тур на новом месте. Кроме того, 
продумано также обеспечение 
«наличными денежными средст-
вами и нефтью». В кризисном слу-
чае, говорится в документе, необ-
ходимо будет вновь ввести всеоб-
щую воинскую обязанность, ко-
торая была отменена пять лет на-
зад. Однако эксперты сомневают-
ся в возможности восстановле-
ния срочной службы в ФРГ, по-
скольку прямые законодательные 
инициативы как реакция на но-
вую стратегию пока не заплани-
рованы. Оппозиция в бундестаге 
раскритиковала пакет мер по 
обеспечению безопасности, 
упрекнув правительство, в рас-
пространении панических на-
строений. Многие эксперты счи-
тают, что новая стратегия свиде-
тельствует лишь об очередной по-
пытке властей создать иллюзию 
энергичных действий по обеспе-
чению безопасности населения 
перед началом новой избиратель-
ной кампании 2017 года. 

ИДЕЯ 
В ЕС объявили 
войну 
попрошайкам

ШТРАФ 
ДЛЯ НИЩИХ

Надежда Ермолаева

В ПАРЛАМЕНТ Финляндии посту-
пил законопроект, запрещающий 
попрошайничество. Если закон 
примут, то с улиц финских горо-
дов исчезнут все попрошайки. В 
противном случае их ждут круп-
ные штрафы.

Финский парламент может 
принять этот закон еще до конца 
текущего года. Сейчас законода-
тельно попрошайничество запре-
щено в Дании и некоторых райо-
нах Норвегии. Жесткие правила и 
штрафы также действуют в не-
скольких странах ЕС. В отноше-
нии просителей милостыни при-
меняются самые жесткие меры. 
Главная из них: штрафы. Они мо-
гут составлять от 750 евро за сиде-
ние с протянутой рукой на ожив-
ленной улице города. И достигать 
38 тысяч евро. Именно такой 
штраф на этой неделе выписали 
нищей из Румынии в Австрии за 
то, что она просила подаяние вме-
сте с малолетней дочкой. Логика 
властей европейских стран про-
ста: им хочется придать улицам 
своих городов респектабельный и 
благоустроенный вид. А нищие с 
протянутой рукой нарушают со-
здаваемую идиллию и раздража-
ют местных жителей.

Трагедия Десятки людей погибли в результате удара стихии в Италии

Аматриче больше нет

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В 
ночь на среду в центре 
Италии произошла се-
рия мощных землетря-
сений, унесшая жизни 
нескольких десятков 

людей и лишившая крова тысячи 
итальянцев.

Стихия охватила сразу три 
итальянские области: Лацио, Ум-
брию и Марке. Первый подзем-
ный толчок магнитудой 6,0 был 
зарегистрирован в 3.36 в провин-
ции Риети. После этого последо-
вала целая волна толчков. И вче-
ра днем новый подземный толчок 
магнитудой 4,9 баллов был за-
фиксирован в итальянском горо-
де Аркварта дель Тронто. «Нам 
нужно привыкнуть к подобным 
толчкам», — предупредила Титти 
Постильоне, руководитель отде-
ла по чрезвычайным ситуациям 
национальной службы граждан-
ской обороны.

По данным сейсмологов, очаг 
залегал на глубине менее десяти 
километров. Землетрясение 
спровоцировало не только пани-
ку и страх среди местных жите-
лей, но и привело к серьезным 
разрушениям и многочисленным 
жертвам. По данным, которые оз-
вучил вечером в среду премьер-
министр страны Маттео Ренци, 
погибли «минимум 120 чело-
век», около четырех сотен полу-
чили ранения. Однако есть осно-
вания полагать, что и эти цифры 
не окончательные. 

Департамент гражданской 
обороны Италии сообщил о мас-
совом разрушении зданий и це-
лых населенных пунктов, не су-
мевших устоять под натиском 
«подземной бури» и оказавшись 
фактически оторванными от 
остального мира.  Землетрясение 
практически полностью уничто-
жило город Аматриче в провин-
ции Риети. «Половины города 
больше нет. Люди попали в ло-
вушку под слоем щебня», — зая-
вил мэр Аматриче Серджио Пи-
роцци, добавив, что подъездные 
пути к городу заблокированы из-
за сошедшего с гор оползня. По-
хожая ситуация произошла в Пе-
скара дель Тронто и в соседнем с 
Аматриче Аккумоли. В нем были 
разрушены и повреждены пра-
ктически все здания, дороги ока-
зались завалены руинами, а опе-
ративное прибытие спасателей 
тормозилось из-за частично об-
рушившегося моста. 

— По своей разрушительной 
силе эта стихия сравнима с зем-
летрясением в Аквиле (землетря-

сение, произошедшее в Италии в 
2009 году считается самым раз-
рушительным за последние 30 
лет. — Ред.) — подчеркнул глава на-
циональной службы граждан-
ской обороны Фабрицио Курчо, 
которому власти страны довери-
ли курирование спасательной 

операции. Трагедия, которую не 
смог предсказать ни один сей-
смолог, сплотила всю страну. 
Усилиями местных жителей, во-
лонтеров, и полиции были извле-
чены из-под обломков несколько 
десятков человек. На спасение 
пострадавших брошены все силы 
МЧС и пожарной службы Ита-
лии, задействована спецтехника. 
По словам  премьер-министра 
Италии, обратившегося через не-
сколько часов после трагедии к 
стране, приоритет номер — «вы-
тащить из-под руин живых лю-
дей».  По инициативе итальян-
ской ассоциации доноров-волон-
теров, в стране также стартовала 
компания по срочному сбору 
крови.  По словам представителя 
посольства РФ в Италии, от ита-

льянских властей не поступало 
никакой информации касательно 
граждан России, пострадавших в 
ходе землетрясения  в Италии.  
«Посольство связалось с депар-
таментом гражданской защиты 
Италии  и находится с ним в по-
стоянном контакте. В настоящий 
момент в зоне землетрясения ве-
дутся спасательные работы, про-
исходит идентификация постра-
давших, поэтому мы не можем 
получить от местных властей  ни-
какого предметного ответа. По 
предварительным данным, среди 
жертв россиян нет», — заявили 
«РГ» в посольстве.

Землетрясение в одночасье разрушило Аматриче. Те жители, кто успел спастись, наблюдают, как спасатели разбирают обломки их домов. 

У Байдена для Порошенко нашлись 
«убийственные» аргументы.   

Акцент

 По своей разрушительной 
силе эта стихия сравнима 
с землетрясением 
в Аквиле 2009 года

Фото и видео 
с места событий 
rg.ru/sujet/5738

Читайте также: Разработано 
приложение для заказа еды 
из мусорных баков 
rg.ru/art/1292678

Отношения двух Корей: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/3314

Главными пунктами 
документа прави-
тельство ФРГ назы-
вает самозащиту 
населения МЧС РОССИИ ГОТОВО ПОМОЧЬ

Российские специалисты «Цетроспаса» и группы по про-

ведению работ особого риска «Лидер»  готовы отправить-

ся в центральную Италию. Туда могут прибыть и наши спе-

циалисты из гуманитарного центра, размещенного в горо-

де Ниш в Сербии. Вчера министр Владимир Пучков напра-

вил телеграмму своему итальянскому коллеге Фабрицио 

Курчо. «Я хотел бы предложить практическую помощь 

МЧС России в ликвидации последствий стихийного бедст-

вия» — такие слова из обращения министра приводит 

пресс-служба МЧС.  Со стороны главы МЧС это не просто 

жест доброй воли. Владимир Пучков лично знаком с госпо-

дином Курчо. Оба руководителя находятся в прекрасных 

дружеских отношениях и всего лишь месяц назад встреча-

лись во Флоренции на форуме ООН. 16 июня Владимир 

Пучков и Фабрицио Курчо подписали совместный план ра-

боты на два ближайших года. Стороны договорились об-

мениваться срочной информацией о чрезвычайных ситуа-

циях между оперативными дежурными службами МЧС 

России и ДГЗ Италии. В соглашении было отдельно отме-

чено, что спасатели двух стран в перспективе смогут сов-

местно бок о бок принимать участие в ликвидации ЧС, 

если такие случатся, как в Италии, так и в России.  И вот, по-

хоже, такой случай настал. Интересно, что у Италии нет 

своего МЧС в том понимании, как оно существует в Рос-

сии. Должность Курчо — директор департамента граждан-

ской защиты при Совете Министров Италии. Но это не 

принципиально. Итальянские спасатели профессиональ-

но и хорошо оснащены. Но и нашим специалистам есть 

что предложить. Помимо профессионалов своего дела, ат-

тестованных по международной системе Инсараг, МЧС 

может  помочь итальянским спасателям при диагностике 

зданий на устойчивость. У нас есть уникальный мобиль-

ный диагностический комплекс «Струна» для определе-

ния степени повреждения сооружений. 

Подготовил Тимофей Борисов
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КИНО На фестивале Subtitle 
в Москве обсудят 
голливудские
перспективы 
российских актеров

Плохие хорошие 
парни

Александр Нечаев

С 25 АВГУСТА по 3 сентября в московском киноцен-
тре «Октябрь» пройдет кинофестиваль Subtitle, кото-
рый выделяется среди других летних кинофорумов сво-
ей необычной концепцией. Во-первых, оригинальный 
Subtitle (в переводе с английского — «Субтитр») прово-
дится в ирландском городе Килкенни, а в Москве состо-
ится что-то вроде парадной гастроли — представят де-
вять лучших фильмов из программы Subtitle последних 
лет. Во-вторых, один из организаторов этого фестиваля 
Ричард Кук по совместительству является известным 
кастинг-агентом, чья фирма представляет таких арти-
стов как Пирс Броснан и Киллиан Мерфи. И кинофести-
валь в Ирландии превращается еще и в площадку для 
артистов из разных стран мира, желающих получить 
роль в западных фильмах — в Килкенни по приглашению 
Кука съезжаются многие другие кастинг-директора. 
При этом Кук большой поклонник России и российской 
актерской школы. Поэтому параллельно кинопоказам 
в Москве также будет работать форум кастинг-директо-
ров, которые обсудят зарубежные перспективы наших 
актеров. 

Российский актер Егор Корешков («Горько», «Братья 
Ч») принимал участие в фестивале в Ирландии, а перед 
открытием московских показов рассказал «РГ» о своем 
опыте работы в зарубежном кино и о том, как выпускни-
кам ВГИКа и ГИТИСа перестать играть на Западе исклю-
чительно роли «плохих парней».

За последние годы сразу несколько отечественных акте-
ров появились в больших ролях в зарубежных проектах — 
Юрий Колокольников, Светлана Ходченкова, Юлия Сни-
гирь. Это совпадение или все же тенденция?
ЕГОР КОРЕШКОВ: Еще много зарубежных проектов у моего 
однокурсника Григория Добрыгина. Можно вспомнить 
Данилу Козловского, сыгравшего главную роль в голли-
вудской «Академии вампиров». Так что, наверное, спрос 
на российских актеров действительно возрос. 

Вы снимались в роли советского офицера в китайской 
картине «Балет в пламени войны»... 
ЕГОР КОРЕШКОВ: Это фантастический опыт. Но было, конеч-
но, тяжело из-за того, что кинопроизводство в Китае 
устроено по-другому. Такой подход к съемкам, как у них, 
у нас могут себе позволить только мэтры. Если нет нуж-
ной погоды, ждать ее будем несколько дней. Постановоч-
ного плана тоже нет — ты никогда особо не знаешь, что 
будут снимать завтра. Еще они не жалеют ни себя, ни 
других — массовку привозят каждый день, даже если се-
годня снимать ее никто не собирается...

Зачастую нашим актерам за рубежом предлагают роли 
«плохих русских» — стереотипных бандитов, мафиози, 
злодеев... Что мешает российским артистам преодолеть 
предубеждение зарубежных продюсеров?
ЕГОР КОРЕШКОВ: Плохой уровень английского, конечно. Если 
мы подтянем язык, то новые интересные предложения 
могут поступить. С русским акцентом ты можешь играть 
только выходца из России. Когда избавляешься от него, 
диапазон сильно расширяется. 

Если говорить об актерской школе, есть чему нашим ар-
тистам поучиться у западных коллег?
ЕГОР КОРЕШКОВ: Я бы перенял у них систему работы. На За-
паде практически у каждого актера есть свой тренер. 
Большинство находок многих известных актеров были 
совершены благодаря подсказкам таких тренеров. Такие 
коучи заранее прорабатывают с артистами каждую роль 
и иногда присутствуют на площадке. То есть к началу за-
падный актер уже приходит - будто играет спектакль, ко-
торый уже давным-давно отрепетировал. У нас такого и в 
помине нет. Но и индустрия у них работает иначе — арти-
стов утверждают на проекты гораздо раньше, чем у нас. 
В российском кино ты зачастую получаешь роль за неде-
лю до начала съемок. Что ты можешь сделать за это вре-
мя? Хорошо если просто успеешь хорошо выучить 
текст...

ПЯТЬ РОССИЙСКИХ АРТИСТОВ, 
ВОСТРЕБОВАННЫХ ЗА РУБЕЖОМ

Владимир Машков. «Танцы в «Голубой игуане» (2000), «В тылу вра-

га» (2001), «Американская рапсодия» (2001) и, конечно, «Миссия 

невыполнима: протокол Фантом» (2011) — далеко не полный список 

англоязычных проектов Машкова, который почти два десятка лет 

назад начал целенаправленно строить свою карьеру в Голливуде.

Ксения Раппопорт. В начале 2000-х актрису заметили в Италии. 

С тех пор Ксения совмещает работу в двух странах — на данный 

момент в ее фильмографии уже больше десятка итальянских про-

ектов. Самый известный среди них «Двойной час» (2009) Джузеп-

пе Капотонди, за который Раппопорт получила приз Венецианско-

го кинофестиваля за лучшую женскую роль. 

Юлия Снигирь. После роли во французско-российском сериале 

«Распутин» (2011) Юлия Снигирь ненадолго оказалась в Голливу-

де — ей предложили сыграть главную злодейку в пятой части 

«Крепкого орешка» (2013). 

Светлана Ходченкова. Международная карьера Ходченковой на-

чалась с польского фильма «Малая Москва» в 2008 году, в котором 

она сыграла жену советского офицера. Позже были большие роли 

в куда более заметных проектах — в экранизации Ле Карре «Шпи-

он, выйди вон!» (2011) Томаса Альфредсона и блокбастере «Росо-

маха: Бессмертный» (2013).

Юрий Колокольников. Приглашение в пятый сезон «Игры престо-

лов», самого популярного американского телесериала, несом-

ненная удача, которая придала новый импульс карьере Колоколь-

никова. Правда, пока в резюме артиста после «Игры престолов» 

значится лишь один зарубежный проект — продюсерский проект 

Люка Бессона «Перевозчик: Наследие» (2015).
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Егор Корешков рассказал о своем актерском опыте работы 
в Китае.



9Наука. Образование
science.rg.ru / edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 августа 2016 
четверг №189 (7057)

Наука. Образованиеfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНКУРС На олимпиаде 
по информатике у России 
— «серебро»

Победа в цифре

Ольга Кондрева, Казань

РОССИЙСКИЕ ученики стали серебряными призера-
ми на Международной олимпиаде по информатике в Ка-
зани. У нас при этом 3 золотые медали. 

Первыми стали китайцы, на третьем месте — старше-
классники из Ирана. В этом году в олимпиаде приняли 
участие 309 школьников из 81 страны мира. 

— На международных олимпиадах представители Ки-
тая, традиционно основные конкуренты наших школь-
ников, — рассказал первый заместитель министра обра-
зования и науки РТ Андрей Поминов. 

По условиям соревнований половина участников 
олимпиады награждаются медалями. Золотыми, сере-
бряными или бронзовыми — зависит от места в рейтин-
ге. Причем золотые медалисты признаются всеми стра-
нами мира лучшими юными специалистами по инфор-
матике.

 К участникам присматриваются представители не 
только университетов с мировым именем, но и крупней-
ших корпораций, заинтересованных в молодых пер-
спективных сотрудниках.  Следующая международная 
олимпиада по информатике среди школьников состоит-
ся в 2017 году в Иране. 

Кстати, в этом году наши школьники завоевали четы-
ре золотые медали на международной олимпиаде по фи-
зике в Цюрихе и четыре золотые медали на Междуна-
родной математической олимпиаде в Гонконге.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Коррекционные школы 
закрываться не будут

Останутся 
в зоне доступа

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева во 
время акции «Час с министром» в Общественной палате 
пообещала, что количество коррекционных школ и спе-
циальных классов уменьшаться не будет. 

По словам министра, инклюзия — одно из приоритет-
ных для нее направлений. 

— Сделано в этом отношении много. Это реформиро-
вание медико- психолого-педагогических комиссий, по-
вышение квалификации педагогов, введение с 1 сентя-
бря стандартов для детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, — рассказала Ольга Васильева, отвечая 
на вопросы граждан. 
— Мы сохраним сеть 
специальных школ и 
коррекционных 
классов. Хочу на-
помнить, что с этого 
года в программу 
«Доступная среда» 
включены коррек-
ционные школы и 
детские сады. 

Что касается жесткого закрытия неэффективных ву-
зов и филиалов, Ольга Васильева заметила: «Никакого 
плана по закрытию вузов и филиалов нет». 

По мнению министра, регионы должны активнее при-
влекать молодых педагогов в школы. В частности, есть 
очень хороший пример Сахалина, где губернатор пообе-
щал молодым специалистам льготный кредит с нулевой 
процентной ставкой. 

 К министру обратились жители Крыма. Там под угро-
зой закрытия оказалась школа в селе Кленовка. Директо-
ру велели найти деньги на оборудование для пищеблока. 
Иначе школа не может работать. «Мы возьмем на контр-
оль эту ситуацию», — пообещала министр. 

Еще одна просьба — из деревни Островцы Раменского 
района Московской области. «80 процентов жителей но-
вого микрорайона — молодые семьи с детьми. Застрой-
щик пообещал, что в микрорайоне откроются школа и 
детский сад. Теперь выясняется, что детский сад будет не 
муниципальным, а частным!» 

— Принято решение о возвращении детского сада в му-
ниципальную собственность. К 1 декабря 2016 года дет-
ский сад будет сдан, — ответила жителям Островцов Оль-
га Васильева.

Не обошлось без вопросов о ЕГЭ. «Внеурочное время 
не должно тратиться на натаскивание на ЕГЭ. Это время 
должно идти на воспитание, на формирование личности. 
Я буду делать все возможное для того, чтобы внеурочная 
деятельность в школе была посвящена воспитанию, а не 
натаскиванию на ЕГЭ», — высказала свою позицию ми-
нистр. 

ПОИСК

Уникальный 
проект решит 
две глобальные 
проблемы 

ТОПЛИВО 
ИЗ ВОЗДУХА 

Сергей Деменко  

МОЖНО ли одним ударом ре-
шить сразу две глобальные про-
блемы человечества? Сократить 
количество в атмосфере углеки-
слого газа, на который возложена 
основная вина за глобальное по-
тепление? И сократить потребле-
ние углеводородного топлива, 
производя его из атмосферного 
углерода? 

Американские ученые утвер-
ждают, что близки к решению 
этих  задач. Ответ они нашли в 
природе. Ведь деревья и другие 
растения питаются содержа-
щимся в атмосфере углекислым 
газом, преобразуя его в сахара. 
Для этой «технологии» нужен 
всего лишь солнечный свет. По-
вторить ее ученые пытаются дав-
но, но углекислый газ всячески 
сопротивлялся. Он крайне пас-
сивен, не желает вступать в хи-
мические реакции, а потому его 
трудно преобразовать во что-то 
иное. Как же заставить упрямца? 

Ученые Чикагского универси-
тета создали нанокатализатор из 
вольфрама, который в 1000 раз 
более эффективен по сравнению с 
обычными катализаторами и по-
чти в 20 раз дешевле. Углекислый 
газ в присутствии этого катализа-
тора и под действием солнечного 
света превратился в монооксид 
углерода. А вот для него известны 
способы преобразования в топли-
во, например, в метанол или ди-
зельное. Авторы проекта уже го-
ворят о тысячах солнечных ферм, 
которые с помощью «искусствен-
ных листьев» будут производить 
топливо, а заодно спасать Землю 
от избыточного углекислого газа 
из атмосферы. Но как показывает 
опыт, путь от даже успешной ла-
бораторной установки до массо-
вого внедрения тернист и долог. 

ОТКРЫТИЕ

Интеллект 
рыб поразил 
ученых

ПРЕМУДРЫЙ 
ГУБАН

Аркадий Симонов  

ПОСЛЕДНИЕ исследования за-
ставляют пересмотреть пред-
ставление, будто бы умственные 
способности рыб далеки от птиц 
и млекопитающих. Особенно вы-
деляется губан. К примеру, он 
хватает ртом моллюска и ищет 
на дне крупный камень, а затем 
резкими движениями головы 
разбивает о него раковину. Полу-
чается, что рыба способна поль-
зоваться орудиями труда.

Не менее поразительны дости-
жения рыбы брызгун. Она спо-
собна из воды, с расстояния в 
один метр почти без промаха по-
пасть в маленького жучка, кото-
рый сидит на листе дерева. Брыз-
гун может вести стрельбу как 
одиночными выстрелами, так и 
сериями. Стреляет очень осоз-
нанно: оценивает размеры и мас-
су будущей добычи, а уже потом 
решает, сколько воды набрать. 
Матерые снайперы способны по-
разить цель, которая висит прямо 
надо головой, чтобы она упала 
прямо в рот. Брызгун стреляет не 
только по неподвижным, но и 
движущимся целям. А значит, 
ему надо постоянно менять стра-
тегию в зависимости от скорости 
мишени. Прицеливаться не в нее, 
а точку, где она должна оказать-
ся. Стрельба брызгуна — целая 
наука. Ведь мозг рыбы должен 
сообразить, как учесть оптиче-
ские искажения, которые возни-
кают из-за преломления света на 
границе вода — воздух.  

Заметим, умом поражают 
лишь некоторые виды рыб— это 
своего рода элита в морском 
мире, как ворон в пернатом. 

Неожиданно Неандерталец вымер, потому что не курил? 

Былое и дым

— Если ты в заявлении 
указал, что тебе нужно 
общежитие, место будет 

в любом случае, — пообещал со-
трудник профкома студентов 
СТАНКИНа Владислав Расторгу-
ев. — У нас есть места в общежитии 
на Вадковском переулке и в студ-
городке Дорогомилово. Студенты 
живут обычно по два человека. 
Если комната больше, то по три.

Когда пришел заселяться — не 
важно, хоть 25 августа, хоть 31, 
место тебе гарантировано. 

В общежитиях МГУ почти 15 
тысяч мест, койку в общаге дают и 
жителям Подмосковья, но только 
тем, кто живет дальше 5-й зоны 
Московской железной дороги. Ме-
сто для студента-очника — 120 ру-
блей в месяц. С платника могут по-
просить 6 тысяч.

Много иногородних и в Физте-
хе, который находится в городе 
Долгопрудный Московской обла-
сти. Общежитие там же. 

— Примерно 75 процентов сту-
дентов МФТИ, как правило, приез-
жие. Всех нуждающихся мы обес-
печиваем общежитием, даже мо-
сквичей. Плата — около 1000 ру-
блей в месяц, — рассказал «РГ» 
ректор МФТИ Николай Кудряв-
цев.

В столичных медвузах своих 
общежитий остро не хватает, они 
арендуют корпуса у других уни-
верситетов. Соответственно по 
договорной стоимости — 6—7 ты-
сяч рублей и выше. 

По словам ректора Санкт-Пе-
тербургского госуниверситета 
Николая Кропачева, сегодня в 
вузе 22 общежития почти на 12 
тысяч мест. 

— В этом году планируем ввести 
в эксплуатацию еще одно на 1000 
мест. В университете уже давно не 
стоит вопрос о нехватке мест для 
иногородних студентов, — поя-
снил ректор.

В другом питерском известном 
вузе — Университете ИТМО — сту-
дентов готовы расселять не только 
в общежития, но и в хостелы, и в 
гостевые дома. «Стараемся обес-
печить жильем всех. В этом году 
мы готовы предоставить 1100 
мест, — пообещал ректор Универ-
ситета ИТМО Владимир Васильев. 

В региональных вузах перво-
курсников иногда сразу преду-
преждают: в первую очередь по-
селят льготников, старшекур-
сников, студентов-иностранцев. 
В Воронеже, к примеру, такие 
объявления никого не пугают. В 
городе невысокая стоимость 
аренды. Общежитие может сто-
ить 300 рублей, а квартира на 
троих — по 3 тысячи на нос. 

В последние годы вузовские 
общежития строятся редко — 
слишком дорогое удовольствие. 
Есть и еще одна причина: боль-
шинство вузов находится в цен-

тре города, и свободного места 
там просто нет. Так что некоторые 
университеты выбирают приго-
род. ВШЭ недавно построила об-
щежития в подмосковном Один-
цово. Скоро будет сдано новое об-
щежитие Финансового универси-
тета при правительстве РФ. Гото-
во принять тысячу студентов но-
вое общежитие Ставропольского 
государственного аграрного уни-
верситета. Есть планы по строи-
тельству 12 и 15-этажных корпу-
сов у Томского госуниверситета, 
Череповецкого государственного 
университета. 

Юрий Медведев 

У
ченым не дает покоя 
вопрос: почему такие 
крепкие, физически 
намного более при-
способленные выжи-

вать в суровых условиях приро-
ды неандертальцы так быстро по 
историческим меркам проигра-
ли соревнование на выживае-
мость пришедшим на террито-
рию нынешней Европы Homo 
sapiens? А ведь еще недавно при-
чина виделась очевидной: при-
шельцы были просто умнее, а по-
тому лучше приспосабливались. 
Но последние исследования по-
казали, что все далеко не так 
просто. Оказалось, что неандер-
тальцы тоже умели делать раз-
личные орудия труда, охотиться 
сообща, питались белковой пи-
щей, имели вполне развитую по 
тем временам культуру и т.д. Бо-
лее того, сейчас уже доказано, 
что два вида скрещивались меж-
ду собой, а потому в генах совре-
менного человека содержится 
около 4—5 процентов генов 
неандертальца. 

Сегодня существует 
несколько версий, поче-
му исчезли неандерталь-
цы: болезни, которые за-
несли из Африки люди 
современного вида; вы-
теснение людьми совре-
менного типа, которые 
победили в острой кон-
куренции за еду и другие 
ресурсы, так как бы-
стрее размножались; 
резкое похолодание, к 
которому неандертальцы 
не сумели быстро при-
способиться. 

И вот сейчас амери-
канские ученые из Наци-
онального института 
здоровья Пенсильван-
ского Университета выд-
винули новую, прямо 
скажем, неожиданную 
версию. Ученые обрати-
ли внимание на процесс 
приготовления пищи. 
Известно, что огонь ис-
пользовали и человек 
разумный, и неандерта-
лец. 

Преимущества огня 
были очевидны: на нем 
можно было готовить пищу, 
чтобы она лучше и легче усва-
ивалась и, следовательно, да-
вала больше энергии, и око-
ло него можно было греться, 
что  особенно важно в север-

ных широтах. Огонь упрощал 
жизнь, но у него был побочный 
эффект — дым. 

Во время приготовления 
пищи на древесине и углях выде-
ляется много вредных токсинов. 
В высоких концентрациях они 
вызывают гибель клеток, пони-

жают репродук-

тивную способность женщин, у 
подростков повышают воспри-
имчивость к респираторным ин-
фекциям, растет вероятность 
младенческой смерти и недоста-
точного веса у новорожденных. 

Словом, дым, по мнению уче-
ных, мог стать одним из главных 
причин того, что неандертальцы 
проигрывали в конкурентной 

борьбе с Homo sapiens. 
Д е л о  в  т о м , 
наши далекие 
предки обза-
велись мута-
цией, которая 
помогала обез-
вреживать ток-
сины, чего были 
лишены неандер-
тальцы. По сути, 
организм Homo 
sapiens стал нечув-
ствительным к не-
которым видам ток-
синов. К такому вы-
воду пришли уче-
ные, изучая геномы 
неандерта льцев  и 
других видов челове-
ка. Кстати, эта мута-
ция унаследована сов-
ременными людьми. 
Отсюда наша устойчи-

вость к сигаретному 
дыму. 

И почти одновре-
менно с табачной ги-
потезой появилась 
еще одна, не менее 
любопытная. Между-
народная команда 

антропологов изуча-
ла, во что могли одевать-

ся древние люди. Главный 
материал был, впрочем, очеви-

ден — шкуры мамонтов. Но по-
мимо этого кроманьонцы гора-
здо чаще, чем неандертальцы, на-
ряжались в шкуры куниц, лисиц, 
волков, зайцев. Кроме того, неан-
дертальцы почти не применяли 
орудия для изготовления оде-
жды, поэтому она была, вероят-
но, примитивна. Зато в арсенале 
кроманьонцев были иглы и раз-
личные скребки, что позволяло 
делать куда более совершенную 
одежду на все случаи жизни. Вы-
вод? Из-за примитивной одежды 
неандертальцы хуже переносили 
холод, не могли передвигаться 
далеко на север. В то время как 
кроманьонцы, кутаясь в теплые 
шкуры, могли, не болея, могли 
долго находиться на холоде. А 
значит, получили серьезное пре-
имущество в конкурентной 
борьбе. 

Акцент

 В генах современного челове-
ка — около пяти процентов 
генов неандертальца

Акцент

 Общежития строят редко: вузы 
часто в центре города, а сво-
бодных площадей там нет

НА ЗАМЕТКУ
Что должны дать студенту в общежитии
Кровать, тумбочку, стул, матрац, одеяло, подушку и постельное белье. 
По своему желанию можно привезти свой комплект белья и подушку. 
Стол обычно один на комнату или два, если комната большая. В неко-
торых общежитиях есть стиральные машинки, но порошок и конди-
ционер студенты покупают для себя сами. Холодильник разрешается 
иметь, но он должен быть не старше 10 лет. 

Что надо обязательно взять с собой в общежитие
Посуду (кастрюлю, сковородку, тарелки, чашки, вилки, ложки, чайные 
ложки, нож, разделочную доску), электрочайник, предметы личной ги-
гиены, чистящие средства), плед.

Какие документы нужны для заселения в общежитие
Заявление, паспорт, медицинская справка, фотографии, выписка из 
приказа о зачислении, квитанция об оплате проживания. Точный спи-
сок в разных вузах может отличаться. Где-то просят пенсионное стра-
ховое свидетельство и ИНН, где-то нет. 

Внеурочное время 
не должно 
тратиться на ната-
скивание на ЕГЭ 

Интеллектуальная элита в мире 
рыб — брызгун (сверху) и губан.

Общежитие... Школа, которую тоже надо пройти.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Анатолий Александров, 
ректор МГТУ им. Баумана:

— В Бауманский университет поступают много иногородних студентов. К сожа-

лению, мы не всех их можем поселить в общежитии. Дефицит общежитий у нас 

большой, мест не хватает. Мы арендуем жилье для студентов.

Алевтина Черникова, 
ректор МИСиС: 

— Дефицита мест у нас не будет. В общежитиях для первокурсников бакалавриа-

та и специалитета подготовлено 939 мест, для магистрантов и аспирантов — 937. 

Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового Университета при правительстве РФ:

— У нас были проблемы с общежитиями, как и у большинства вузов. Но в послед-

нее время нам удается их решить. В прошлом году ввели общежитие на 280 че-

ловек. К 1 сентября откроем новый корпус на 400 мест в 10 минутах ходьбы от 

главного нашего комплекса на Ленинградском проспекте.
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И все же Чарльз Дарвин никогда 
не говорил, что человек произошел 
от обезьяны. 
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Министр образования и науки Ольга Васильева: «Никакого 
плана по закрытию вузов и филиалов нет!» 

Читайте также: Новый министр образования 
рассказала о своем отношении к ЕГЭ 
rg.ru/art/1297576
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ФОРМУЛА-1 Завершилась 
летняя пауза 
в «королевских гонках»

«Спа»-терапия

Данила Жиляев

ЗАВЕРШИЛИСЬ Олимпийские игры, а вместе с ними 
подходит к концу и летняя пауза в «Формуле-1». Лидеры 
готовятся к возобновлению борьбы за чемпионство, а 
наш Даниил Квят из «Торо Россо» старается вернуться к 
своей лучшей форме. Веру в то, что ему это удастся, под-
рывают слухи о его скором уходе из команды. Квят, на-
помним, начал сезон в «Ред Булле», но затем руководст-
во приняло решение вернуть его в младшую команду 
«Торо Россо». После этого Даниил, который ранее ста-
бильно финишировал в очках и даже занял третье место в 
Китае, начал показывать гораздо более скромные ре-
зультаты.

«Я не виню «Ред Булл», они сделали из меня сильного 
пилота, — высказался Квят. — Все произошедшее должно 
придать мне сил, сейчас мне нужно вернуться в прежние 
кондиции и получать удовольствие от работы».

Говоря о планах на летние каникулы, Квят сказал, что 
намерен расслабиться, выключить телефон и выпить не-
сколько бокалов пива. А разговоры о возможном расста-
вании с российским гонщиком пресек советник «Ред 
Булла» Хельмут Марко. Он подчеркнул, что команда дер-
жится за него и Даниилу просто «нужно время, чтобы 
очистить разум и использовать весь потенциал».

Ближайший этап «Формулы-1» пройдет в эти выход-
ные в Бельгии на знаменитой трассе «Спа», которую 
Квят называет одной из своих любимых. Возможно, 
именно там россиянин сумеет показать, что преодолел 
кризис. Даниил признался, что больше всего ему нравит-
ся поворот «О Руж», который, по его словам, «приносит 
наслаждение во время прохождения», но требует для 
этого храбрости. При этом Квят уже строит планы на 
следующий сезон. Он надеется, что обновленный болид 
лучше подойдет его стилю пилотирования. Напомним, в 
следующем году ожидается, что машины станут мощнее 
и ниже и это позволит увеличить скорость на поворотах.

Между тем во время летней паузы в «Ф-1» появились 
новости о состоянии семикратного чемпиона «Королев-
ских гонок» Михаэля Шумахера, который продолжает 
восстанавливаться после тяжелой черепно-мозговой 
травмы. Бывший президент «Феррари» Лука ди Монтед-
земоло, воздержавшись от подробностей, сообщил, что 
«Красный барон» реагирует на лечение.

БАСКЕТБОЛ 
Андрей Кириленко 
переизбран главой РФБ

Костюмчик 
пришелся впору

Илья Трисвятский

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ на Конференции Российской 
федерации баскетбола (РФБ) президентом организации 
на четырехлетний срок на безальтернативной основе пе-
реизбран бывший игрок сборной России, чемпион Евро-
пы-2007 и обладатель «бронзы» Олимпиады-2012 Анд-
рей Кириленко. За него проголосовали 107 делегатов, 
против — только один. 

Кириленко возглавил РФБ ровно год назад, но тогда 
выборная Конференция была внеочередной. Междуна-
родная федерация баскетбола (ФИБА) потребовала от 
России навести порядок в управлении видом спорта и 
даже временно ди-
сквалифицировала 
нашу страну, так как 
легитимность пол-
номочий бывшего 
президента РФБ 
Юлии Аникеевой 
подвергалась сомне-
нию на различных 
уровнях. После из-
брания  Кириленко 
25 августа 2015 года 
все вопросы к Рос-
сии со стороны ФИБА были сняты, а пострадавшей ока-
залась только сборная юношей до 16 лет, автоматически 
вылетевшая во второй дивизион чемпионата Европы. 
Впрочем, буквально на днях в турнире группы «В» в Бол-
гарии наши юные баскетболисты сумели вернуть себе 
место в элите. 

Кириленко принимал федерацию в крайне плачевном 
состоянии. Из-за нецелевого расходования средств Ани-
кеевой общий долг РФБ составлял порядка 270 миллио-
нов рублей. Вчера переизбранный глава организации со-
общил, что из этой суммы уже постепенно погашено 90 
миллионов, то есть приблизительно третья часть. 

Также за год проведена большая работа по популяри-
зации игры, работает целый ряд проектов по развитию 
детско-юношеского баскетбола. 

Сам Кириленко признает, что из тех задач, которые 
он ставил перед собой, приходя в РФБ, пока удалось вы-
полнить примерно 70 процентов. Бывший игрок сбор-
ной, став спортивным руководителем серьезного уров-
ня, особое внимание уделил контактам с регионами, он 
совершил очень много поездок по стране, принимал ак-
тивное участие в реализации различных социальных 
проектов. 

ХОККЕЙ Питерский СКА начал новый сезон КХЛ с поражения в Челябинске

Знарок попал под «Трактор»
Павел Петровский

Н
акануне прошли очеред-
ные поединки регулярно-
го сезона Континенталь-

ной хоккейной лиги.
Челябинский «Трактор» от-

крывал новый сезон поединком 
против питерского СКА, во главе 
которого теперь находится на-
ставник национальной сборной 
России Олег Знарок.

Армейцы выглядели фавори-
тами в этой встрече, и для этого 
были предпосылки. Во время 
трансферной кампании СКА су-
мел собрать под свои знамена та-
кие звезды, как Павел Дацюк, 
Виктор Тихонов, Сергей Плотни-
ков, Николай Прохоркин.

«Мне нравится настрой, с ко-
торым команда готовится к сезо-
ну. Надеюсь, что будем готовы 
показать свой максимум уже с 
самого старта чемпионата», — 
отмечал накануне игры Знарок. 
Но на деле вышло совсем по-дру-
гому. 

«Трактор» открыл счет в пер-
вом периоде благодаря шайбе 
Пола Щехуры. Во второй двадца-
тиминутке Евгений Дадонов счет 
сравнял, а вот еще одну шайбу, 
которая стала победной для 
«Трактора», болельщики увиде-
ли лишь в овертайме. 

На третьей минуте дополни-

тельного периода красный свет 
за воротами Микко Коскинена 
зажег Кирилл Кольцов — 2:1!

После матча главный тренер 
челябинцев Анвар Гатиятулин 
признался, что его при многих 
плюсах сильно заботит реализа-
ция большинства:

— Хорошо понимали, какой 
сложный во всех смыслах матч 
нам предстоит, поэтому серьез-
но готовились. В принципе, то, 
что на встречу планировали, ре-
бята выполнили. Мы смогли со-
здать моменты, забросить и по-
бедить. Правда, и минусы есть — 
большинство наша больная тема. 
Остается только работать и тре-
нировать его.

В свою очередь, Олег Знарок 
так прокомментировал старт се-
зона:

— Поздравляю «Трактор» с по-
бедой. Мы сыграли неплохой 
первый период, во втором нас 
сильно подвели удаления, но ре-
бята выстояли втроем. Конечно, 
в моментах, которые создава-
лись, нужно было забивать. Пер-
вая игра — всегда некий нервоз и 
волнение. Ну и к тому же против 
нас абсолютно все команды на-
страиваются серьезно. Мы к это-
му готовы. Идем дальше.

Кроме всего, журна-
листы попросили Знар-
ка оценить игру Павла 

Дацюка, вернувшегося из-за оке-
ана. «Он сыграл неплохой матч. 
Как центральный нападающий 
выполнил все функции, которые 
от него требовались. В том числе 
и функции капитана», — резюми-

ровал главный тре-
нер СКА.

Футбол Сегодня ЦСКА узнает соперников по групповому этапу 
Лиги чемпионов

Месси не ждем
Артур Нанян 

У
же сегодня вечером в 
Монако состоится же-
ребьевка группового 
этапа Лиги чемпио-
нов, в котором Россию 

точно будет представлять ЦСКА. 
Мог туда выйти и «Ростов», от-
ветный матч которого с амстер-
дамским «Аяксом» завершился 
вчера после подписания номера 
«РГ» в печать.

Последние пять участников 
группового раунда стали извест-
ны в среду вечером, а днем ранее 
в Лигу чемпионов вышли следу-
ющие пять команд: «Порту» 
(Португалия), «Селтик» (Шот-
ландия), «Лудогорец» (Болга-
рия), «Монако» (Франция) и «Ле-
гия» (Польша).

Одним из главных сюрпризов 
последней стадии квалификации 
стал вылет итальянской «Ромы», 
крупно уступившей во второй 
встрече у себя дома «Порту» 
(0:3). 

Теперь что касается жеребьев-
ки и возможных соперников 
ЦСКА. Согласно регламенту 

встречи представителей одной 
страны на этой стадии исключе-
ны. Еще до начала мероприятия 
все 32 клуба будут распределены 
по четырем корзинам. В первую 
из них попали действующий 
обладатель трофея мадридский 
«Реал», а также чемпионы семи 
лучших по рейтингу националь-
ных ассоциаций — «Барселона», 
«Лестер», «Бавария», «Ювен-
тус», «Бенфика», «Пари Сен-
Жермен» и, собственно, ЦСКА. С 
этими командами армейцы точ-
но не смогут встретиться как ми-
нимум до стадии плей-офф, если 
«красно-синие» туда попадут. Та-
ким образом, ждать в этом году в 
Москве Лионеля Месси или 
Криштиану Роналду не прихо-
дится. 

Впрочем, это совсем не гаран-
тирует команде Леонида Слуцко-
го легкой жизни. Во второй кор-
зине хватает команд, претендую-
щих на всевозможные титулы. 
Прежде всего это относится к фи-
налисту предыдущего розыгры-
ша Лиги чемпионов «Атлетико». 
Перед началом очередного сезо-
на мадридский клуб не продал 
никого из лидеров, сумев удер-

жать француза Антуана Гризман-
на.  Помимо «Атлетико» попасть 
на ЦСКА могут еще несколько ев-
ропейских топ-клубов — дор-
тмундская «Боруссия», лондон-
ский «Арсенал» и «Манчестер 
Сити». Вторая корзина также 
представлена «Севильей», выиг-
равшей три последних розыгры-
ша Лиги Европы, «Порту», ита-
льянским «Наполи» и немецким 
«Байером». Откровенно говоря, 
ни одну из этих команд ЦСКА не 
превосходит в классе. Тот же 
«Манчестер Сити» в прошлом се-
зоне дошел до полуфинала Лиги 
чемпионов, а «Боруссия» в 2013 
году добралась до финала. 

Есть приличные клубы и в 
третьей корзине. Здесь в первую 
очередь стоит обратить внима-
ние на «Тоттенхэм». Футболисты 
Маурисио Почеттино в предыду-
щем розыгрыше чемпионата Анг-
лии до последнего боролись за 
титул с «Лестером». Летом «шпо-
рам» удалось удержать свою 
главную звезду Харри Кейна, 
плюс за большие деньги был ку-
плен Винсент Янссен. Вместе с 
«Тоттенхэм» в третьей корзине 

есть киевское «Динамо», лисса-
бонский «Спортинг», француз-
ский «Лион», ПСВ и бельгийский 
Брюгге. Напомним, в прошлом 
году армейцы вышли в Лигу чем-
пионов, победив в последней ста-
дии квалификации «Спортинг». 
С ПСВ «красно-синие» сошлись в 
группе: домашний матч завер-
шился победой ЦСКА (3:2), а в 
ответном сильнее были голлан-
дцы (2:1). 

Четвертая корзина на вчераш-
ний день включала в себя четыре 
команды: «Монако», турецкий 
«Бешикташ», «Легия» и «Лудого-
рец». 

ЦИФРА
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евро получит ЦСКА за участие 
в групповом этапе Лиги чемпионов.

Для основного вратаря ЦСКА и сборной России Игоря Акинфеева нынешний сезон в Лиге чемпионов станет 
 восьмым в карьере. 

Кириленко продолжит руководить нашим баскетболом.

Акцент

 ЦСКА могут достаться 
такие команды, 
как «Атлетико», «Арсенал» 
и дортмундская «Боруссия»

107 делегатов
продлили срок 
полномочий Андрея 
Кириленко 
на четыре года

НОВОСТИ

Веснина 
и Макарова 
сыграют 
на «Кубке 
Кремля-2016»

ПАРА ЗОЛОТЫХ

Павел Петровский

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионки 
Игр в Рио в парном женском раз-
ряде Екатерина Макарова и Еле-
на Веснина примут участие в 
традиционном теннисном тур-
нире «Кубок Кремля».

Как сообщила пресс-служба 
соревнований, девушки дали 
«добро» и с радостью выступят 
перед своими болельщиками. 

Кроме того, на турнир будет 
приглашено много других звезд 
мирового тенниса, а также оте-
чественные спортсмены в лице 
Дарьи Касаткиной и Светланы 
Кузнецовой.

«Кубок Кремля» пройдет в 
российской столице с 15 по 23 
октября 2016 года, а полный 
список участников станет изве-
стен в начале сентября.

Напомним, что в прошлом 
году в женском одиночном раз-
ряде не было равных Светлане 
Кузнецовой, у мужчин победите-
лем стал хорват Марин Чилич. В 
парном разряде первенствовали 
российские дуэты — Елена Вес-
нина с Дарьей Касаткиной и Анд-
рей Рублев с Дмитрием Турсуно-
вым.

Утверждены 
кандидаты
на пост главы
РФС 

КТО С МЯЧОМ
ПРИДЕТ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) назвал претендентов 
на пост президента организации. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте РФС. 

В список попали нынешний 
глава организации Виталий Мут-
ко, бывший главный тренер 
ЦСКА и сборной России Валерий 
Газзаев, а также президенты 
Футбольной национальной лиги 
(ФНЛ) и Российской футбольной 
Премьер-лиги (РФПЛ) Игорь 
 Ефремов и Сергей Прядкин соот-
ветственно.

— Кандидаты на должность 
президента РФС и в исполком 
организации вправе подгото-
вить и в установленные избирко-
мом РФС сроки предоставить 
свои информационные печатные 
материалы для последующего 
размещения на рабочих местах 
делегатов конференции во время 
ее проведения, — говорится в за-
явлении.

Напомним, срок полномочий 
Виталия Мутко, избранного 
в прошлом году президентом 
РФС, истекает этой осенью. Вы-
боры нового главы организации 
пройдут 24 сентября. 

Клуб 
из Махачкалы
приобрел
двух игроков

«АНЖИ»
УСИЛИВАЕТСЯ

Артур Нанян

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Анжи» 
объявил о переходах француза 
Габриэля Обертана и хорвата 
Иво Иличевича. Как сообщает 
официальный сайт махачкалин-
цев, Обертан подписал двухлет-
ний контракт, а Иличевич оста-
нется в команде как минимум 
до конца лета 2019 года.

Вчера Обертан провел пер-
вую тренировку в «Анжи». Не ис-
ключено, что бывший полуза-
щитник «Манчестер Юнайтед» 
дебютирует за новый клуб уже 
в это воскресенье в матче пятого 
тура чемпионата России на сво-
ем поле против московского 
«Спартака». Что касается Или-
чевича, то он, вероятно, прове-
дет первую встречу за махачка-
линцев 10 сентября в домашней 
игре с «Оренбургом».

Последней командой Оберта-
на был английский «Ньюкасл», 
за который он выступал 
с 2011 года. Закрепиться 
в основном составе «сорок» тех-
ничному полузащитнику так 
и не удалось в основном из-за 
 постоянных травм. Что касается 
Иличевича, то он играл за немец-
кий «Гамбург» с 2011 года. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
КХЛ разработала фирменный стиль еди-
ной хоккейной недели, которая состоится с 
15 по 22 января 2017 года в Уфе. Особенно-
стью нового сезона станет проведение в од-
ном городе трех титульных мероприятий: 
Матча Звезд КХЛ, Кубка Вызова МХЛ, а 

также Матча Звезд Женской хоккейной 
лиги. За основу визуального образа хоккейно-
го праздника взяты детали национального 
башкирского орнамента и официальные 
цвета флага республики — белый, зеленый и 
синий. 

За матчами КХЛ 
следите на сайте
rg.ru/tema/sport

Звездный состав 
и тренер не помо-
гли хоккеистам 
СКА в стартовом 
матче чемпионата 
Континентальной 
лиги против 
«Трактора».
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Десять шагов 
к достойной жизни

На выборы-2016 КПРФ идет с программой эко-
номического и духовного возрождения России. Се-
годня мы предлагаем стране наши подходы и при-
нципы, чтобы завтра они стали законами государс-
тва, делами Правительства народного доверия и 
национальных интересов.

Десять пунктов нашей программы — это новый 
образ будущего Родины. 

1. Народ — хозяин страны
Богатства России должны служить народу, а не 

кучке олигархов. Мы — за национализацию нефтя-
ной и газовой отраслей. Одна только эта мера поз-
волит увеличить доходы казны более чем на 3 трил-
лиона рублей.

Национализация ключевых банков, электро-
энергетики, железных дорог, систем связи, пред-
приятий ВПК позволит создать мощный государс-
твенный сектор экономики. Это снизит зависи-
мость России от иностранного капитала. Сегодня 
доля зарубежных компаний в металлургическом 
производстве, железнодорожном и энергетичес-
ком машиностроении уже превышает 75 процен-
тов. Рост иностранного капитала в экономике со-
храняется, несмотря на санкции. По сути это коло-
ниальная зависимость.

Национализация придаст плановый характер 
развитию страны, расширит ее конкурентные воз-
можности в мире. Закон «О стратегическом плани-
ровании» по инициативе КПРФ уже принят. Но это 
только первый шаг. Чтобы экономика работала ус-
тойчиво и эффективно, нормой жизни должно 
стать тактическое и стратегическое планирование. 
Для этого должен быть создан соответствующий 
государственный орган.

2. Экономически суверенная 
Россия

Сегодня финансовая система России жестко свя-
зана с центрами мирового капитализма. Реальная 
независимость страны отсутствует. Пора восстано-
вить наш экономический суверенитет, защититься 
от диктата доллара. Центральный банк России нуж-
но вывести из-под влияния Федеральной резервной 
системы США. Он обязан служить делу развития 
отечественной экономики и социальной сферы.

Контроль государства над банковской системой 
и валютными операциями позволит остановить ди-
кий отток капитала за границу. В последние годы он 
превратился в инструмент разорения России и ог-
рабления граждан. За 10 лет страна потеряла почти 
40 триллионов рублей — три годовых бюджета.

Мы готовы решить вопрос о выходе России из 
ВТО. За четыре года нахождения в ее составе бюд-
жет страны обескровили на 800 миллиардов руб-
лей. Косвенные потери оцениваются в 4 триллиона. 
России такая обуза не нужна.

Новая власть укрепит экономический суверени-
тет страны и через развитие малого и среднего биз-
неса, передовых форм хозяйствования. Наш анти-
кризисный план гарантирует всемерную подде-
ржку народных и коллективных предприятий. 
Даже в нынешних условиях они демонстрируют 
высокую эффективность и расширяют меры соци-
альной защиты работников. Их пример опроверга-
ет либеральный миф о преимуществах частной 
собственности на средства производства с ее экс-
плуатацией наемного труда.

3. Индустрия. Наука. 
Технологии

Хватит болтовни про импортозамещение. Для 
нашей страны стыдно занимать 95-е место по уров-
ню развития экономики. Стыдно иметь 16 процен-
тов обрабатывающей промышленности в структу-
ре ВВП. Ее долю предстоит поднять до 70—80 про-
центов. В той же Германии эта доля — 83 процента.

России нужна мощная современная промышлен-
ность на основе новейших открытий и высоких тех-
нологий. Ее важнейшими отраслями должны стать: 
микроэлектроника, робототехника, станкострое-
ние. Только тогда мы выживем в мире, где заправ-
ляют хищники-глобалисты. Настойчивость КПРФ 
позволила принять закон «О промышленной поли-
тике». Нужно, чтобы он по-настоящему заработал.

Индустриализацию XXI века не провести без воз-
рождения науки. Погром в Российской академии 
наук стал преступлением против будущего страны. 
Губительные псевдореформы пора прекратить. Фи-
нансирование исследований отечественных уче-
ных предстоит увеличить в разы. Удельный вес ор-
ганизаций, осуществлявших инновационные раз-
работки, нужно поднять с сегодняшних 10 до 30 
процентов. Это будут вложения в завтрашний 
день.

4. Развитое село — 
благополучная и сытая Россия
Земля России способна прокормить свое населе-

ние и еще 500 миллионов человек отборными про-
дуктами. Но половина продовольствия завозится се-
годня из-за границы, зачастую плохого качества. Тем 
временем треть российской пашни заросла бурья-
ном. В глубоком кризисе многие аграрные отрасли.

Ситуация с продовольствием угрожает нацио-
нальной безопасности. Пора повернуть государс-
тво лицом к селу. Россия станет сытой и здоровой, 
если возродить в деревне крупное сельхозпроиз-
водство и социальную инфраструктуру, восстано-
вить семеноводство и племенное животноводство, 
разорвать паучьи сети перекупщиков, закрываю-
щих для крестьян доступ к рынкам.

Все это осуществимо, если соблюдать два усло-
вия. Во-первых, направлять на поддержку агропро-
ма не менее 10 процентов бюджетных расходов. Во-
вторых, активно поддерживать фермеров и крес-
тьянские подворья, делать ставку на крупные кол-
лективные хозяйства и кооперацию. Давно доказа-
но, что такие предприятия более устойчивы. Они 
гораздо лучше адаптируются к изменениям на про-
довольственном рынке.

КПРФ готова принять новые Земельный, Лесной, 
Водный кодексы. Мы предлагаем комплекс мер по 
улучшению экологической ситуации.

5. Кредитные ресурсы — 
на возрождение страны

Жалобы правительства на отсутствие денег — 
примитивная ложь. Золотовалютные резервы, 
средства Фонда национального благосостояния 
и Резервного фонда — это 33 триллиона рублей. 
Уже долгие годы Россия кредитует своих зару-
бежных соперников, кормит Техас и Канзас. Пора 
использовать эти средства для собственного раз-
вития.

Сегодня Россия находится на 48-м месте по со-
стоянию транспортной инфраструктуры. По ка-
честву воздушных и водных перевозок мы на 87-м 
и 82-м месте соответственно. Для нашей большой 
страны это беда. Вот куда нужны инвестиции!

Необходимо срочно поддержать регионы. Из 85 
регионов только 10 — доноры. Остальные опутаны 
долгами. Суммарный дефицит их бюджетов — око-
ло 2,5 триллиона рублей. У 55 субъектов Федера-
ции госдолг превышает половину утвержденных 
доходов. Выполнять социальные обязательства 
они не в состоянии. Мы обязаны помочь регионам 
уверенно смотреть в будущее и развиваться. 
КПРФ — за замену коммерческих кредитов дота-
циями и субвенциями из федерального бюджета.

6. Контроль над ценами 
и тарифами — ускоренное 

развитие
В прошлом году цены на продовольственные то-

вары подскочили более чем на 20 процентов. Реаль-
ные доходы населения при этом резко снизились. 
По уровню жизни Россия откатилась на 91-е место 
в мире. Наши соседи по рейтингу — Лаос и Гватема-

ла. Так жить нельзя! Так управлять экономикой — 
преступно!

Государство обязано контролировать цены на 
товары первой необходимости, топливо и лекарс-
тва. Расходы на услуги ЖКХ не должны превышать 
10 процентов дохода семьи.

Правительство обязано регулировать тарифы на 
электроэнергию, топливо и транспортные пере-
возки. Таковы важнейшие факторы экономическо-
го развития и социального благополучия граждан 
страны.

7. Налоги: справедливость 
и эффективность

В России создана уродливая система налого-
обложения. Она обслуживает толстосумов и во-
роватых чиновников. Мы предлагаем постепен-
но ликвидировать НДС. Он приводит к удорожа-
нию отечественной продукции, лишает ее кон-
курентоспособности и провоцирует инфляцию. 
Не случайно такого налога не было в СССР и нет 
в США.

За последние годы в разы выросли налог на иму-
щество и налог на поселенческую землю, внедряет-
ся пресловутая система «Платон». Они больно 
бьют по гражданам, малому бизнесу и сельскому 
хозяйству. Эти поборы следует немедленно отме-
нить.

Да, упраздненные налоги — потери для бюджета. 
Но их есть чем компенсировать. Стране нужен про-
грессивный налог на доходы физических лиц. Он 
эффективно работает в США и Китае, в Германии и 
во Франции, во многих странах мира. Богатеям в 
России давно пора раскошелиться. Подоходный на-
лог для бедных мы готовы снизить, для самых обез-
доленных — отменить. Эти решения не только спра-
ведливы, но и добавят в бюджет страны 4 триллио-
на рублей.

Особая сфера — производство и реализация спир-
тсодержащей продукции. Государственная моно-
полия здесь просто необходима. В бюджет страны 
она дополнительно даст больше трех триллионов 
рублей, а тысячи граждан защитит от отравления.

В целом у страны появится бюджет развития, а 
не выживания.

8. Люди — 
главная ценность державы

Власть цинично нарушает Конституцию, по ко-
торой Россия — социальное государство. Фактичес-
ки по стране прошел крайне опасный раскол. Де-
сять процентов населения захватили почти 90 про-
центов национального богатства. Чем это оплаче-
но? Тем, что одни жируют, а большинство граждан 
едва сводит концы с концами. Идёт наступление на 
их трудовые и пенсионные права, на образование и 
охрану здоровья.

Народно-патриотические силы восстановят 
справедливость. Мы прекратим разрушительную 
«оптимизацию» социальной сферы. Вновь зарабо-
тает система дошкольного воспитания. Будут га-
рантированы доступность и высокое качество 
среднего и высшего образования. Мы возродим 

систему профтехобразования, вернем престиж 
техническим и педагогическим вузам.

Незамедлительно будет принят закон о «детях 
войны». Люди, лишенные Гитлером детства, имеют 
полное право на особый статус, дополнительные 
выплаты, бесплатный проезд в городском и приго-
родном транспорте, ежегодную диспансеризацию.

В богатой, большой и холодной стране право на 
жилье — это право на нормальную жизнь. Государс-
тво обязано отвечать за строительство социально-
го жилья и состояние бытовой инфраструктуры. 
Дикие поборы с населения за капитальный ремонт 
жилья и общедомовые нужды будут отменены.

Власть обязана повысить уровень жизни в стра-
не. КПРФ предлагает законодательно запретить 
принятие решений, усугубляющих социальное не-
равенство. По 7 процентов от ВВП пойдет на науку, 
образование и здравоохранение. Мы гарантируем 
молодежи первое рабочее место и другие формы 
поддержки. Особое внимание — детям и матерям, 
инвалидам и старикам. Необходимый пакет зако-
нов у нас готов.

9. Сильная страна — 
безопасная жизнь

На прошлых парламентских выборах КПРФ на-
стаивала на проведении новой внешней политики. 
Сегодня многое сделано в этом направлении. Но 
все крепче кольцо военных баз НАТО вокруг Рос-
сии, все жестче санкции и преследование наших со-
отечественников.

Мы требовали крепить обороноспособность 
страны и прекратить сердюковский погром в ар-
мии. Власть сделала ряд выводов, но взяла под за-
щиту министра-разрушителя.

Мы ратовали за ускоренное сближение России, 
Белоруссии, Украины и Казахстана. С января 2015 
года заработал Евразийский экономический союз. 
Но упущения российских властей помогли банде-
ровщине воцариться в Киеве.

России необходимо авторитетное, профессио-
нальное Правительство народного доверия, кото-
рое укрепит национальную безопасность, упрочит 
позиции страны на мировой арене, гарантирует ее 
суверенитет. Боеготовность Вооруженных Сил и 
авторитет военной службы должны быть сущест-
венно повышены. Особое внимание — информаци-
онно-технологической безопасности. Необходимо 
всемерно способствовать сближению братских на-
родов СССР, расширять культурные программы и 
защищать наших соотечественников за рубежом.

Государство обязано служить людям. Важно по-
высить эффективность управления: поддержать 
самоорганизацию народа, усилить контроль над 
деятельностью чиновников, включить механизм 
отзыва депутатов, нарушающих предвыборные 
обещания. Должна действовать выборность судей, 
членов Совета Федерации и глав местного самоуп-
равления.

Коррупция и преступность — угроза для безопас-
ности страны и ее граждан. КПРФ — за решительные 
меры по их подавлению. Виновные в крупных эко-
номических преступлениях должны не только си-
деть в тюрьме, но и отвечать своим имуществом.

10. Страна высокой культуры
Многонациональная культура народов России — 

фундамент ее духовного возрождения, ее гордость и 
историческое достояние. Подлинно народная власть 
не позволит выжигать души людей антисоветизмом, 
национализмом и русофобией. Она защитит граж-
дан от безнравственности, пошлости и цинизма.

Нужно создать условия, когда сохранять и умно-
жать культурные достижения смогут все: писатели 
и композиторы, кинематограф, высшие учебные 
заведения и государственные СМИ. Власть обязана 
окружить заботой музеи, театры, картинные гале-
реи, филармонии, дома культуры, библиотеки и ар-
хивы. Мы все сделаем, чтобы российская глубинка 
перестала быть культурным гетто.

Духовно-нравственное здоровье нации должно 
сочетаться с ее физическим развитием. Особое 
внимание — детско-юношескому творчеству, физ-
культуре и спорту. Всемерную поддержку — талан-
там России.

КПРФ готова взять на себя ответственность за 
возрождение нашей любимой Родины.

Мы правы, мы сможем!
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Пришло время патриотов! 
Общефедеральную часть списка кандидатов в депутаты 

Государственной Думы ФС РФ седьмого созыва 
составляют знаковые, известные люди. 

18 сентября придите на избирательные участки и проголосуйте за партию 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» и за ее кандидатов.
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1. СЕМИГИН 
ГЕННАДИЙ 
ЮРЬЕВИЧ, 
председатель 
партии 
«ПАТРИОТЫ 
РОССИИ», 
депутат 
Госдумы III и IV 
созывов, был 
зампредом ГД, 
доктор 
политических 
наук, профессор, 
лауреат 
Госпремии РФ, 
полковник 
запаса:

— Мы искренне переживаем за судьбу, за 
будущее нашей Родины, поэтому честный, 
профессиональный и ответственный анализ, 
оценка реального социально-экономическо-
го и политического положения в стране — не 
только острая необходимость. Это долг на-
стоящих патриотов.

И мы это делаем: критикуя, предлагаем 
механизмы решения проблем.

2. КОРНЕЕВА 
НАДЕЖДА 
АНАТОЛЬЕВНА, 
заместитель 
председателя 
партии 
«ПАТРИОТЫ 
РОССИИ», 
депутат 
Госдумы III 
созыва, 
в разные годы 
работала 
председателем 
Рязанского 
горсовета,
заместителем 
губернатора 
 Ивановской 
области:

— Мы предлагаем провести реформу ин-
ститутов власти, восстановить к ней доверие 
общества. Чиновники должны работать ис-
ключительно на благо страны, а каждое их 
решение необходимо проверять на соответ-
ствие национально-государственным и на-
родным интересам. 

4. ОЧИРОВ 
ВАЛЕРИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ, 
Герой 
Советского 
Союза, 
народный 
депутат СССР, 
президент 
Ассоциации 
деловой 
авиации:

— Я хочу, чтобы 
в  м о е й  с т р а н е 
люди, принявшие 
присягу на вер-
ность Отечеству, имели достойную зарплату 
и достойную пенсию. Я хочу, чтобы в нашей 
стране уважали пожилых людей, которые 
всю жизнь работали на страну, чтобы никто 
из них из-за нищеты не просил подаяния. Я 
хочу, чтобы в нашей стране все люди жили 
счастливо и благополучно. 

Наша партия «ПАТРИОТОВ РОССИИ» 
добьется этого. 

5. ИНШАКОВ 
АЛЕКСАНДР 
ИВАНОВИЧ, 
актер, 
кинорежиссер, 
продюсер, 
заслуженный 
артист России, 
президент 
Гильдии 
каскадеров, 
Фонда развития 
национальных 
единоборств 
и Российской 
кинологической 
федерации:

— Мы должны воспитывать нашу молодежь 
на примере настоящих героев. Тех, кто совершал 
свои подвиги раньше, и тех, кто сегодня живет 
среди нас, и порой отдает свои жизни, спасая 
других людей. Партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
уважает прошлое, неравнодушна к настоящему, 
строит будущее! Мы должны делать все, чтобы 
наша молодежь знала историю своей страны, 
дорожила ею и стремилась вписать в нее новые 
героические и знаковые страницы. 

7. ГЛАЗЬЕВА 
ОКСАНА 
ВАЛЕРЬЕВНА, 
мать 
пятерых 
детей, 
экономист:

— В России са-
мыми бедными 
считаются семьи с 
детьми. Государст-
во не стесняется 
экономить на ма-
леньких гражда-
нах. Мизерные по-
собия на детей, не-
большие выплаты 
при рождении ребенка, вопрос о назначении 
зарплат многодетным матерям по-прежнему 
не рассматривается всерьез. Здесь нужно на-
водить порядок, иначе ни о какой серьезной 
демографической политике говорить не при-
дется. 

Семья с детьми должна быть в центре го-
сударственной политики.

10. АЛХАЗУРОВ 
МАГОМЕД 
ИСАЕВИЧ, 
депутат 
Парламента 
Чеченской 
Республики
III созыва, 
основатель, 
учредитель, 
член 
Совета 
всероссийской 
общественной 
организации 
«Ассамблея 
народов России», 
кандидат 
политических 
наук:

— Многонациональность — настоящее бо-
гатство России. Мы, люди разных нацио-
нальностей и конфессий, должны научиться 
жить в мире, дружбе и согласии. Других вари-
антов при современных вызовах и угрозах у 
России просто нет!

3. РУЦКОЙ 
АЛЕКСАНДР 
ВЛАДИМИРОВИЧ, 
Герой Советского 
Союза, был вице-
президентом 
России, 
губернатором 
Курской области:

— Сегодня мы жи-
вем в однополярном 
мире. Правила игры 
диктуют Соединен-
ные Штаты Америки. 
И если Россия не будет 
иметь мощную оборо-
нительную систему, 
мощные Вооруженные силы, к нам будут отно-
ситься так же, как относились в 1990-е годы. Бла-
годаря програмной деятельности президента РФ 
сейчас идет активное укрепление ВС и обороно-
способности нашей страны.  Партия 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» поддерживает главу 
государства в этой сфере, в проводимой внешней 
политике. Мы призываем всех двигаться даль-
ше — совершить российский национальный про-
рыв, сделать Россию страной №1 в мире. 

6. ЛОМАКИН 
СЕРГЕЙ 
ЛЕОНИДОВИЧ, 
руководитель 
Дирекции 
регионального 
вещания 
и спецпроектов 
Общественного 
телевидения 
России:

— Ну что, дру-
зья, так и будем си-
деть 18 сентября 
дома? Снова согла-
симся, что во власть 
придут те, кто рулил 
нами 15 лет? Согласимся с чиновничьим бес-
пределом, воровством, взятками, коррупцией? 
Хватит, друзья! Давайте изменим нашу страну! 
Давайте дадим возможность прийти в Думу 
тем, кто знает, как мы все живем, кто знает, что 
нужно делать, и кто готов отвечать за свои сло-
ва и свои дела. Если вы любите свою страну, 
если вы беспокоитесь за ее настоящее и буду-
щее, значит, вы — патриот России. Голосуйте 
за себя! 

8. ГЛОТОВ 
СЕРГЕЙ 
АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
народный 
депутат РСФСР, 
депутат Госдумы 
I, II, IV созывов, 
доктор 
юридических наук, 
профессор, 
полковник запаса, 
председатель 
Московского 
городского 
регионального 
отделения партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ»: 

— Без образованной молодежи у России не 
может быть будущего. Вместо тотального за-
крытия вузов, нужно корректировать содер-
жание учебного процесса, делать его совре-
менным и эффективным. Надо начинать вос-
питательную работу в школах и институтах, 
прививать молодежи любовь к знаниям, к 
тому, что быть профессионалом в своем деле 
— это круто! 

9. ХОХОЛЬКОВ 
ЕВГЕНИЙ 
ГРИГОРЬЕВИЧ, 
генерал 
ФСБ 
в отставке:

— Партия «ПА-
Т Р И О Т Ы  Р О С -
СИИ» идет на вы-
боры в Государст-
венную Думу, что-
бы изменить нашу 
с е г о д н я ш н ю ю 
жизнь. Основные 
причины того, что 
страна снова ока-
залась в кризисе, 
— это безответственность, безнаказанность 
и бесконтрольность во власти. Мы должны 
вместе с вами создать условия, которые бы 
исключили коррупцию, терроризм, право-
нарушения, а главное, создать систему, ко-
торая бы реально защищала каждого гра-
жданина страны. Партия «ПАТРИОТЫ 
РОССИИ» — это будущее для наших детей. 
Читайте нашу программу, выбирайте па-
триотов! 
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